
КОНФЛИКТ Евросоюз 
обвинил Польшу 
в проведении курса 
«диктаторских режимов»

А судьи кто?

Ариадна Рокоссовская

 «ПОЛЬСКИЕ власти перешли Рубикон между свобо-
дой и авторитаризмом», «ЕС должен действовать», «На 
пути к национально-консервативной диктатуре» - так 
охарактеризовали последние политические события в 
Польше немецкие СМИ.  «Достойно сожаления», «Гро-
зит ослаблением защиты прав человека», — сетуют ме-
ждународные организации. Причиной столь острой ме-
ждународной реакции и многотысячных акций протеста 
стал закон, который утвердил парламент Польши. Этот 
документ ограничил полномочия Конституционного 
суда (КС).

Споры вокруг реформирования работы польского 
КС, о которых уже писала «РГ», идут с ноября, когда 
власть в стране перешла к правоконсервативной партии 
«Право и справедливость». Еще никогда в современной 
истории Польши ее руководство  не подвергалось такой 
критике со стороны зарубежных СМИ и международных 
организаций, в том числе в Евросоюзе. В частности, пер-
вый заместитель председателя Еврокомиссии Франс 
Тиммерманс направил письмо главам МИД и Минюста 
Польши, в котором призвал не принимать но-
вый закон «пока не будут тщательно и полно-
стью выяснены все вопросы». 

ПРОЕКТ В России 
предлагают ввести 
акцизы на чипсы 
и газировку

Заплати —
похрусти!

Ярослав Николаев

В БЛИЖАЙШЕЕ время в России может существенно по-
дорожать «еда тинейджеров» — чипсы и сладкие газиро-
ванные напитки. Депутаты предлагают вести акцизы на 
эти вредные, по их мнению, продукты.

Законопроект, который должен не только улучшить 
здоровье нации, но и пополнить государственную казну, 
внесен в Госдуму. 

Если законопроект будет принят, то стандартная стог-
раммовая пачка чипсов в первый год применения этих 
акцизов подорожает минимум на 12 рублей, а цена за 
литр сладкой газировки вырастет минимум на 15 ру-
блей. На второй год применения акцизы на эти продукты 
составят 13 и 16 рублей соответственно. 

По замыслу автора документа Олега Михеева, от ак-
цизов будут освобождены те производители, которые ис-
пользуют при производстве своей продукции меньше 
соли, сахара и жиров. Ведь именно их переизбы-
ток в съеденной пище приводит к необратимым 
последствиям для здоровья.

МЧС России 

отмечает 

25-летний 

юбилей

Наш корреспондент 

оценил новые 

корпуса знаменитых 

питерских 

«Крестов»

Элла Памфилова: 
Чем больше граждан 
к нам обращается 
за защитой, 
тем лучше
Страница 2

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Пятница, 25 декабря 2015. № 293(6864)  www.rg.ru Столичный выпуск 

4

8

Только в «РГ» Предложено расширить список «подозрительного» 
имущества, которое отберут у чиновников в казну

Богаты и не рады

Татьяна Шадрина

О 
многокилометровых проб-
ках, в которых приходи-
лось простаивать автомо-

билистам на Ярославском шоссе, 
теперь можно забыть. Вчера запу-
стили движение по новому участ-
ку трассы — в объезд поселка Та-
расовка.

Речь идет об участке с 24-го по 
29-й километр «ярославки», офи-
циальное название которой М-8 
«Холмогоры».

Раньше дорога проходила по са-
мому поселку, и в обе стороны 
вели только две полосы для движе-
ния машин. Поток двигался в час 
пик со скоростью в 15, а то и мень-
ше километров в час. Расширить ее 
было невозможно, говорят дорож-
ники. Снос домов вдоль дороги 
обошелся бы очень дорого. В связи 
с этим было принято решение о 
строительстве обхода Тарасовки и 
дальнейшем расширении Яро-
славского шоссе до крупной раз-
вязки, которая имеет выход из 
подмосковного Королева и Мы-
тищ.

Обход строили более трех лет. 
На его строительство было потра-
чено более 6 миллиардов рублей 
из федерального бюджета, отме-
тил глава Росавтодора Роман Ста-
ровойт.

На участке в 5,4 километра 
возведены пять мостов и путепро-

водов, надземные пешеходные пе-
реходы и многоуровневые развяз-
ки. Теперь Тарасовку можно про-
скочить со скоростью до 120 кило-
метров в час, выбрав одну из пяти 
полос движения.

К концу 2016 года после рекон-
струкции обещают открыть и 

мост над железной дорогой на 
подъезде к Королеву (это 22 — 24-й 
километр Ярославского шоссе). 
Тогда на «Холмогорах» в Москов-
ской области останется всего 
лишь одно узкое место, ближе к 
МКАД. Там сейчас тоже ведутся 
работы по расширению трассы.

Это значительно увеличит про-
пускную способность дороги и 
скорость движения автомобиль-
ного транспорта, обеспечив тем 
самым не только свободу грузопе-
ревозок, но и облегчит путь до ме-
ста работы жителям Подмоско-
вья, работающим в столице, ска-
зал на открытии обхода министр 
транспорта Максим Соколов.

Кроме отсутствия заторов на 
этом участке водители оценят по-
крытие дороги. Оно выполнено из 
щебеночно-мастичного асфальто-
бетона, устойчивого к климатиче-
ским изменениям и разрушению 
под воздействием транспортных 
потоков.

Также дорожниками обустрое-
ны переходно-скоростные полосы 
и укреплены обочины. Для повы-
шения уровня безопасности авто-
мобилистов модернизированы 
линии искусственного освещения 
трассы, а также установлены до-
полнительные дорожные знаки и 
нанесена новая яркая разметка.

Все о реконструкции дорог 
в Москве на с. 10

Владислав Куликов

И
нститут законода-
тельства и сравни-
тельного правоведе-
ния при правитель-
стве России предла-

гает разработать методику вы-
явления у чиновников неправед-
но нажитых богатств: автомоби-
лей, ценных бумаг, предметов 
роскоши. 

Закон разрешает забирать все 
это в доход государства, если слу-
жащий не сможет объяснить, на 
какие деньги все это купил. Как 
сообщила «РГ» директор Инсти-
тута законодательства, вице-пре-
зидент Российской академии 
наук Талия Хабриева, такая пра-

ктика сейчас активно нарабаты-
вается.

Талия Ярулловна, заработала ли 
норма, позволяющая забирать у 
чиновников имущество, прио-
бретенное на непонятно какие 

средства? Она относительно не-
давно появилась в Гражданском 
кодексе. Процесс привыкания к 
ней не затянулся? 
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: В настоящее время 
уже складывается практика 
применения статьи 235 ГК РФ. 

Согласно данной статье одним 
из оснований прекращения пра-
ва собственности является  об-
ращение по решению суда в до-
ход Российской Федерации 
имущества, в отношении кото-
рого не представлены доказа-
тельства его приобретения на 
законные доходы. Такая норма 
заложена в законодательство 
РФ о противодействии корруп-
ции. 

Каковы результаты?
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: В частности, про-
курором Орловской области в 
Заводской районный суд города 
Орла направлено исковое заяв-
ление к двум депутатам облсове-
та народных депутатов об обра-

щении в доход государства 31 
объекта недвижимого имущест-
ва (зданий, строений, сооруже-
ний) стоимостью более 71 млн 
руб., которые были ими приобре-
тены. 

Другие дела данной катего-
рии также связаны с недвижи-
мостью. В одном случае обраща-
ются в доход государства акти-
вы стоимостью в 9 миллионов 
рублей, в другом — в 6 миллио-
нов. 

При этом трехлетний доход 
семей служащих в райо-
не составлял порядка 4 
миллионов рублей.

ДОРОГИ Появление нового участка на Ярославском шоссе избавит россиян 
от километровых пробок

Тарасовка побоку

3
КС разъяснил, 
как кандидатам 
участвовать 
в выборах, если 
они под домаш-
ним арестом

3
Застройщики 
смогут полу-
чить деньги 
дольщиков 
только после 
сдачи дома

8
Ангела 
Меркель 
провела тайную 
встречу со спец-
службами 
Великобрита-
нии

11
Производство 
живых «запча-
стей» для чело-
века будет нала-
жено в ближай-
шие 10—15 лет

12
Представлены 
новые докумен-
ты из жизни 
Осипа 
Мандельштама

16
В Москве идет 
необычный 
шахматный 
матч-турнир

БЕЗОПАСНОСТЬ

ТЮРЬМА

Чиновнику не удастся сохранить 
неправедно нажитые доходы даже 
в дорогом портфеле.

Михаил Барщевский 
стремится к тому, 
чтобы выигрывали 
знатоки и наше 
общество
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Австралийский доллар  50,5524
Азербайджанский манат  44,7685
Армянский драм**  14,4076
Белорусский рубль****  37,9706
Болгарский лев  38,8991
Бразильский реал  17,6286

Венгерский форинт** 24,1696
Вон Республики Корея***  59,3991
Датская крона  10,1945
Доллар США  69,5165
Евро  76,0441
Индийская рупия*  10,5234

Казахстанский тенге**  21,3522
Канадский доллар  50,1634
Киргизский сом**  90,4574
Китайский юань  10,7333
Молдавский лей* 35,5947
Новый туркменский манат  20,4460

Норвежская крона*  80,0079
Польский злотый  17,9148
Румынский лей  16,8158
СДР  96,4722
Сингапурский доллар  49,4956
Таджикский сомони  10,5089

Турецкая лира  23,7972
Узбекский сум***  25,2512
Украинская гривна*  30,2904
Фунт стерлингов  103,5170
Чешская крона*  28,1557
Шведская крона*  82,6829

Швейцарский франк  70,3537
Южноафриканский рэнд*  45,7888
Японская иена**  57,7068

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.12.15 

Акцент

 Если чиновник не может объя-
снить, на какие деньги купил 
яхту или бриллианты, через 
суд покупку можно изъять
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ПОДРОБНОСТИ

Валентина
Матвиенко
рассказала
о планах
парламента
на следующий
год

ДОРОГОЙ 
ПОЗИТИВА

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко не 
исключила корректировку бюд-
жета при цене на нефть ниже 
40 долларов за баррель. «Воз-
можно, нам придется вернуться к 
бюджету, если цена на нефть бу-
дет ниже этой цифры. Но сначала 
надо оценить итоги первого 
квартала, спешить с пересмо-
тром основного финансового до-
кумента и перекраиванием его 
параметров не надо», — сказала 
Матвиенко, отвечая на вопрос 
«РГ» на пресс-конференции по 
итогам осенней парламентской 
сессии.

В целом Матвиенко убеждена, 
что антикризисные меры, приня-
тые правительством, сработали 
и дали позитивный результат. 
Кабмину удалось не допустить в 
этом году галопирующей инфля-
ции и безработицы. «Антикризи-
сные меры будут дополняться», — 
пообещала Матвиенко, добавив, 
что Совфед усилит контроль за 
деятельностью членов прави-
тельства в следующем году. Вер-
хняя палата уже завтра на заседа-
нии утвердит план реализации 
программы президента Влади-
мира Путина на 2016 год.

Отдельно Матвиенко проком-
ментировала введение системы 
«Платон». По ее мнению, взима-
ние платы за пользование феде-
ральными трассами большегруз-

ными автомобилями надо не от-
менять, а совершенствовать. При 
этом спикер выступает за то, что-
бы вести диалог с дальнобойщи-
ками, а не общаться с ними путем 
диктата. «Стороны обязаны 
услышать друг друга. Система 
«Платон» опирается на общеев-
ропейский опыт, к тому же все мы 
знаем, в каком состоянии нахо-
дятся дороги в России», — сказала 
она. Матвиенко не исключила, 
что в этой отрасли можно сделать 
другие послабления, в частности 
в том, что касается транспортно-
го налога. Поисками возможных 
вариантов законодатели займут-
ся во время весенней сессии.

Спикер верхней палаты также 
сообщила, что Совфед продолжа-
ет работу над поправками в анти-
террористическое законодатель-
ство. Новые инициативы, по ее 
словам, не будут нарушать нор-
мы права и затрагивать основы 
Конституции. Необходимость 
разработки таких поправок свя-
зана в том числе с недружествен-
ными действиями Турции в адрес 
России. «Руководство Турции для 
нас — нерукопожатное. В нынеш-
них условиях я не вижу целесоо-
бразности и смысла в отношени-
ях с парламентом Турции. От 
него мы также не услышали изви-
нений после инцидента с Су-24», 
— подчеркнула Матвиенко.

Она также отметила опреде-
ленное потепление отношений с 
Грузией и выразила надежду, что 
в 2016 году удастся организовать 
безвизовый режим между двумя 
странами. По ее словам, до конца 
декабря произойдет упрощение 
визового режима. «С приходом 
новых властей мы получили но-
вые сигналы от Тбилиси по нор-
мализации отношений», — рас-
сказала спикер. 

Получает Совфед сигналы и от 
парламентов целого ряда евро-
пейских стран — Франции, Герма-
нии, Италии. Речь идет о необхо-
димости снятия персональных 
санкций в отношении россий-
ских депутатов и сенаторов. 

Что касается предстоящей ян-
варской сессии ПАСЕ, то Матви-
енко выразила надежду, что рос-
сийской делегации будут возвра-
щены полномочия в полном объ-
еме. 

В заключение Матвиенко рас-
сказала, что проведет Новый год 
«под семейной елочкой с семьей 
и друзьями». «Никуда из России 
уезжать не буду», — пообещала 
она. Вместе с тем сенаторы сами 
будут решать, где им проводить 
новогодние каникулы и никаких 
запретов на выезд за границу не 
будет. Впрочем, основное количе-
ство сенаторов, по ее словам, так-
же встретят Новый год на родине.

Владимир Петин

З
а 2015 год число обращений в 
аппарат уполномоченного 
увеличилось на 18 процен-

тов, рассказала вчера журнали-
стам на годовой итоговой пресс-
конференции Уполномоченный по 
правам человека в РФ Элла Пам-
филова. Причем если раньше эти 
обращения делились поровну 
между гражданами и компаниями, 
то сегодня их абсолютное боль-
шинство — 70 процентов — посту-
пает от граждан. Элла Памфилова 
уверена, что это хорошо: правоза-
щитные инструменты стали более 
доступны, а россияне стали боль-
ше верить в их эффективность.

Одним из самых острых обра-
щений большинства граждан 

остается право на жилье и его 
справедливую оплату. Многих 
беспокоит рост цен на услуги 
ЖКХ.

Он связан с нерациональными 
тратами государственных корпо-
раций, которые оказывают услуги 
населению, считает уполномочен-
ный. «Это предмет для изучения 
Счетной палаты — как госмонопо-
лии тратят свои средства, — сказа-
ла Памфилова. — Я считаю, что 
рост тарифов связан с тем, что они 
не могут оптимизировать свою 
работу. Заоблачные зарплаты, 
траты на грани роскоши. Компа-
нии не ищут внутренних резервов 
и потом понуждают власти заме-
щать это поборами с граждан. В 
следующем году мы с рядом орга-
низаций и экспертов будем выяв-

лять такие компании. Сейчас, на-
пример, у нас много жалоб на ра-
боту Межрегионгаза».

Омбудсмен отметила, что пра-
во на жилье со справедливой опла-
той для россиян почти также акту-
ально, как право на бесплатную 
медицину. В числе наиболее важ-
ных прав она также назвала право 
на труд и право на образование.

Омбудсмен положительно 
оценила работу с международны-
ми организациями. Теперь, по ее 
словам, с ними налажен кон-
структивный диалог: «Мы больше 
не оправдываемся и не отбиваем-
ся. Мы ведем партнерский разго-
вор, и, несмотря на внешнеполи-
тические разногласия, работа 
идет конструктивно». Сейчас 

этот разговор во многом посвя-
щен борьбе с терроризмом и 
определению границ между пра-
вом на жизнь и другими правами 
и свободами, которые ограничи-
ваются в борьбе с «мировым 
злом». Эта проблема одинаково 
остро стоит как на Западе, так и в 
России.

Памфилова ожидает, что буду-
щий год будет еще более сложным, 
и хочет, чтобы ее аппарат стал бо-
лее мобилизован: «Мы должны 
стать правозащитным МЧС. Су-
меть проводить системный ана-
лиз и заранее выявлять точки на-
пряжения. Чтобы проверки над-
зорными органами состояния до-
мов, лифтов, мостов проходили не 
после случившейся трагедии, а не 
допускали ее».

Власть Владимир Путин высоко оценил уровень ответственности 
кабинета министров

Задачи от президента 

Владимир Кузьмин

П
резидент Владимир 
Путин поблагодарил 
правительство за ра-
боту в уходящем году, 
напомнив, что в буду-

щем важнейшей целью станет воз-
вращение экономики России на 
устойчивые темпы роста.

Глава государства приехал в 
Дом правительства, чтобы по тра-
диции подвести итоги деятельнос-
ти исполнительной власти за год. 
Он поблагодарил все министерст-
ва, ведомства и их сотрудников: 
«В непростой ситуации вы проде-
монстрировали высокий уровень 
ответственности и способность 
решать сложные задачи».

— Благодаря выполнению анти-
кризисного плана удалось поддер-
жать реальный сектор экономики, 
укрепить доверие к банковской 
системе, — подчеркнул президент. 
— Есть очевидные этому подтвер-
ждения, доказательства — а имен-
но доверие людей, которое выра-
жается в росте накоплений и юри-
дических лиц, и физических лиц.

Запущена программа импор-
тозамещения, что важно само по 
себе, но еще важнее, считает Пу-
тин, что она должна вести к техно-
логическому обновлению произ-
водств, стимулированию экспор-
та. Активно задействованы меха-
низмы проектного финансирова-
ния — Фонда развития промыш-
ленности, Российского экспор-
тного центра. «Хочу подчеркнуть, 
что здесь нужно действовать бо-
лее энергично, и бизнес рассчиты-
вает на все эти инструменты, поэ-
тому важно и дальше усиливать их 
эффективность», — указал глава 
государства.

Особо отмечен был возросший 
потенциал военно-промышленно-
го комплекса. Здесь в значитель-
ной степени обновлено оборудо-
вание, выполняются те планы, ко-
торые были намечены раньше, 
внедрены современные техноло-
гии, увеличилась производитель-
ность труда. Успехом работы стал 
рост производства в сельском хо-
зяйстве.

— Важнейшая задача прави-
тельства — вернуть экономику 

России на устойчивые темпы ро-
ста, — перешел президент к зада-
чам на будущее. — Нужно быть го-
товыми к тому, что и период низ-
ких цен на сырье, и на наши основ-
ные экспортные товары, внешние 
ограничения могут затянуться. 
Необходимо самим добиваться 
результатов на имеющейся базе. 
Текущие сложности должны слу-
жить стимулом для повышения 
эффективности экономики и со-
циальной сферы.

Ключевой задачей для прави-
тельства будет проведение сба-
лансированной бюджетной поли-
тики. «У нас есть колоссальные не-
доиспользованные резервы как по 
доходам, так и по расходам», — 
подчеркнул Владимир Путин. По 
итогам текущего года объем неэф-
фективных расходов по ряду на-
правлений составляет около 220 
миллиардов рублей. Увеличивает-
ся задолженность федеральному 
бюджету по обязательным плате-
жам.

Также предстоит обеспечить 
бесперебойное исполнение пла-
нов поддержки отраслей, которые 
оказались в зоне риска. Это авто-
пром, тяжелое машиностроение, 
легкая промышленность. «Особое 
внимание следует уделить модер-
низации жилищно-коммунально-
го хозяйства», — подчеркнул пре-
зидент.

В социальной сфере основным 
приоритетом является переход на 
более справедливую систему, ког-
да помощь прежде всего получают 
те люди, которые действительно в 
ней нуждаются. Тут Путин обра-
тил внимание и на фактор необо-
снованного повышения стоимо-
сти товаров и услуг, что ведет к 
снижению уровня жизни граждан. 

«Нужно использовать все имею-
щиеся рыночные инструменты 
для сдерживания роста цен, рас-
ширить долю недорогих, но каче-
ственных отечественных това-
ров», — потребовал президент.

Одна просьба главы государст-
ва касалась оперативности прини-
маемых решений. «По многим во-
просам нужно быть просто расто-
ропнее», — заметил Владимир Пу-
тин и вспомнил о шуме вокруг си-
стемы «Платон». 

— Но в целом правительство 
действовало эффективно, выбра-
ло правильные подходы к реше-
нию сложных задач, перед кото-
рыми стоит страна, — еще раз по-
дытожил президент.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев поблагодарил главу го-
сударства за розданные оценки, 
заметив, что без поддержки со 
стороны президента многие зада-
чи решать вообще невозможно. 

Медведев напомнил, что бюд-
жет на будущий год получился 
жесткий и максимально прагма-
тичный, но в то же время не 
исключил, что его еще потребует-
ся подправить. «Жизнь есть 
жизнь», — подчеркнул глава каб-
мина.

— Чего точно не было в работе 
правительства, не было безразли-
чия к решаемым задачам, которые 
стоят перед страной, — добавил 
Владимир Путин в заключение. — 
Но была заинтересованность, же-
лание работать и стремление ре-
шать эти задачи. Это самый глав-
ный залог нашей совместной 
успешной работы.

Перед встречей с главой госу-
дарства правительство успело 
провести заседание. Не последнее 
в этом году — Дмитрий Медведев 

сообщил, что кабмин соберется 
еще раз. Открывая заседание в 
четверг, премьер рассказал, что 
подписал постановление, опреде-
лив перечень компаний, которые 
после 1 января смогут и дальше 
нанимать на работу граждан Тур-
ции. Как известно, одним из пун-
ктов экономических мер в отно-
шении Турции стала приостанов-
ка с 2016 года безвизового режи-
ма для обладателей обычных па-
спортов, а также запрет для рос-
сийских компаний нанимать на 
работу турецких граждан. Подпи-
санным постановлением кабинет 
министров ввел исключения из 
последнего ограничения.

— Принимая эти решения, мы 
ориентировались на предложения 
заинтересованных министерств и 
регионов, — заявил председатель 
правительства. 

В перечень включены 53 ком-
пании и организации, располо-
женные в республиках Башкорто-
стан, Крым, Татарстан, в Красно-
дарском крае, Владимирской, Ка-
лужской, Московской, Нижего-
родской, Самарской и Тюменской 
областях, Москве, Санкт-Петер-
бурге, Ямало-Ненецком автоном-
ном округе. Они работают в обла-
сти строительства, автомобиле-
строения, производства строи-
тельных материалов, полимерных 
труб и фитингов, сантехнического 
оборудования, напольных покры-
тий.

В ближайшее время председа-
тель правительства ждет от мини-
стерств и доработанный перечень 

контрактов, выполняемых компа-
ниями, находящимися под контр-
олем или юрисдикцией Турции.

Также кабмин распределил 
вчера ряд субсидий для субъектов 
Федерации. В частности, более 30 
миллиардов рублей выделяются 
на снабжение льготников лекарст-
вами, медицинскими изделиями и 
продуктами лечебного питания 
для детей-инвалидов. «Я неодно-
кратно говорил, что мы будем ис-
полнять социальные обязательст-
ва, принятые государством, не-
смотря на текущие экономиче-
ские трудности», — подчеркнул 
глава правительства.

Важным социальным направ-
лением работы остается поддер-
жка семей с тремя и более детьми. 
Они получают ежемесячную вы-
плату от государства. «На софи-
нансирование этой выплаты меж-
ду 53 регионами распределяется 
почти 15 миллиардов рублей», — 
сообщил Медведев.

При этом глава кабмина выска-
зал недовольство, что министер-
ства и ведомства допускают за-
держки при распределении субси-
дий. «Обращаю внимание на то, 
что ряд решений по этим субсиди-
ям нужно было подготовить рань-
ше. Это дефекты в работе отдель-
ных министерств», — заявил он.

Глава государства приехал в Дом 
правительства, чтобы подвести 
итоги за год.

Акцент

 Мы больше не оправдываемся 
и не отбиваемся. 
Мы помогаем гражданам

Акцент

 Важнейшая задача 
правительства — вернуть 
экономику России 
на устойчивые темпы роста
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Совфед усилит 
контроль за дея-
тельностью членов 
правительства 
в следующем году

ИТОГИ Памфилова считает рост числа обращений в свой аппарат 
улучшением ситуации в России
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Почти три четверти россиян назвали президента Владимира Путина 
политиком года. «Политиком года для россиян остается Владимир Пу-
тин — его назвали 74% опрошенных», — заявил журналистам гендирек-
тор Всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ) 
Валерий Федоров. «На протяжении всего года уровень одобрения деятель-
ности Владимира Путина был стабилен, колебания были незначитель-
ными, между 86% и 89%», — заметил глава ВЦИОМ. Граждане также 
высоко оценивают работу премьер-министра Дмитрия Медведева. 
«Рейтинг Медведева в январе составлял 67%, сейчас его деятельность 
одобряют 72%», — сказал Федоров. По данным ВЦИОМ, абсолютным ли-
дером среди всех государственных институтов в плане поддержки росси-
ян стала армия. «В январе деятельность нашей армии поддерживали 
75% россиян, в декабре этот уровень вырос до 83%», — сообщил Федоров.

ВИЗИТ Владимир Путин 
принял в Кремле 
премьер-министра Индии

Партнерам — 
привилегии

Татьяна Замахина

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Индии Нарендра Моди совершил 
первый официальный визит в РФ и провел переговоры с 
президентом РФ Владимиром Путиным. По глобальным 
вопросам взгляды РФ и Индии совпадают, рассказал по 
итогам общения российский лидер.

Общение Путина и Моди началось на неформальном 
ужине в среду вечером. «Президент Путин подарил мне 
страницу из дневника Ганди «Бапу» с записями от руки, — 
поделился позже премьер-министр. — Путин также пода-
рил меч XVIII века из Бенгалии, искусно украшенный се-
ребром».

Вчера в Кремле состоялась официальная часть визита 
— переговоры прошли как в узком, так и широком составе, 
кроме того, Путин и Моди встретились с бизнесменами 
обеих стран. Как заявил по итогам общения российский 
президент, позиции РФ и Индии по ключевым междуна-
родным вопросам совпадают — в первую очередь речь о 
борьбе с терроризмом. Индия выступают за создание ши-
рокой антитеррористической коалиции по борьбе с тер-
рористической организацией «Исламское государство», 
заявил российский лидер. «Наши страны выступают за 
политическое урегулирование конфликта в Сирии, за со-
действие процессу национального примирения в Афга-
нистане», — сказал Путин. «Индия — великая держава, про-
водящая взвешенный и ответственный внешнеполитиче-
ский курс, — является одним из наиболее достойных кан-
дидатов на место постоянного члена СБ ООН», — заявил 
он. И Россия выступает за дальнейшее усиление роли Ин-
дии в решении глобальных и региональных проблем.

Дискуссия на экономические темы тоже была насы-
щенной. Стороны обсудили перспективы участия россий-
ского бизнеса в реализации индийской программы им-
портозамещения, рассказал Путин. В частности, он сооб-
щил о ближайших планах РФ построить в Индии несколь-
ко блоков АЭС. Всего Россия планирует построить на тер-
ритории государства до 25 атомных реакторов. Кроме 
того, РФ будет поставлять на нефтеперерабатывающие 
предприятия Индии 10 миллионов тонн нефти каждый год 
в течение 10 лет, сообщил Владимир Путин.

Перспективным направлением президент назвал и 
совместную разработку РФ и Индией многофункциональ-
ного истребителя и транспортного самолета.

ПРЕЗИДЕНТ Россия ответит 
на санкции свободой 
предпринимательства

Ставка 
на лидеров

Татьяна Замахина

РОССИЯ в ответ на санкции будет развивать свободу 
предпринимательства внутри страны и кооперацию с 
другими странами. Об этом заявил вчера президент РФ 
Владимир Путин на встрече с представителями деловых 
кругов.

Президент провел предновогоднюю встречу с главами 
ведущих российских компаний. В Кремле собрались око-
ло полусотни представителей крупнейшего отечествен-
ного бизнеса, представляющих разные отрасли — от не-
фтянки до IT-сферы. Среди них, в частности, руководите-
ли «Яндекса» Аркадий Волож, «Рамблера» Александр Ма-
мут, «Лаборатории Касперского» Евгений Касперский, 
председатель набсовета «Базового элемента» Олег Дери-
паска, главы «Газпрома» Алексей Миллер, «Роснефти» 
Игорь Сечин, «ОНЭКСИМа» Михаил Прохоров, «Росте-
ха» Сергей Чемезов и многие другие.

Президент начал с похвалы. По его словам, россий-
ские компании и банки в непростых экономических 
условиях смогли обеспечить стабильность работы пред-
приятий. И это несмотря на то, что они «действовали в 
условиях ограниченного доступа на внешние рынки», 
при этом падали цены на нефть, «скакал» рубль. «Но не-
смотря на сложную конъюнктуру, на объективные труд-
ности, вы обеспечили устойчивую работу предприятий, 
сохранили трудовые 
коллективы», — ска-
зал Путин, обраща-
ясь к собравшимся.

Глава государства 
отметил стремление 
российских компа-
ний сохранить кол-
лективы в непростых 
условиях, хотя ради 
этого иногда прихо-
дилось сокращать трудовой день. «В целом, на мой взгляд, 
очень правильный подход. Нужно очень бережно отно-
ситься особенно к высококвалифицированным кадрам», 
— отметил президент.

По его словам, «бизнес, безусловно, адаптируется к 
новым непростым условиям». «Главное, наши компании 
не теряют стратегического видения развития, повышают 
свою эффективность, инвестируют в создание новых про-
изводств и стремятся осваивать новые рынки», — сказал 
Путин, отметив серьезное внимание, которое бизнес уде-
ляет разработкам новых технологий. «Это действительно 
ключевой фактор конкурентоспособности как внутри 
страны, так и за рубежом, — оценил президент. — Скажу 
прямо: ваше активное присутствие на глобальных рын-
ках, новые прорывные технологии, уникальные продук-
ты, которые вы создаете — все это вклад в повышение и ав-
торитета, и престижа, и укрепления суверенитета Рос-
сии».

Как раз расширение свободы предпринимательства, 
защита собственности, прав всех, кто «честно работает и 
делает свой бизнес», и станет ответом на внешние огра-
ничения. Заявив об этом, Владимир Путин пообещал со-
вершенствовать деятельность правоохранительных и 
следственных органов. Он также указал на планы «актив-
но развивать экономические связи с другими странами» 
для расширения возможностей отечественного бизнеса.

В частности, руководство страны ожидает от предста-
вителей бизнеса предложений по экономическому пар-
тнерству с ШОС и АСЕАН, заявил президент РФ. «Это ко-
лоссальный рынок, и просил бы вас тоже подготовить 
предложения по конфигурации этого сотрудничества», — 
сказал Путин.

«Мы видим в отечественных компаниях большой по-
тенциал для роста и будем поддерживать лидерские ам-
биции нашего бизнеса, стремление к успеху», — заключил 
глава государства. 

Дальнейшее общение проходило в закрытом для прес-
сы режиме.

Российские компа-
нии не теряют 
стратегического 
видения развития
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ПРАВО КС разъяснил, как кандидатам участвовать в выборах, если они 
под домашним арестом

Вместо арестанта придет 
адвокат
Наталья Козлова

В
чера Конституционный суд 
обнародовал свое поста-
новление (№ 34-П) по делу 

о проверке конституционности 
одного закона и одного кодекса. 
Это пункт 5 статьи 33 Федераль-
ного закона «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права 
на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации» и 
часть 8 статьи 32 Избирательно-
го кодекса города Москвы.

Проверку конституционно-
сти этих документов попросил в 
своей жалобе житель столицы 
Константин Янкаускас.

Это дело Конституционным 
судом рассматривалось без про-
ведения публичных слушаний. 
Так делается нередко, если по-
добные вопросы суду уже прихо-
дилось разрешать по другим жа-
лобам в прежние времена. Поэто-
му вчерашнее решение Консти-
туционного суда основано на ра-
нее вынесенных правовых пози-
циях суда.

История этой жалобы такова 
— в Конституционный суд РФ 
обратился с жалобой гражданин 
Константин Янкаускас, который 
позиционирует себя как оппози-
ционный активист.

В минувшем году этот человек 
собирался принять участие в вы-
борах депутатов Московской го-
родской Думы. Но как раз в этот 
момент против гражданина было 
возбуждено уголовное дело.

Это уголовное дело появи-
лось, как официально объявили 

тогда правоохранительные орга-
ны — «в рамках расследования 
финансирования мэрской кам-
пании Алексея Навального». Со-
стоявшийся после задержания 
суд в качестве меры пресечения 
избрал подследственному до-
машний арест. Это означает, что 
никуда из квартиры гражданин 
выходить не может, а на его посе-
щения другими требуется разре-
шение следователя.

При домашнем аресте человек 
лишается права пользоваться те-
лефоном и компьютером, а без 
ограничения ему позволено при-
нимать у себя дома только следо-
вателя и сотрудников Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний для проверки соблюдения 
режима.

Кстати, по закону время, про-
веденное под домашним арестом, 
засчитывается в срок отбывания 
наказания, также как заключение 
в камере следственного изолято-
ра на период следствия и суда.

Для гражданина Янкаускаса 
заключение в четырех стенах по-
мешало выборному марафону. 

Несмотря на сообщение гражда-
нина про свой домашний арест, 
избирком настаивал на личной 
явке оппозиционера.

Закончилось в итоге все плохо 
для предвыборных планов гра-
жданина — не дождавшись лично-
го визита Константина Янкауска-
са, комиссия отказала ему в реги-
страции в качестве кандидата в 
депутаты.

Конституционный суд, из-
учив жалобу, в своем постановле-
нии подчеркнул, что государство 
обязано обеспечить гражданам 
условия для реализации своих 
избирательных прав. Но в изби-
рательную комиссию они долж-
ны прибыть лично.

Правда, это не всегда и не у 
всех получается, что, между про-
чим, учтено в законе. Так на се-
годняшний день действующее за-
конодательство фактически до-
пускает только два исключения 
из правила о личной явке в из-
бирком.

Первое исключение — лечение 
в стационаре, когда медики не от-
пустят пациента приехать на 

встречу в избирательную комис-
сию из-за состояния его здоровья.

А второе — нахождение гра-
жданина в следственном изоля-
торе.

Что также понятно — тюрем-
щики не выпустят арестанта на 
волю исключительно для того, 
чтобы он явился в избирком.

Про домашний арест в избира-
тельном законе ничего не гово-
рится просто потому, что сама 
мера пресечения на диване в соб-
ственной квартире еще не суще-
ствовала, когда законодательство 
устанавливало исключение из 
правил о личной явке претенден-
та в комиссию по выборам.

Поэтому так получилось, что 
отсутствие аналогичной нормы 
для домашнего ареста ставит по-
тенциального кандидата в зави-
симость от позиции следователя 
или суда.

Именно поэтому Конституци-
онный суд РФ признал такое по-
ложение недопустимым.

В итоге Конституционный суд 
постановил, что представление 
документов для участия в выбо-
рах из-под домашнего ареста 
возможно. И даже не изменяя 
нормы действующего закона.

А сделать это можно либо че-
рез адвоката домашнего аре-
станта, либо через «иного закон-
ного представителя».

А еще Конституционный суд 
добавил, что при необходимости 
потенциальный кандидат, поже-
лавший участвовать в выборах, 
вправе также пригласить нота-
риуса.

Важно подчеркнуть следую-
щий момент, о котором заявил 
Конституционный суд — решение 
КС РФ не повлечет пересмотра 
итогов выборов в Мосгордуму.

Но в то же время Константин 
Янкаускас, сказано в постановле-
нии Конституционного суда, 
вправе обратиться в суд с иском о 
компенсации за неправомерные 
действия.

КАДРЫ

Президент 
назначил главу 
московского 
следствия

ОСОБО 
ВАЖНЫЙ 
СЛЕДОВАТЕЛЬ

Иван Егоров

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир 
Путин подписал указ о назначе-
нии Александра Дрыманова ру-
ководителем столичного управ-
ления Следственного комитета.

Согласно указу президента на 
должность руководителя главно-
го следственного управления СК 
РФ по городу Москве назначен 
генерал-майор юстиции Алек-
сандр Александрович Дрыманов.

Ранее Дрыманов занимал 
пост исполняющего обязаннос-
ти главы московского управле-
ния. 

До этого пост занимал Вадим 
Яковенко, перешедший на рабо-
ту в Федеральную миграцион-
ную службу.

Генерал Дрыманов с июня 
прошлого года возглавлял специ-
ально созданное управление СК 
по расследованию преступле-
ний, связанных с применением 
запрещенных средств и методов 
ведения войны в юго-восточных 
регионах Украины. Он руково-
дил расследованием в отноше-
нии украинской летчицы Над-
ежды Савченко и командиров 
батальонов «Айдар», «Донбасс» 
и «Днепр-1», возбуждал уголов-
ное дело о геноциде русскоязыч-
ного населения Донбасса, а так-
же неоднократно выступал с со-
общениями о применении укра-
инской армией запрещенных ви-
дов оружия — фосфорных и кас-
сетных боеприпасов.

До этого у следователя Дры-
манова и его подчиненных уже 
был опыт расследования схо-
жих дел. Именно он организо-
вывал следствие по фактам ге-
ноцида граждан Южной Осетии 
во время пятидневной войны 
2008 года. 

Дрыманов завершил рассле-
дование и довел до суда так назы-
ваемое второе уголовное дело 
«ЮКОСа». На его счету еще не-
сколько громких резонансных 
расследований.

ПОЛИЦИЯ 
Президент 
России 
провел в МВД 
кадровые 
назначения

ГЛАВНЫЙ 
ПО БОРЬБЕ 
С КОРРУПЦИЕЙ

Михаил Фалалеев

ТРИ генерала и девять полковни-
ков получили новые назначения 
в системе МВД Указом президен-
та России. Этим же указом два 
генерала освобождены от зани-
маемых должностей, еще один — 
уволен со службы. Текст доку-
мента опубликован на правовом 
портале и президентском сайте.

Генерал-майор полиции 
Дмитрий Миронов назначен за-
местителем министра внутрен-
них дел России. До этого он воз-
главлял Главное управление эко-
номической безопасности и 
противодействия коррупции 
МВД России. Его сменщиком на 
этой должности по Указу главы 
государства стал генерал-майор 
полиции Андрей Курносенко. 
Надо ли говорить, что работа 
этого подразделения — одно из 
ключевых направлений в право-
охранительных органах. Андрей 
Курносенко возглавлял МВД 
Башкирии, а с июня 2014 года 
занимал должность заместителя 
начальника ГУЭБиПК МВД Рос-
сии. Напомним, что один из 
прежних начальников антикор-
рупционного главка министер-
ства генерал-лейтенант Денис 
Сугробов уже долгое время на-
ходится под следствием по гром-
кому делу о провокации взятки 
у сотрудника ФСБ. 

Полковник полиции Антон 
Ромейко-Гурко стал заместите-
лем начальника Главного управ-
ления собственной безопасно-
сти МВД России. Назначен и но-
вый начальник Управления МВД 
России по Севастополю — пол-
ковник полиции Василий Пав-
лов. А также — в Курганской об-
ласти — полковник полиции Олег 
Ильиных. Есть и новые назначе-
ния во Внутренних войсках. Так, 
командиром 49-й отдельной 
бригады оперативного назначе-
ния ВВ МВД России полковник 
Роман Игнатенко. 

Жилье Застройщики смогут получать средства дольщиков 
только после сдачи дома 

Банки войдут в долю
Юлия Кривошапко 

З
астройщики уже в сле-
дующем году могут ли-
шиться возможности 
напрямую пользовать-
ся деньгами участников 

долевого строительства. Законо-
проект правительства по этому 
поводу Госдума планирует рас-
смотреть в первом чтении в ве-
сеннюю сессию, после выхода с 
новогодних каникул.

Участники рынка предупре-
ждают, что если поправки будут 
приняты, объемы строительства 
жилья упадут, а цены на него вы-
растут. Эксперты, напротив, не 
видят  поводов для паники. И те, и 
другие, на этой неделе озвучили 
свои позиции на «круглом столе» 
в Фонде «Институт экономики 
города».

Пакет поправок по защите 
прав дольщиков, едва успев по-
пасть в Госдуму, стал самой об-
суждаемой темой на строитель-
ном рынке и в экспертном сооб-
ществе. Больше всего споров вы-
зывает инициатива, касающая-
ся открытия банковских спец-
счетов для средств дольщиков. 
Схема, которую предложили 
разработчики законопроекта, 
проста: будущие участники до-
левого строительства приносят 
свои деньги в банк и кладут их 
на специальный эскроу-счет. За-
стройщик прямого доступа к 
ним иметь не будет и сможет по-
лучить их только после сдачи 
дома. На время стройки банк 
предоставит ему целевой кре-
дит. Если застройщик обанкро-
тится, дольщики получат свои 
деньги назад. 

Важный момент: право ис-
пользовать новый механизм с 
размещением средств участни-
ков долевого строительства на 
счетах эскроу будут иметь толь-
ко крупные банки с капиталом не 
меньше 20 миллиардов рублей. В 
правительстве отмечают, что 
принятие законопроекта позво-
лит повысить прозрачность дея-
тельности застройщиков, при-
влекающих средства граждан, и 
защищенность участников доле-
вого строительства.

Застройщикам идея с эскроу-
счетами не нравится. Более того, 
по их прогнозам, использование 
этого механизма приведет к ухо-
ду с рынка независимых участ-
ников, сокращению объемов 
строительства и росту цен на 
жилье. «С принятием поправок 
возникнет жесткая конкурен-
ция по доступу застройщиков к 
ресурсам крупных банков, — го-
ворит Леонид Казинец, прези-
дент Национального объедине-
ния застройщиков жилья. — По 
его словам, на кредиты смогут 

рассчитывать только компании, 
тесно связанные с банками. Все 
остальные либо останутся без 
кредитов, либо будут получать 
их под очень высокие процен-
ты». В результате, часть незави-
симых застройщиков, по словам 
Казинца, могут вообще уйти с 
рынка. А главное, цены на нем 
вырастут так, что ни о каком до-

ступном жилье мы уже говорить 
не сможем».

Банкиры не отрицают: креди-
ты в любом случае будут обхо-
диться застройщикам дороже, 
чем привлечение средств доль-
щиков напрямую, когда деньги 
были фактически бесплатными. 
Банки всегда закладывают в сто-
имость кредита возможные ри-

ски. Если говорить о рынке жи-
лья, основной риск заключается 
в том, что спрогнозировать, бу-
дет ли жилье продаваться или нет 
— очень сложно, напоминает член 
правления, первый вице-прези-
дент Газпромбанка Валерий Се-
регин. Но дело не только в этом. 
Если привлекать деньги дольщи-
ков разрешат только крупным 
банкам, строители, по мнению 
Серегина, будут загнаны в до-
вольно узкое горлышко. Отсутст-
вие конкуренции среди банков 
может привести к тому, что став-
ки по кредитам для застройщи-
ков будут не очень низкими.  

«Увеличение стоимости ква-
дратного метра жилья может 

произойти не только за счет вы-
сокой процентной ставки по 
банковскому кредиту, — замеча-
ет Виолетта Басина, председа-
тель комитета Российского сою-
за строителей по взаимодейст-
вию застройщиков и собствен-
ников жилья. — Не стоит забы-
вать, что денежные средства для 
застройщиков будут замороже-
ны на определенный период — на 
год, на два — в зависимости от 
того, сколько идет стройка. За-
стройщики в один голос гово-
рят, что процент по инфляции 
они тоже будут закладывать в 
стоимость квадратного метра 
жилья». 

Президент Фонда «Институт 
экономики города» Надежда Ко-
сарева призывает посмотреть на 
ситуацию с другой стороны. С 
принятием поправок, доверие 
граждан, которые вкладывают 
свои деньги в долевое строитель-
ство, заметно вырастет. Это бу-
дет способствовать развитию 
рынка, увеличению объемов 
строительства жилья, что сдер-
жит рост цен. «Я участвовала в 
похожей дискуссии в 2013 году, 
когда участие в долевом строи-
тельстве было чистейшей лоте-
реей и 214 закон, который навел 
порядок на этом рынке, только 
разрабатывался, — вспоминает 
Косарева. — Аргументы строите-
лей в пользу того, что его не нуж-
но принимать, были точно таки-
ми же, как сейчас: стройка вста-
нет, цены вырастут. В результате 
же, объемы жилищного строи-
тельства в России за прошедшие 
годы увеличились вдвое. Конеч-
но, в этом заслуга не только 214 
закона, огромную лепту внес об-
щий рост экономики. Но повы-
шение доверия граждан к долево-
му строительству имело большое 
значение».

Новые поправки должны защитить 
граждан от недобросовестных 
застройщиков.

Акцент

 Про домашний арест в законе 
ничего не говорится потому, 
что эта мера пресечения 
появилась лишь недавно 

Акцент

 Если застройщик 
обанкротится, дольщики 
получат свои деньги назад. 
В целости и сохранности.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/181

Законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1197947

НИЖЕ СРЕДНЕГО
ПО итогам уходящего года численность среднего клас-
са в России может сократиться на 15 процентов. Таков 
прогноз, сделанный авторами доклада «Средние клас-
сы на различных этапах жизненного пути» по резуль-
татам проведенного ими исследования. К среднему 
классу авторы (сотрудники РАНХиГС) относят людей, 
отвечающих трем критериям: доход не ниже средней 
зарплаты по региону, наличие сбережений, достаточ-
ных для приобретения автомобиля; принадлежность к 
группе специалистов или предпринимателей, имею-
щих высшее образование; достаточно высокая оценка 
своего материального и общественного положения. 
Всем трем критериям, как выяснилось, отвечают толь-
ко 8 процентов населения, а двумя необходимыми 
признаками обладают 22 процента. Любопытно, что 
уровень достатка здесь не стал главенствующим фак-
тором: дефицит материально-имущественных ресур-
сов, позволяющих причислять человека к среднему 
классу, испытывают лишь 12 процентов респондентов. 
Главными же препятствиями к увеличению доли сред-
него класса стало недостаточное количество рабочих 
мест, требующих высокой квалификации, и отсутст-
вие у претендентов высшего образования. 

Впрочем, средний класс сейчас переживает упадок не 
только в России. Причина упадка — нарастающее среди 
граждан расслоение по уровню доходов. За последние че-

тыре года оно выро-
сло в 14 из 26 стран, 
исследованных эк-
спертами Междуна-
родной организации 
труда (МОТ), — на-
пример, во Франции, 
Дании, Испании и 
США. «Многие се-
мьи, сумевшие под-
няться выше уровня 
бедности, сегодня 
рискуют вновь ска-
титься в нищету», — 
говорится в докладе. 

Ослабление позиций граждан, до сих пор имевших 
нормальный доход, может, полагают авторы доклада, 
ударить по бизнесу, так как «принятие решений по дол-
госрочным инвестициям предприятий зависит от нали-
чия большого и стабильного среднего класса, который в 
состоянии обеспечить потребление». «С того момента, 
как схема доходов людей начинает походить на песочные 
часы, система потребления приобретает точно такую же 
форму, — говорит французский экономист Николя Бузу. — 
Если у многих людей есть высокие доходы, а у еще боль-
шего числа людей — низкие доходы, такая ситуация ведет 
к расширению потребления товаров уровня экономклас-
са и премиум-класса. Трудности среднего класса напря-
мую отражаются на системе потребления. Сегодня в раз-
витых странах потребление находится на стабильном 
уровне. Однако на макроэкономических показателях 
сложно увидеть набирающее обороты деление на про-
дукцию высокой и низкой ценовой категории. Все пред-
приятия отмечают, что доля товаров среднего уровня не-
уклонно сокращается». 

Единого и общепризнанного критерия принадлежно-
сти к среднему классу не существует. Отсюда и разнобой 
в оценках его численности. Например, по данным Инсти-
тута социологии РАН, средний класс в России составляет 
около трети населения, а по данным Независимого ин-
ститута социальной политики — только 20 процентов.  

Мерить российский средний класс европейской мер-
кой невозможно. Смешно же объяснять, что родовое от-
личие «золотой середины» от люмпена — в исправной 
уплате налогов. Что применяемое к этой категории гра-
ждан определение «опора общества» — не расхожий яр-
лык, а констатация экономической реальности. Что если 
бюргер в Германии время от времени требует чего-то от 
государства, то он в своем праве: уплачено. 

Между тем, как мы помним, представители россий-
ского среднего класса в 90-х годах отдавали в казну 
меньше, чем положено. В итоги сами и наказали себя. 
Это правительство США в годы Великой депрессии спа-
сало средний класс государственными мерами, как бы 
возвращая ему его же налоговые вложения, а россий-
скому банкиру, терпящему бедствие в августе 1998 
года,  под крылом родного государства защиты было не 
найти. Не будучи исправным налогоплательщиком, 
российский средний класс образца 90-х сам лишил 
себя бюджетного тылового прикрытия. А заодно и пра-
вового. Представители среднего класса, люди образо-
ванные, в большинстве своем юридически подкован-
ные, принимали хозяйский пинок с покорностью овец, 
ведомых на заклание. Потому что по закону многим из 
них ничего не полагалось: трудовой контракт растор-
гался устно, ибо устно же был и заключен. 

Правовая неза-
щищенность тех, кто 
служил по найму, ка-
жется, только тогда 
и попала в поле об-
щественного внима-
ния. Дефолт сделал 
ее вопиюще нагляд-
ной. Выяснилось 
вдруг, что деньги — 
те, что дороже дого-
вора, скрепленного 
подписями и печа-
тью, — не гарантиру-
ют их обладателям 
ни социальной ста-
бильности, ни твер-
дого общественного статуса, ни самоуважения в конце 
концов. Такова была плата за теневое, по сути, существо-
вание, позволяющее  декларировать отнюдь не все дохо-
ды и создающее особый — «черный» — средний класс, то и 
дело теряющий почву под ногами. Эта уязвимость со 
всех сторон, эта недоступная постороннему взгляду при-
ниженность при внешнем благополучии были в ту пору 
неотвязными спутниками банковских служащих, ре-
кламных агентов, сотрудников туристических фирм и их 
бесчисленных коллег. 

Что-то подобное наблюдается и теперь, хотя уход от 
налогов уже не носит повального характера, а зарплата в 
конвертах постепенно становится анахронизмом.

Так что такое средний класс, если попытаться подо-
брать ему универсальное определение? Наверное, это 
просто люди, самостоятельно решающие свои бытовые и 
социальные проблемы и тем самым снимающие нагруз-
ку с государства. Много сегодня в России таких людей? 
Да не очень. Меньше общеевропейского стандарта вели-
чиной в две трети населения. 

По итогам уходяще-
го года численность 
среднего класса 
в России может 
сократиться 
на 15 процентов

Средний класс — 
это люди, самостоя-
тельно, без помощи 
государства, 
решающие свои 
бытовые и социаль-
ные проблемы

КОМПЕТЕНТНО

Александр Кокотов, 
судья Конституционного суда:

— Конституционный суд РФ признал оспариваемые законоположения не проти-

воречащими Конституции Российской Федерации, поскольку они предполага-

ют, что документы о выдвижении находящегося под домашним арестом гражда-

нина кандидатом на выборах могут быть представлены в избирательную комис-

сию его защитником по уголовному делу, а также иными лицами — на основании 

нотариально удостоверенной доверенности.

Данное решение не лишает федерального законодателя права по-иному урегу-

лировать порядок представления в избирательную комиссию документов о 

выдвижении кандидатом на выборах гражданина, находящегося под домашним 

арестом. 

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель
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КСТАТИ
В этом году соотношение объемов 
предложения на рынке новостроек 
еще больше сместилось в пользу 
жилья эконом- и комфорткласса, 
доля которого составила 82 про-
цента применительно к москов-
скому рынку. Интерес к сегменту 
бизнес-класса продолжил падать. 
По данным «ИРН-Консалтинг», 
в ноябре средняя стоимость ме-
тра на рынке новостроек столи-
цы снизилась на один процент: 
с 206,8 до 204,7 тысячи рублей. 
Прежде всего, это было связано 
с увеличением доли проектов мас-
сового сегмента в структуре пред-
ложения, поясняют эксперты.



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 декабря 2015 
пятница №293 (6864)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Александр Емельяненков

У
ходящий год принес нема-
ло тревог и новых вызовов 
— для заемщиков и банки-

ров, стратегических инвесторов 
и рядовых граждан, для неболь-
ших компаний и крупных отра-
слевых структур. Из тех, что на 
слуху и под особым контролем — 
госкорпорация «Росатом». 

Общий баланс 2015-го здесь 
подведут и обнародуют — в рублях 
и киловаттах — чуть позже. А не-
давно на корпоративном совете с 
участием общественности итожи-
ли и оценивали другие результа-
ты, для которых нет стандартных 
единиц измерения, а есть лишь за-
дачи: прозрачное ведение бизне-
са, равная для всех конкурентная 
среда, внятная система закупок, 
противодействие коррупции во 
всех ее формах. И нам в «РГ» пока-
залось важным присмотреться, 
что и в какую сторону изменилось 
в атомной отрасли за этот и пред-
шествующие годы.  

За точку отсчета возьмем ок-
тябрь 2011-го. Тогда в нашей газе-
те под заголовком «Агент 0707@
rosatom.ru» вышло развернутое 
интервью Виктора Братанова, ру-
ководителя новой для «Росатома» 
структуры — департамента защи-
ты активов. И тогда же нам дали 
понять, что это не та служба, кото-
рая станет отмазывать «своих» от 
прокуратуры, ФСБ, полиции и 
всеми способами защищать честь 
мундира. А этим, увы, и по сей 
день грешат службы внутренней 
безопасности в больших коммер-
ческих структурах. 

В «Росатоме» изначально опре-
делились: наводить порядок и 
противостоять скрытой корруп-
ции можно только с привлечени-
ем широкой общественности. По-
этому в госкорпорации был со-
здан Совет по повышению про-
зрачности в деятельности ГК «Ро-
сатом». А в его состав наряду с 
представителями малого бизнеса, 
Антимонопольной службы, науч-
ного и вузовского сообщества во-
шли руководитель Центра анти-

коррупционных исследований и 
инициатив «Трансперенси Интер-
нешнл — Россия» Елена Панфило-
ва и председатель Национального 
антикоррупционного комитета 
Кирилл Кабанов. 

Елена Панфилова свою оценку 
закупочной деятельности «Роса-
тома», борьбе с хищениями и кор-
рупцией уже давала на наших 
страницах («Диалог как признак 
очищения» — «РГ», 05.10.2011 г.). 
Куратор проекта Общенацио-
нального народного фронта «За 
честные закупки» Александр Гет-
та о схожих темах говорил на не-
давнем форуме поставщиков 
атомной отрасли («Как вечный 
спор снаряда и брони» — «РГ», 
16.10. 2015 г.). 

— Мы, конечно, не все «зачисти-
ли», — признался тогда же Сергей 
Кириенко. Но это работа, как он 
выразился, «гигиеническая», и 
будет проводиться на постоянной 
основе. 

Обращаясь к поставщикам и 
подрядчикам, глава «Росатома» 
дал понять, что на сигналы обще-
ственности о возможных злоупо-
треблениях следует реагировать 
так же, как и на жалобы хозяйст-
вующих субъектов по закупоч-
ным процедурам. И то и другое в 
приоритете. Именно с этой целью 

— для усиления общественного 
контроля — в госкорпорации вне-
дрена система арбитражных ко-
митетов и открыта «горячая ли-
ния».

Статистика здесь такая: с нача-
ла работы арбитражной системы 
«Росатома» получено более 4,5 
тысячи жалоб на закупочные про-
цедуры. Экономический эффект 
от решений, вынесенных арби-
тражными комитетами атомной 
отрасли, составил 673 миллиона 
рублей. За девять месяцев нынеш-
него года поступило 699 жалоб, 
это на 15 процентов меньше, чем 
было год назад.

На телефон «горячей линии» с 
начала 2015-го пришло 386 сигна-
лов о возможных злоупотреблени-
ях при проведении торгов. За то же 
время в следственные органы 
МВД и ФСБ России из корпорации 
в инициативном порядке переда-
ны сведения о 79 правонарушени-

ях коррупционной или иной на-
правленности.

Результативность «горячей ли-
нии» и ее важную роль в очище-
нии от мздоимцев особым обра-
зом выделяет Кирилл Кабанов. 
Как член Совета по повышению 
прозрачности в работе атомной 
госкорпорации и член Совета при 
президенте РФ по развитию гра-
жданского общества и правам че-
ловека, он принимал участие в об-
суждении совсем свежего, де-
кабрьского, доклада Виктора Бра-
танова о том, что сделано и делает-
ся в «Росатоме» для искоренения 
коррупции. И чем этот опыт мо-
жет быть полезен для других ком-
паний и организаций, контроли-
руемых государством. В докладе и 
во время обсуждения приводи-
лось много цифр и сравнительных 
данных. 

«Примечательно, что за период 
действия «горячей линии» доля 
анонимных сообщений снизилась 
почти вдвое — с 61 процента в 
2011-м до 37 процентов в нынеш-
нем году, — акцентировал важную 
перемену Кабанов. — Полагаю, что 
данное обстоятельство следует 
считать объективным подтвер-
ждением роста доверия работни-
ков отрасли к ее руководству и ан-
тикоррупционной зрелости пер-
сонала. А в целом это указывает на 
эффективность мер противодей-
ствия коррупции, которые пред-
принимаются в «Росатоме».

По словам эксперта, этой рабо-
те «присущи нацеленность на ре-
зультат, системность и, что весьма 
важно с точки зрения институтов 
гражданского общества, прозрач-
ность и активное использование 
инструментов общественного 
контроля». 

ПРАКТИКА У «Росатома», где многое остается секретным,
учатся открытому ведению бизнеса и честной конкуренции

Было по понятиям, 
стало по правилам

«СКАЗАНО — СДЕЛАНО» 
«В первой половине 2011 года 48 топ-менеджеров предприятий «Роса-
тома» привлечены к ответственности, 12 — уволены, по итогам прове-
денных проверок в правоохранительные органы передано 12 материалов 
для решения вопроса о возбуждении уголовного дела.
Сейчас цели сформулированы более остро и более жестко. В «Росатоме» 
необходимо повысить эффективность внутренних механизмов самоо-
чищения. Чтобы в том числе и собственными силами выявлять кор-
рупционеров и проводить профилактику. Это гораздо важнее, чем раз 
за разом ловить мошенников за руку и сдавать их прокурорам.
Наша задача сегодня — не просто «зачистить площадку», а отстроить 
работающую полноценную систему противодействия коррупции в отра-
сли, которая включает в себя внутренний контроль и аудит, контроль за 
соблюдением единого стандарта закупок и арбитраж, а также мероприя-
тия по профилактике и предотвращению экономических преступлений».

Виктор Братанов, начальник департамента защиты активов 
ГК «Росатом» — в интервью «Российской газете», 05.10.2011 г.

ДОСЛОВНО

«Громкие отставки и уголовные дела — совсем не главные показатели и уж точно 

не ориентиры, на которые мы нацелены, — формулирует Виктор Братанов свои 

задачи в деле защиты активов. — Противодействовать хищениям и мошенниче-

ству в «Росатоме» начали задолго до моего прихода. И с самого начала мы ведем 

работу, невзирая на должности, связи, высокое покровительство или былые за-

слуги… У нас нет табу на высоких должностных лиц. Нарушил, проворовался, 

пошел на сделку с совестью — отвечай».

НА КОНТРОЛЕ Тюмень стала 
одним из крупных 
городов, откуда 
в минэнерго РФ
не отправлена схема 
теплоснабжения

Тепловая
волокита 

Ирина Мансурова 

СХЕМА теплоснабжения — ключевой документ, опреде-
ляющий развитие города на следующие 15 лет. Без него 
невозможно эффективно развивать город, системно осу-
ществлять реконструкцию и развитие источников тепла, 
сетевой инфраструктуры, сохраняя минимальную та-
рифную нагрузку на потребителей и, как следствие, на 
региональный и муниципальный бюджеты. Более того, 
как подчеркнул, выступая на совещании в правительстве 
24 июля этого года министр строительства и ЖКХ РФ 
Михаил Мень, «без этих схем регионы не могут полно-
стью работать с инвесторами…». Настолько серьезна 
проблема именно в части принятия городских схем те-
плоснабжения.

Однако, как показывает практика, в ряде регионов 
разработка и утверждение схем по-прежнему затягива-
ются «под контролем» и диктовку местных и регио-
нальных властей. В частности, в Тюмени эту схему не 
могут принять уже три года. Очередная попытка прова-
лилась 18 декабря. На общественных слушаниях в го-
родской администрации доработанный проект снова 
был отвергнут. 

Между тем слушания вызвали нешуточный ажиотаж 
среди горожан. Два зала собраний на 300 человек в зда-
нии тюменской городской администрации не смогли 
вместить всех желающих. Более 200 жителей были вы-
нуждены мерзнуть снаружи: власти не обеспечили не-
обходимое помещение, и все желающие принять учас-
тие в обсуждении просто не попали в зал, где проходило 
мероприятие, на котором решалась судьба плана по 
развитию системы теплоснабжения областного центра.

Предыдущие слу-
шания были прове-
дены в апреле 2014 
года. По их итогам 
были получены бо-
лее 300 замечаний к 
проекту, он был от-
правлен на доработ-
ку. В итоге после по-
лутора лет труда 
ВНИПИэнергопро-
ма, разработчика 
документа, появил-
ся новый вариант. 
Но и он был отвер-
гнут допущенными 
в здание горадмини-
страции собравши-
мися. 

Итог: принятие 
схемы теплоснабже-
ния Тюмени вновь отложено на неопределенный срок. А 
авторитетный научно-исследовательский проектный 
институт «проголосовали» отстранить от дальнейшей 
разработки проекта: схему будет дорабатывать какая-
нибудь организация, видимо, более удобная городским 
властям. 

 «Контракт на разработку схемы теплоснабжения не 
предполагает отношений «чего изволите», это слишком 
серьезная работа, многотомный труд с серьезными ин-
женерными и экономическими расчетами», — говорит 
Андрей Чистович, директор Невского филиала ВНИПИ-
энергопрома. 

Учитывая исторически сложившуюся технологиче-
скую и инфраструктурную ситуацию в городе, единст-
венный вариант, соответствующий действующему за-
конодательству в сфере теплоснабжения, априори 
предполагает выделение различных зон теплоснабже-
ния в Тюмени, где тарифы на тепло могут быть разны-
ми. Низкие — в зоне работы ТЭЦ, более высокие — в зоне 
работы котельных. В каждой зоне, согласно законода-
тельству, должна быть единая теплоснабжающая орга-
низация (ЕТО). 

«Камень преткновения — в получении статуса ЕТО и 
права взаимодействовать с конечным потребителем, 
получать деньги и определять все будущее этой систе-
мы. Этот фрагмент самый напряженный, это борьба за 
ресурсы», — обозначил позицию региональной власти 
на слушаниях Вячеслав Вахрин, заместитель губерна-
тора, курирующий сферу ЖКХ. 

«Борьба за ресурсы» прикрывается деланой заботой 
о населении: вопреки нормативной базе, власти пыта-
ются замешать все в единый тарифный «котел», кото-
рый позволит собственникам неэффективных и дорогих 
источников тепла получать сверхприбыли, не заботясь 
при этом о повышении эффективности производства и 
передачи тепла. В том числе за счет жителей районов, 
находящихся в контуре работы современных ТЭЦ.

«К сожалению, должен признать, что в сложившейся 
ситуации есть недоработка и органов власти. Дело в 
том, что мы создали такой порочный замкнутый круг. 
Играем в некую сказку про белого бычка и ходим по 
кругу», — говорил в своем выступлении на слушаниях 
Вахрин. 

Тюмень — не единственный город, где существует по-
добная ситуация. Например, недавно в Красноярске об-
ластные власти отозвали уже утвержденную на общест-
венных слушаниях, но не устроившую их схему тепло-
снабжения краевого центра. В итоге во многих крупных 
российских городах отмечается тенденция: если мест-
ную или региональную власти не устраивает предло-
женная схема теплоснабжения, утверждение этого до-
кумента всячески затягивается, и в дальнейшем про-
цесс проходит под их диктовку. Все это приводит к «за-
морозке» существующих отношений в теплоэнергети-
ке, хотя ситуация с тарифами ЖКХ категорически не 
устраивает ни население, ни федеральный центр. 

В итоге столица Западной Сибири оказалась (в оче-
редной раз) в сложной ситуации, а областные и город-
ские власти провалили исполнение прямого указания 
федерального центра. 

Напомним, что в соответствии с поручением главы 
государства, данным им по итогам совещания с члена-
ми правительства 24 июня 2015 года, главы регионов 
РФ должны были обеспечить принятие схем теплоснаб-
жения до конца 2015 года. 

В Тюмени сделать это за оставшиеся дни, видимо, не-
возможно. И жители «лучшего города Земли», как пи-
шут на тюменских улицах, стали обладателями сомни-
тельного звания жителей единственного в стране горо-
да с населением свыше 500 тыс. человек, власти которо-
го не справились с утверждением плана развития — схе-
мы теплоснабжения.

Увы, в очередной раз, когда местные власти не 
справляются с поставленными задачами, без вмеша-
тельства федерального центра дело с мертвой точки не 
сдвинется.

Принятие схемы 
теплоснабжения 
Тюмени отложено 
на неопределенный 
срок. Без таких
схем регионы сегод-
ня не могут эффек-
тивно работать 
с инвесторами

Заплати — 
похрусти!

В документе, к приме-
ру, указан конкретный 
порог содержания «бе-

лой смерти». В стандартной пач-
ке чипсов не должно быть больше 
12,5 грамма сахара или 1,5 грам-
ма соли. Если больше — плати ак-
циз.

Теоретически законопроект на 
руку отечественным производи-
телям продуктов питания: что ка-
сается газировки, то российские 
традиционные «Байкал», «Дю-
шес» и «Буратино» имеют мень-
ше сахара, чем иностранные гази-
рованные напитки.

Как оказалось, во многих дру-
гих странах мира такая практика 
существует уже давно. 

«Данный подход успешно реа-
лизуется в Дании, Великобрита-
нии, США, Венгрии», — говорится 
в пояснительной записке к зако-
нопроекту.

Как рассказал «Российской га-
зете» сам разработчик докумен-
та, в Финляндии введен дополни-
тельный налог для производите-
лей мороженого, в Дании — акци-
зы на продукты с повышенным 
содержанием жира, а в Венгрии — 
акцизы на чипсы, шоколад, про-
дукты с высоким содержанием 
соли и сахара.

Если аналогичные акцизы вве-
сти у нас, то бюджет может полу-
чить значительные средства. Так, 
при введении таких акцизов дат-
ский бюджет получил дополни-
тельно 300 миллионов евро, Фин-
ляндия — 100 миллионов. «А у нас 
население гораздо больше, соот-
ветственно, и объемы продаж раз-
личаются. Нашему бюджету в 
кризис эти деньги нужны как воз-
дух», — уверен Олег Михеев. 

При этом он отметил, что ос-
новной мотиватор принятия за-
конопроекта совсем не финансо-
вый. Главное — здоровье россий-
ской нации, говорит он. Есть 
шанс, что россияне откажутся от 
вредной еды и напитков из-за их 
дорогой цены. «Люди часто расце-
нивают чипсы и лимонад как де-
шевое средство перекусить – 
пусть они увидят, что дешевле ку-
пить тарелку супа в столовой, это 
пойдет на пользу»,  — уверен депу-
тат.

Ожирение и диабет становятся 
настоящим бичом в России, отме-
тил депутат. Он приводит такие 
цифры: 45 процентов взрослого 
населения страдают от избыточ-
ного веса, а 3,3 миллиона человек 
страдают от сахарного диабета. 

«При этом 90 процентов слу-
чаев заболевания относятся к са-
харному диабету второго типа — 
то есть провоцируемому непра-
вильным питанием», — отмечает 
парламентарий.

Олег Михеев также ссылается 
на данные, по которым смер-

тность от сердечно-сосудистых 
заболеваний, вызванных ожире-
нием, прочно занимает первую 
строчку в причинах смертности 
жителей нашей страны. 

Кроме того, Олег Михеев на-
поминает, что увеличение нало-
гового бремени для производите-
лей вредной еды является реко-
мендацией ООН, содержащейся в 
докладе Организации по пробле-
мам продовольствия от 2012 
года.

Между тем профессор РАН-
ХиГС, доктор экономических 

наук Людмила Пронина, уверена, 
что акцизы в экономическом ре-
гулировании выполняют чисто 
фискальную функцию. «Они не 
могут быть способом ограниче-
ния чего-то, они не могут быть 
триггером для того, чтобы росси-
яне питались более здоровой пи-
щей. Функция акцизов — исклю-
чительно повышение доходной 
части бюджета», — говорит эк-
сперт.

Она указывает и на то, что 
чипсы и газировку употребляют 
в основном дети: «Инициатива 
скажется на увеличении расхо-
дов семейного бюджета тех кате-
горий населения, которые нахо-
дятся за чертой бедности, а их бо-
лее 22 миллионов человек. Ведь 
ребенку сложно объяснить про 
ожирение или диабет, и он будет 
продолжать просить побаловать 
его».

Акцент

 Если законопроект примут, 
то пачка чипсов подорожает 
минимум на 12 рублей, 
а литр газировки — 
на 15 рублей

Если газировка подорожает, то 
дети уже не смогут покупать ее 
ежедневно, уверены депутаты. 

Читайте документ на сайте
www.rg.ru/art/1204186
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В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» ООО «Иркутск-Терминал» 
уведомляет о проведении общественных обсуждений по оценке воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйственной или иной 
деятельности в результате строительства объекта: «Комплекс соору-
жений по организации герметичного налива светлых нефтепродуктов 
в автоцистерны в г. Ангарске». Местоположение объекта в границах 
Байкальской природной территории: Иркутская область, г. Ангарск.

Заказчиком проекта является ООО «Иркутск-Терминал», юри-
дический/фактический адрес: 664007, г. Иркутск, ул Октябрьской 
революции, д. 5, генеральный директор Козлов С.А.

Проектная документация и материалы ОВОС проекта доступны 
для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений в течение 
30 дней с даты опубликования информации до окончания обще-
ственных обсуждений и предоставлены в читальном зале техниче-
ской библиотеки ОАО «АНХК» объект 1404 ОАО «Ангарская нефте-
химическая компания».

Начало общественных обсуждений по оценке воздействия на 
окружающую среду намечаемой хозяйственной или иной деятель-
ности в результате строительства вышеперечисленных объектов на-
значено на 10.00 26 января 2016 года в помещении актового зала 
об. 1404, расположенного по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, 
первый промышленный массив, объект 1404, первый этаж (проезд 
общественного транспорта до остановки «ОАО «Воссибмаш» марш-
рутами автобусов № 10, 20 или трамваем № 5).

Ответственным за проведение общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний) назначено ответственное лицо: начальник отдела ка-
питального строительства АО «Иркутскнефтепродукт» Безделев 
Александр Викторович.

Представитель от администрация АМО – Борисов Сергей Анато-
льевич (Иркутская область, г. Ангарск, пл. Ленина, 63 кв-л, дом 2.

Прием от граждан и общественных организаций письменных за-
мечаний и предложений к проектной документации и материалам 
ОВОС обеспечивается до 25.01.2016 г. по адресу: г. Иркутск, 
ул. Октябрьской Революции, 5, к. 506. Начальник общего отдела — 
Шинкарева Н. А. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений
ЗАО «НТ Бункеринг» уведомляет о проведении общественных 

обсуждений (в форме общественных слушаний) материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту 
экологической экспертизы «Намечаемая хозяйственная 
бункеровочная деятельность ЗАО «НТ Бункеринг» в морском 
порту «Пассажирский порт Санкт-Петербург», морском порту 
«Большой порт Санкт-Петербург» (далее — общественные 
слушания).

Цель: Определение уровня воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: морской 
порт «Пассажирский порт Санкт-Петербург», морской порт 
«Большой порт Санкт-Петербург».

Заказчик работ: ЗАО «НТ Бункеринг», 198095, г. Санкт-
Петербург, Химический переулок, дом 1, литер АВ.

Проектная организация: ООО «Единая экология», 194017, 
г. Санкт-Петербург, ул. Гданьская, д. 13, литер А, пом. 6-Н.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: декабрь 2015 — январь 2016 г.

Ответственные организаторы: Муниципальное 
образование муниципальный округ Морской и Муниципальное 
образование муниципальный округ Автово г. Санкт-Петербурга.

Общественные слушания материалов ОВОС состоятся:
по намечаемой хозяйственной бункеровочной деятельности 

в морском порту «Большой порт Санкт-Петербург»:
— 01.02.2016 года в 11.00 в зале Муниципального образования 

муниципального округа Автово по адресу: Санкт-Петербург, 
улица Краснопутиловская, дом 27.

по намечаемой хозяйственной бункеровочной деятельности в 
морском порту «Пассажирский порт Санкт-Петербург»:

— 02.02.2016 года в 11.00 в зале Муниципального образования 
муниципального округа Морской по адресу: Санкт-Петербург, 
улица Кораблестроителей, 21к1д;

Материалы по оценке воздействия на окружающую 
среду доступны для ознакомления общественности и подачи 
письменных замечаний в помещении МО МО Автово по 
адресу: Санкт-Петербург, улица Краснопутиловская, дом 27 и в 
помещении МО МО Морской по адресу: Санкт-Петербург, улица 
Кораблестроителей, 21к1д, в рабочие дни с 9.00 до 16.00, до 
29.01.2016 г.

Замечания предоставляются письменно, по факсу и 
электронной почте в адрес ООО «Единая экология» тел./
факс: (812)339-61-47, e-mail:info@unitedecology.com и 
соответствующего муниципального образования до 29.01.2016 г.

Телефоны для связи: ООО «Единая экология» (812) 339-61-
47; инженер-эколог Клейн А.Д.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

МКУ «Управление капитального строительства Сургутского 
района» извещает о проведении общественных обсуждений про-
ектной документации по объекту «Реконструкция полигона ути-
лизации ТБО гп Федоровский».

Цели намечаемой деятельности: прием и размещение (захоро-
нение) твердых бытовых отходов и нетоксичных отходов IV — 
V классов опасности, образующихся в гп Федоровский.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: МКУ 
«УКС Сургутского района», г. Сургут, ул. Технологическая, 3, 
тел.: (3462) 529-430, 529-455, 529-468.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

с 30 декабря 2015 года по 28 января 2016 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1.  Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, 
тел./факс: 8 (3462) 52-60-71;

2.  Отдел подготовки производства МКУ «УКС Сургутского рай-
она»: г. Сургут, ул. Технологическая, 3, каб. 403, 405 (с 09.00 
до 17.00), тел.: (3462) 529-455, 529-468.

Общественные обсуждения состоятся 29 января 2016 года 
в 16 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Начальник отдела подготовки производства 

МКУ «УКС Сургутского района» 
Смолдырев Игорь Викторович, 
тел. (3462) 529-455;

От администрации 
Сургутского района

Начальник отдела недропользования, эко-
логии и природных ресурсов администра-
ции Сургутского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна 
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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Здоровье Диспансеризацией охвачена половина населения страны, однако многие граждане 
недооценивают важность профилактики своего здоровья

Диспансеризация 
против приписок
Евгения Костина 

М
инздрав констати-
рует: курс на ди-
спансеризацию, 
проводимый в ин-
тересах населения 

России, будет продолжен. А ин-
форматизация отрасли, активно 
внедряемая ведомством, станет 
дополнительным способом 
контроля за оказываемыми гра-
жданам услугами.

Внедрение информтехноло-
гий в деятельность медицинских 
учреждений — неотъемлемое 
условие качественного функци-
онирования современной систе-
мы здравоохранения. Именно 
поэтому с 2011 года на инфор-
матизацию отрасли из феде-
рального бюджета выделено бо-
лее 31 млрд рублей. Поставлен-
ная цель — создать общие базы 
данных, информационные си-
стемы учета финансово-хозяй-
ственной деятельности и доку-
ментооборота медицинских уч-
реждений, интегрированные с 
федеральными сервисами, а так-
же автоматизировать все лечеб-
но-диагностические процессы в 
медицинских и смежных орга-
низациях. Но главное — персони-
фицировать медицинскую по-
мощь, сделать ее более эффек-
тивной и доступной для пациен-
тов. 

Система активно развивается 
и, в зависимости от региона, уже 
предоставляет возможность 
электронной записи к врачу и  
интернет-консультирование. А 
онлайн-сервис «Личный кабинет 
застрахованного», который до 
2017 года должен появиться по 
всей стране, в числе других важ-
ных опций позволяет человеку 
регулярно узнавать об объеме 
полученной медпомощи и реаль-
ной стоимости оказанных меди-
цинских услуг во всех организа-
циях, работающих в системе 
ОМС. Последнее, как выясни-

лось, является мощным контр-
олирующим ресурсом.

Система информирования за-
страхованных лиц об оказанных 
медицинских услугах и их стои-
мости масштабно заработала в 
России с 1 сентября 2015 года, а 
вскоре в ряде регионов стали 
фиксироваться жалобы граждан 
на приписки со стороны меди-
цинских организаций о неполу-
ченных по факту медицинских 
услугах. 

Так, тысячи москвичей обна-
ружили в своих «личных кабине-
тах» информацию о якобы ока-
занных им медуслугах в различ-
ных учреждениях столицы — фи-
зиопроцедурах, прививках, ди-
спансерных осмотрах, которых в 
реальности они не получали. 

Министр здравоохранения 
Вероника Скворцова поручила 
Федеральному фонду обязатель-
ного медицинского страхования 
проверить информацию о при-
писках. 

И вскоре проведенная фондом 
инспекция подтвердила обосно-
ванность жалоб москвичей. Со-
трудники Контрольно-ревизион-
ного управления Федерального 
фонда ОМС, которые выборочно 
проверили первичные медицин-
ские документы по 453 сигналам 
граждан об оплаченных страхов-
щиками 2367 медицинских услу-
гах, якобы оказанных в 9 меди-
цинских организациях столицы, 
нашли серьезные нарушения. В 
ряде медучреждений проверяю-
щим не смогли предоставить ме-
дицинские карты пациентов, а в 
большой части имеющихся не 
оказалось записей, подтвержда-
ющих оказание соответствую-
щих медуслуг. Приписки оберну-
лись санкциями более чем на 2 
млн рублей. ФОМС намерен про-
должить проверки силами своих 
территориальных подразделе-
ний, а минздрав собирается тща-
тельно проанализировать их ре-
зультаты. 

Комментируя ситуацию, ви-
це-мэр Москвы по социальным 
вопросам Леонид Печатников 
выразил мнение, что причиной 
возникновения массовых припи-
сок стал план минздрава по ди-
спансеризации, якобы спускае-
мый сверху поликлиникам. Вице-
мэр и предложил неожиданный 
выход: сделать диспансеризацию 
обязательной раз в три года — для 
продления полиса ОМС. 

Последнее предложение, 
впрочем, уже вызвало возраже-
ния ряда экспертов, указавших 
на то, что ограничение прав гра-
ждан на пользованием базовым 
набором медицинских услуг, 
предоставляемых через государ-
ственную программу Обязатель-
ного медицинского страхования, 
является сомнительным как в мо-
ральном, так и в юридическом 
плане.

Министр здравоохранения 
Вероника Скворцова назвала по-
добную пагубную практику 
инерцией советской медицины. 
По ее мнению, именно дальней-
шее информирование граждан об 
оказанных медуслугах в Интер-
нете станет большим шагом к от-
крытости расходования средств 
на медицину. «Только таким 
образом мы можем очистить си-
стему от вранья и от этих припи-
сок, которые являются просто 
бедой», — уверена министр.  

А вот связи приписок с ди-
спансеризацией в минздраве не 
усматривают. При «правильной 
организации процесса диспансе-
ризации, а также привлечения 
населения к диспансеризации че-
рез региональные СМИ работу с 
организованными коллектива-
ми, мотивирование работодате-
лей на необходимость какого-ли-
бо искажения реальной картины 
обращаемости за данной меди-
цинской услугой не имеется», 
убеждены в ведомстве. И  пример 
многих регионов, в которых 
успешно организована работа по 

программе диспансеризации на-
селения, подтверждает, что дело 
не в планах и нормативах. 

«С проблемой приписок мы 
сталкивались в 2013 году. Это 
был первый год осуществления 
программы, когда необходимые 
регламентирующие документы 
по диспансеризации регионы  по-
лучили лишь к маю. Однако се-
годня ситуация принципиально 
иная, — поясняет главный врач 
ГБУЗ «Самарский областной 
центр медицинской профилакти-

ки» Юрий Мальшин. — У врачей 
нет никакой необходимости за-
ниматься приписками и иска-
жать цифры.  Существует общий 
объем выделяемого финансиро-
вания, в том числе и на диспансе-
ризацию, однако при подсчете 
подушевого финансирования эти 
деньги не выделяются отдельно, а 
«растворяются» в общем бюдже-
те. То есть поликлиника получает 
средства, исходя из количества 
прикрепленных к ней пациентов, 
а не за перечень оказанных услуг. 
Также очень серьезно нашу от-
четность по оказанным услугам 
проверяют страховые компании, 
которые не хотят платить деньги 
за воздух. Их представители 
вполне могут позвонить пациен-

ту и поинтересоваться, какие 
процедуры, в каком объеме и ког-
да он получал».

Говоря о том, как в регионе 
осуществляется программа ди-
спансеризации, Юрий Мальшин 
отмечает, что многое зависит от 
укомплектованности медицин-
ских учреждений кадрами. В ме-
дучреждениях города, где фун-
кционируют отделения медицин-
ской профилактики, работа нала-
жена очень четко. Пациент имеет 
возможность сдать необходимые 

анализы, пройти ЭКГ, ему сразу 
же определяют группу здоровья, 
оформляют документы, дают ре-
комендации, при необходимости 
направляют к специалисту. Там, 
где кабинетов медицинской про-
филактики нет,  в сельской мест-
ности, процесс идет сложнее. 
Особенно непросто обстоят дела 
в населенных пунктах, из кото-
рых люди выезжают на работу в 
город. «Есть, например, у нас 
Большечерниговская ЦРБ, к ко-
торой прикреплены 20 тыс. чело-
век, — пояснил Юрий Мальшин. — 
Диспансеризацию там прошли 
56% от числа тех, кто должен был 
пройти осмотр. Но главврач не 
уволен, не наказан рублем. И 
приписками не занимается. 

Здесь задача — путем информаци-
онной и просветительской дея-
тельности привлечь на диспансе-
ризацию большее число жите-
лей».

Но главное, подчеркивает 
Мальшин, удалось поменять от-
ношение к диспансеризации са-
мих врачей. «Новое всегда при-
живается сложно, особенно, если 
оно несет для человека дополни-
тельную рабочую нагрузку, — 
считает  доктор Мальшин. — Но 
это уже пройденный этап. Если 
говорить о ходе программы, в Са-
марской области, то к 2013 году у 
нас есть претензии. В 2014 году, 
на мой взгляд, происходило ста-
новление системы, а сегодня, в 
2015 году, мы озабочены не коли-
чеством пришедших на диспан-
серизацию пациентов, а качест-
вом проведенного осмотра. Ка-
кой смысл в выполнении плана 
на условные 150% процентов, 
когда мы не видим работы специ-
алиста с факторами риска? Осо-
бое внимание обращаем на про-
цент выявляемости заболеваний, 
на количество пациентов, на-
правленных на углубленное об-
следование. В связи с этим очень 
интересно будет посмотреть на 
итоговые показатели 2015 года».

В качестве основной пробле-
мы, с которой повсеместно стал-
киваются медики, эксперты на-
зывают нежелание россиян забо-
титься о собственном здоровье. 
Несмотря на то, что приватиза-
ции дан «зеленый свет» и ее про-
хождение сделано максимально 
удобным для пациентов, кото-
рым предоставляется возмож-
ность пройти обследование без 
ожидания в очередях, в удобное 
время и даже в выходные дни, 
люди не торопятся к врачам. 

«Мы наблюдаем парадоксаль-
ную ситуацию, — рассказывает 
Юрий Мальшин. — Медики сидят 
и ждут пациентов, чтобы совер-
шенно бесплатно провести ком-
плексный осмотр, а люди не при-

ходят». По мнению главного те-
рапевта Тулы Татьяны Гумовой, 
иногда это связано с позицией 
работодателей, которые, несмо-
тря на существующие законода-
тельные  рекомендации, не горят 
желанием отпускать персонал с 
работы, а иногда — с отказом са-
мих людей потратить время на 
профилактический осмотр в 
силу непониманием важности 
раннего распознавания болез-
ней.

«Диспансеризация — это пра-
во человека бесплатно пройти 
углубленный медицинский ос-
мотр. Государство финансирует 
его, считая важнейшим факто-
ром заботы о здоровье граждани-
на. Я вообще считаю этот проект 
прорывом в нашем здравоохра-
нении, который будет иметь на-
копительный и длительный поло-
жительный эффект, — говорит Та-
тьяна Гумова. — Только с начала 
года 200 тыс. жителей Тулы 
прошли диспансерный осмотр. 
На второй этап, с целью дополни-
тельного обследования, были 
приглашены 79 тыс. человек. Во 
время осмотров нам удалось вы-
явить 69 тыс. пациентов, имею-
щих сердечно-сосудистые забо-
левания и ранее не наблюдав-
шихся у врачей, из них 55,7 тыс. 
были поставлены на учет. Мы вы-
являем онкологию на ранних ста-
диях, когда многие ее виды под-
даются лечению. Безусловно, не-
обходимо больше внимания уде-
лять информированию населе-
ния о целях и значимости этих 
осмотров. Должен произойти 
определенный поворот в созна-
нии людей, за которым последует 
понимание, что забота о здоро-
вье — задача, над которой  врачи и 
пациенты должны работать сооб-
ща».

Проблема низкой мотивации 
россиян к диспансеризации спе-
циалистам хорошо известна. По 
этому показателю Россия в миро-
вых рейтингах стоит наравне с 

Африкой. Россиянам необходимо 
буквально прививать привычку 
проходить медосмотры. А воз-
можно, и стимулировать их к это-
му. Не случайно одно из послед-
них предложений минздрава со-
держит систему поощрений для 
ответственных пациентов. Тем, 
кто следит за своим здоровьем, 
регулярно проходит диспансери-
зацию и иные медосмотры, ве-
домство планирует, помимо бес-
платной медпомощи, предостав-
лять  пакеты дополнительных га-
рантий.

Минздрав констатирует: курс 
на диспансеризацию, проводи-
мый в интересах населения Рос-
сии, будет продолжен. Основное 
объяснение этому содержится в 
цифрах статистики.

В данный момент диспансери-
зацией уже охвачена почти поло-
вина населения страны — 75 млн 
человек. Данные осмотров пока-
зали, что каждый 12-й взрослый 
россиянин (1,6 млн человек) бо-
лен сердечно-сосудистыми забо-
леваниями, а каждый сотый (200 
тыс. человек) имеет хронические 
бронхо-легочные заболевания.  
100 тыс. человек страдают сахар-
ным диабетом.

И что особенно важно: прове-
дение диспансерных осмотров 
позволило значительно повы-
сить выявляемость онкологиче-
ских заболеваний. В 72% от всех 
случаев рак удалось обнаружить 
на I-II стадиях, тогда как в целом  
на ранних стадиях диагностиру-
ется пока только 51% опухолей. 

Только при раках репродук-
тивной сферы у женщин это по-
зволило сохранить 15 тыс. жиз-
ней. В 2014 году в 1,7 раза выяв-
лено больше опухолей желудоч-
но-кишечного тракта, женских 
половых органов и почки. Прове-
денная комплексная работа по-
зволила достичь наиболее низ-
ких за всю историю России пока-
зателей детской и материнской 
смертности.

Акцент

 Проведенная работа 
по диспансеризации 
населения позволила 
достичь наиболее низких 
за всю историю России 
показателей детской 
и материнской смертности



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 декабря 2015 
пятница №293 (6864)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СУДЬБА Старейший спасатель и в свои 99 лет консультирует профессионалов экстренных служб

«Я увидел в оптический прицел, 
что бомба падает прямо на меня»
Тимофей Борисов

Г
ригорию Юркину 99 лет. Он 
живет в Санкт-Петербурге, 
который давно стал для него 

родным. Здесь он полностью от 
первого дня до последнего воевал 
в блокаду. Здесь он более полуве-
ка проработал на благо Родины. 
И здесь он отметит 25-летний 
юбилей МЧС России, поскольку 
вся его жизнь связана с этой ор-
ганизацией. Он старейший спаса-
тель России. 

Несмотря на то, что Григорий 
Юркин давно на пенсии, он про-
должает быть крайне востребо-
ванным, как и прежде. Нынеш-
ний начальник Невского спаса-
тельного центра МЧС России 
Дмитрий Гребенников смущенно 
сетует: «Мы пытаемся, конечно, 
щадить Григория Васильевича, 
но плохо получается. Без него ни 
одно мероприятие не обходит-
ся». Впрочем, это и понятно. Гри-
горий Юркин — живая легенда.    

Он родился в 1916 году в ма-
ленькой северной деревне Леон-
тьевской. Когда его семью раску-
лачили, юный вологодский паре-
нек подался в Ленинград. Ему по-
везло, там его усыновила семья 
слесаря Александра Савинского.

Дядя Саша устроил Юркина к 
себе на завод им. Карла Маркса 
учеником слесаря. Но времена 
были тревожные, и в 1935 году 

Юркина от Осоавиахима напра-
вили в школу снайперов. А в 
1937-м его призвали на службу в 
4-й отдельный инженерно-про-
тивохимический полк. По сути, 
он уже тогда попал в части проти-
вопожарной защиты. Его полк 
должен был ликвидировать напа-
дения авиации противника, ту-
шить здания, разминировать не-
разорвавшиеся снаряды. Прио-
бретенные навыки пригодились с 
началом войны. 

Однако приходилось не только 
тушить знаменитые Бадаевские 
склады и вокзал, но и хоронить 
мертвых. Такую задачу на полк 
возложили в декабре 1941-го. 
Жуткая хроника из секретной 
справки: несмотря на суровые 
морозы и недостаточное питание 
с декабря 41-го по февраль 42-го 
бойцы полка вырыли вручную 70 
траншей, захоронили таким 
образом 286 945 тел. 

В ту зиму от голода умер и 

приемный отец Юркина слесарь 
дядя Саша Савинский. Там же на 
Пискаревке при рытье рвов пада-
ли замертво и однополчане Юр-
кина. Одного, Павла Касаткина, 
он не забудет никогда.

Накануне нового 1942 года 
взвод Юркина наградили банкой 
шпрот. Решили ее разыграть меж-
ду бойцами, чтобы хоть кто-то 
наелся досыта, иначе получалось 
всего по шпротине на брата. По 
жребию банка досталась Касат-

кину. Взвод разошелся спать, 
чтобы не видеть, как боец будет 
уничтожать такое неслыханное 
для блокады количество еды. А 
Касаткин, повозившись за сто-
лом, вдруг громко скомандовал: 
«Все за стол!». На столе лежали 
десять сухариков, и каждый 
украшала рыбка.

— А вы думали, я один все сло-
паю? — обиделся Касаткин. — Не 
желаю такого позора перед това-
рищами.

Так и встретили Новый год. А 
через полтора месяца Касаткин 
умер от дистрофии. 

Возможность отомстить за 
него и дядю Сашу Юркину пред-
ставилась летом. Он не забыл на-
выки снайпера. Вместе с другим 
бойцом Володей Майровым за-
темно переполз за ограждения и 
залег в небольшой канаве. До не-
мецких окопов было метров 400. 
Когда рассвело, Юркин увидел 
вышедшего из блиндажа немца. 
Выстрел — и немец упал.

— Что тут началось, — вспоми-
нает Юркин. — Фашисты открыли 
такой плотный огонь, что посре-
зали пулями всю высокую траву 
над нами. А потом еще и из мино-
метов, когда заметили, что мы 
поползли к своим. Пришлось нам 
часов десять лежать, не двигаясь, 
в канаве, пока не стемнело. Нас 
дома уже и не ждали. 

Так Юркин отрыл счет своим 
трофеям. На его счету 11 фаши-
стов. А всего обученные Юрки-
ным 95 снайперов положили под 
Ленинградом 2288 немцев. 

Еще раз на волосок от смерти 
Григорий Юркин оказался во 
время авианалета.

— Как-то прилетел к нам «юн-
керс», — вспоминает он. — Я под-
нял винтовку и вижу в оптиче-
ский прицел, как от него отделя-
ется бомба и падает прямо на 
меня. Я бросил винтовку и только 

нырнул в убежище, как всего ме-
трах в 20 от меня рвануло. Да так, 
что впервые почувствовал, как 
земля заколыхалась подо мной, 
словно студень. Вылез, смотрю, 
одну из наших двадцати пожар-
ных машин забросило колесами 
вверх на крышу второго этажа 
части.

Еще один раз лицом к лицу со 
смертью Григорий Юркин ока-
зался уже после войны. На учени-
ях его полк метал гранаты.  Григо-
рий Васильевич ежится, когда 
рассказывает.

— Я как инструктор контроли-
ровал процесс. Все шло хорошо, 
пока очередь не дошла до нашего 
капельмейстера. Он выдернул 
чеку, замахнулся и зацепился за 
конец проволоки, стягивавшей 
бревна окопа. Граната упала. Я 
знал, что через 4 секунды будет 
взрыв. До сих пор не понимаю, 
как мне хватило времени найти 
ее на дне окопа. Взрыв прогре-
мел, пока граната еще летела. 

Можно ли это назвать везени-
ем? Или, может, весь его прожи-
тый век назвать чудом? Полк Юр-
кина теперь носит название - Не-
вский спасательный центр МЧС 
России. Но, как и прежде, это во-
инское формирование постоян-
ной готовности. И, как и прежде, 
в постоянной готовности и его 
бессменный боец —  Григорий Ва-
сильевич Юркин. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Конкурс 
в спасательные 
вузы — десятки 
человек 
на место

КРАСОТА 
СПАСЕТ ВСЕХ

Тимофей Борисов

МЧС России в воскресенье отме-
тит четвертьвековой юбилей. За 
25 лет спасательное ведомство 
России превратилось в одну из 
лучших служб мира. Многие стра-
ны используют нашу схему для ор-
ганизации работы своих экстрен-
ных служб. 

Служить в МЧС престижно. 
Каждый год из стен ведомствен-
ных вузов выпускаются более ты-
сячи молодых профессионалов. 
Например, в этом году из стен 
Академии гражданской защиты в 
Москве вышли более 260 специа-
листов. Есть там и очень, как бы 
поточнее сказать, запоминающие-
ся личности.

 1 сентября на третий курс Ака-
демии пошла и Мария Маркина. 
Она — «Мисс МЧС России». Есть 
такой официальный титул в систе-
ме ведомства. Причем в жюри кра-
соту оценивают не только высшие 
чиновники МЧС, а артисты, ди-
ректоры театров, певцы. Да и кон-
курс в МЧС отличается от привыч-
ных конкурсов красоты.

  Самые красивые спасательни-
цы должны продемонстрировать 
знания и умения в медицинской 
подготовке, зна-
ния основных 
положений пра-
вовых актов. 
Вместо гламур-
ного подиума — 
сдача нормати-
вов по строевой 
и физической 
подготовке. Ма-
рии Маркиной 20 
лет. Она приехала 
в Москву из Бла-
говещенска. У нее 
в роду никого нет 
из системы МЧС. 
То, что это ее при-
звание, Мария 
поняла еще в 
школе, когда по-
ступила в ка-
детский 
класс.

Служба Лучший кинолог МЧС Ирина Федоткина готовит универсальных собак-спасателей

Игра в прятки на выживание
Светлана Брайловская, Казань 

Т
игран обнюхал меня, 
встал на задние лапы, 
упершись передними 
в мои плечи, и лизнул. 
Одобрил! Тигран — 

55-килограммовый метис лабра-
дора и босерона, единственный 
представитель мужского пола в 
команде лучшего кинолога Рос-
сии этого года, спасателя перво-
го класса МЧС Татарстана Ири-
ны Федоткиной. Она называет 
своего Тиграна «55 килограммов 
счастья». Про таких собак гово-
рят: залижет до смерти. Метис 
еще молодой, но уже показал хо-
рошую работу, за что получил 
высший аттестационный класс. 
Тигран может искать людей, по-
павших под лавину.

Помня свой опыт общения со 
служебными собаками правоох-
ранительных органов, мы с фото-
корреспондентом не очень-то рас-
считывали на теплую встречу. И, 
глядя на размеры собак-спасате-
лей, решили держаться от них по-
дальше. Какое там! Это про таких, 
как они, в песне поется — «нет до-
брее существа». Ирина рассказа-
ла, что собак с агрессией спасате-
ли не держат. Один раз укусила — 
все, прощай, служба!

В ее команде четыре бойца — 
ротвейлер Ника, лабрадор Джес-
са, бельгийская овчарка Фарта и 
уже знакомый нам метис Тигран.

Нике уже тринадцать лет, она 
долгожитель.

Как и любой ребенок, в детстве 
Ирина тащила в дом кошечек и со-
бачек. Мама, очень интеллиген-
тная женщина, была против. Ей 
было не до собак, она работала в 
двух местах. Сейчас дочь ее пре-
красно понимает, ведь собака в 
доме — это большая ответствен-
ность. Но тогда, будучи ребенком, 
она для себя решила, что вырастет 
и обязательно заведет собаку. 
Правда, однажды мама все-таки 
разрешила взять в дом овчарку. 

— Ее звали Алекс. Прожила она 
совсем недолго. Тогда не была так 
хорошо развита ветеринарная 
служба, и Алекс умерла от чумки. 
Сейчас у мамы есть чихуа-хуа. Я 
надеюсь, что отчасти это благода-
ря мне. 

Работать в МЧС Ирину позва-
ли ее товарищи, с которыми она 
ходила в походы. Собственно, пер-
вые команды спасателей и форми-
ровались из тех ребят, кто профес-
сионально занимался туризмом и 
альпинизмом. Ирина все необхо-
димые навыки имела. А со време-
нем, кстати, освоила еще и про-
мышленный альпинизм. 

Но не прошло и года с того мо-
мента, как она пришла на работу в 
МЧС, и по всем министерствам 
разлетелась разнарядка — создать 
кинологическую службу. Кандида-
тура Ирины была вне конкурен-
ции. Коллеги прекрасно знали о 
большой любви Ирины к собакам, 
и эту работу поручили ей. А она с 
радостью за эту возможность за-
цепилась.

— Вот тогда мы с Никой и стали 
делать первые шаги. Это ключевая 
собака в моей работе. Я учила ее, 
она — меня. Мы с ней многое испы-
тали. Она для меня больше чем 
друг. Сейчас Ника на пенсии, и мы 

ее привлекаем только в редких 
случаях — на сложные операции, 
когда нужно искать людей в зава-
лах обрушившихся зданий. Мы с 
Никой очень схожи по характеру и 
по темпераменту. Она трудяга, у 
нее не бывает плохого настрое-
ния, ей нравится ее работа. Если 
спросить наших ребят, все они 
скажут, что это самая добрая соба-
ка у нас на службе. 

Но, пожалуй, самая любвео-
бильная в команде кинолога-спа-
сателя Федоткиной —трехлетняя 
бельгийская овчарка Фарта. Она 
уже стала настоящей звездой. Не-
давно спасатель брала ее с собой в 

Москву на вручение награды МЧС 
«Созвездие мужества». Награ-
ждая Ирину званием «Лучший ки-
нолог России», главный спасатель 
страны Владимир Пучков, прежде 
чем подарить женщине цветы, дал 
понюхать букетик Фарте. Было 
видно, что собака не ожидала та-
кого внимания со стороны главы 
МЧС и поначалу растерялась. Но с 
одобрения хозяйки понюхала цве-
ты, чем привела в восторг собрав-
шуюся в зале публику. 

— Я взяла ее с собой, потому что 
она самая компактная, — смеется 
Ирина. — Представляете, если бы я 
с Тиграном поехала! 

В отличие от первой собаки, ко-
торую ей подарили, Фарта появи-
лась не случайно. Впервые Ирина 
познакомилась с работой бель-
гийских овчарок на зарубежной 
стажировке в подразделениях К-9 
(это аналог нашей кинологиче-
ской службы в правоохранитель-
ных органах). 

— Полицейские К-9 зачастую 
выбирают бельгийских овчарок, — 
рассказывает Ирина. — Они выно-

сливые, хорошо поддаются дрес-
сировке. Но правоохранители бе-
рут на службу собак с агрессией. А 
нам такие не подходят. Я долго 
искала эту породу в России. И на-
шла в Дмитрове, в СОБРе. Как мы 
говорим, родители Фарты — рабо-
чие собаки. А это нам и нужно. 

На вопрос, как Ирина поняла, 
что ей подойдет именно этот ще-
нок и никакой другой, она только 
хитро улыбается:

— Вот познакомитесь — сами все 
увидите! В помете было одиннад-
цать щенков, и когда мы с коллегой 
вошли, чтобы на них посмотреть, 
большинство кутят попрятались. 
И только три щенка проявили к 
нам интерес. Тех, что спрятались, 

мы сразу отбраковали — они испу-
гались и не проявили любопытст-
ва. А нам такие не подходят. 
Остальные щенки с удовольстви-
ем с нами поиграли. Мы взяли до-
мой всех трех. Я выбрала из них са-
мого активного. Это и была Фарта.

Мы услышали ее радостное по-
визгивание еще до того, как она 
нас увидела. Почувствовала хо-
зяйку! Миниатюрная остромор-
дая овчарка встала на задние лапы 
и просунула свой нос в отверстие в 
клетке. Она знала, что сейчас с ней 
будут играть. Как только Фарту 
выпустили из вольера, я подума-
ла, что она нас всех свалит с ног, 
столько в ней накопилось радости. 

— Это даже хорошо, что собака 
соскучилась! В этом случае она 
будет лучше работать. Ей хочется 
показать хозяину, какая она хоро-
шая. Фарта вообще не умеет зани-
маться своими делами. Она полно-
стью акцентирована на мне.

Выполнив несколько заданий: 
«сидеть», «лежать» и «зайка» (во 
время последнего испытания Фар-
та, как в цирке, встала на задние 
лапы и показала зубы, изобразив 
подобие улыбки), овчарка полу-
чила заслуженную награду — кусо-
чек печенья и мячик. Она мгновен-
но махнула за ним на соседнюю 
площадку. Присоединившийся к 
игре Тигран тщетно пытался выр-
вать «добычу» из зубов Фарты, та 
вцепилась в нее мертвой хваткой.

— Все мои собаки разделились 
на две группы — «игровики» и «пи-
щевики», — говорит Ирина. — Одни 
в награду получают лакомство, 
другие — игрушку. Как понять, кто 
из них кто? Очень просто. Вы пред-
ложите ей на одной ладони игруш-
ку, на другой — лакомство, и по-
смотрите, что она выберет. Фарта 
выбрала игрушку, а Тигран — ла-
комство. 

Игры для собак — это часть под-
готовки. Вхождение в профессию 
для щенка начинается с игры в 
прятки.

— Так мы учим искать живого 
человека — это главное в работе 
собак-спасателей. Во время игры 
человек прячется с игрушкой 

или лакомством, а щенок ищет. 
Свою находку собака должна 
обозначить лаем. Только за это 
она получит награду. 

Собака продолжает играть в 
прятки и во время реальных ЧС. 
Только эта игра уже не на жизнь, а 
на смерть. Там, в руинах, четверо-
ногий спасатель должен почувст-
вовать и обозначить лаем найден-
ного им человека.  

Если до сих пор собак трениро-
вали либо на поиск живых, либо 
погибших, то сейчас кинологи 
МЧС Татарстана готовят универ-
сальных «солдат». Это очень 
сложная задача. У Ирины все соба-
ки универсалы. 

Вопрос, похожа ли ее четверо-
ногая команда на нее, вызывает у 
Ирины улыбку:

— Говорят, что собаки — это от-
ражение хозяина. Неправда. У 
каждой из них свой характер. 
Одни рождаются трусливыми, 
другие уже с детства агрессив-
ные. Естественно, человек ока-
зывает большое влияние, когда 
занимается воспитанием живот-
ного. Однако на характер это не 
влияет. Взять хотя бы мою Нику. 
Я для нее не вожак, мы — ровня. 
Когда я ее ругаю, она может на 
меня поворчать.

Порой, говорит Ирина, собаки 
единственные существа, которые 
знают о ее проблемах. Но, как вер-
ные друзья, молчат.

У Григория Юркина и в 99 лет тяжелая винтовка в руках не дрожит. На счету снайпера Юркина — 11 фашистов. Он и свою жену обучил стрелять.

Акцент

 «Говорят, что собаки — 
это отражение хозяина. 
Неправда. У каждой из них 
свой характер» 

ЦИФРА

240
ТЫС. ЧЕЛОВЕК
спасли бойцы МЧС только 
в нынешнем году в ходе ликвида-
ции пожаров и наводнений
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Мисс МЧС России Мария Маркина 
готовилась к спасательной службе 
еще с кадетского класса.

Награждая Ирину званием 
«Лучший кинолог России», 
глава МЧС Владимир Пучков, пре-
жде чем подарить женщине цветы, 
дал понюхать букетик Фарте.

ТЕХНОЛОГИИ

Сегодня в Совете Федерации  откро-

ется интерактивная фотовыставка 

«Мы первыми приходим на помощь и 

служим людям». 

Российские спасатели постарались 

показать на стендах все инновацион-

ное оборудование и технику, которая 

поступает или в скором будущем бу-

дет поступать на вооружение МЧС . 

Например, представлены различные 

модификации беспилотных летатель-

ных аппаратов, предназначенных для 

ведения визуальной воздушной раз-

ведки. 

МЧС сейчас активно закупает беспи-

лотное оборудование и открывает 

центры беспилотной авиации по всей 

стране.

Беспилотники используют для мони-

торинга пожарной обстановки боль-

ших площадей, до 200—300 км облета 

за один маршрут. 

Мультироторный дрон, или, как его 

еще называют в обиходе, квадрокоп-

тер, предназначен для детализации 

объектов при выработке стратегии 

устранения ЧС.

В экспозиции выставки будет задейст-

вована также специально обученная 

поисковая собака, лабрадор ретри-

вер Гардэнжел Фальк. На счету Гар-

дэнжела немало спасенных жизней. 

Подготовил Тимофей Борисов
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ПРАВО В столичных 
СИЗО появятся новые 
комнаты для видеосвязи 

Процесс 
на камеру

Владислав Куликов

ВЧЕРА начальник управления Федеральной службы ис-
полнения наказаний по Москве генерал-майор внутрен-
ней службы Игорь Клименов сообщил «РГ», что в этом 
году удалось остановить рост числа заключенных в сто-
личных следственных изоляторах.

По его словам, сейчас перелимит в московских СИЗО 
составляет 27 процентов. Но если бы не принимались 
специальные меры, то «лишних» заключенных, скорее 
всего, было бы больше.

По словам Игоря Клименова, в следственных изолято-
рах активно переоборудуют пустующие помещения. Та-
кие в казенных домах есть. Например, в «Матросской Ти-
шине» некоторое время никак не использовалась быв-
шая типография. 
Она стала не нужна, 
и была закрыта. Те-
перь ее помещения 
переоборудованы в 
камеры. Только в 
«Матросской Тиши-
не» за счет подоб-
ных резервов появи-
лось 90 новых мест.

В будущем году 
планируется от-
крыть еще 250—280 
новых мест, обору-
дованных на месте 
чего-то старого и ненужного. А в СИЗО № 7 в конце буду-
щего года появятся новые корпуса в общей сложности 
на 600 новых мест. Но расширять следственные изоля-
торы до бесконечности невозможно. Поэтому принима-
ются и другие меры. Например, столичное управление 
ФСИН информирует правоохранительные органы о обо 
всех заключенных, к кому больше месяца не приходили 
следователи. А руководство там уже разбирается, в чем 
причина. 

Возможно, объективные обстоятельства, например, 
надо дождаться результатов сложных экспертиз. А, мо-
жет, следователь забыл про человека, и потому гражда-
нина начальника надо поторопить.

Также сейчас в столичных следственных изоляторах 
оборудуются новые видеокамеры. В смысле — камеры с 
видеосвязью. Арестанты там не сидят, а участвуют в су-
дебных заседаниях. Связь установлена напрямую с Мос-
горсудом. Например, в знаменитой «Бутырке» будет де-
сять таких помещений. Это значит, что может одновре-
менно проводиться десять процессов, в которых аре-
станты участвуют прямо из СИЗО. В итоге ускоряется 
рассмотрение дела. А заключенный избавлен от бытовых 
неудобств, связанных с конвоированием в суды. Так как 
в таких случаях выезжать надо рано, массу времени про-
водить в конвойной машине, а потом в конвойных поме-
щениях суда. 

Есть проблемы с питанием. Сухой паек с утра ему, ко-
нечно, выдают. Однако, как рассказывают правозащит-
ники, горячую воду конвой может и не дать. Получается 
целый день на голодный желудок.

НОВОСТРОЙКА Вскоре начнется техническое заселение знаменитой питерской тюрьмы по новому адресу

Прогулки по «Крестам»
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В 
Петербурге завершается 
строительство нового след-
ственного изолятора, рас-

считанного на четыре тысячи 
«постояльцев» одновременно. От 
старого СИЗО на набережной 
Невы он получил в наследство на-
звание «Кресты» и форму корпу-
сов, от которой оно и пошло.

Фасадом новый комплекс пло-
щадью в 35 гектаров развернут 
вдоль железной дороги. Всем по-
сетителям — и адвокатам, и со-
трудникам — придется пройти че-
рез специальный КПП, который 

галереей соединен с администра-
тивным корпусом. Это здание в 
длину более 150 метров и посере-
дине разделено сплошной моно-
литной бетонной стеной. Окна, 
выходящие на волю, уже умытые 
и как будто радостные, а те, кото-
рые смотрят во внутренний двор, 
забраны решетками до четверто-
го этажа. На пятом располагают-
ся комнаты для длительных сви-
даний, и там можно увидеть кусо-
чек чистого неба над «Крестами».

— Часть персонала будет на-
брана из осужденных преступ-
ников, которые будут отбывать 
наказание на хозяйственных ра-
ботах, — рассказывает корре-

спонденту «РГ» заместитель на-
чальника УФСИН по Санкт-Пе-
тербургу и Ленинградской обла-
сти Сергей Мойсеенко. — Им по-
ложены длительные свидания, 

так что пятый этаж оборудован 
для них.

Остальным — камеры. Но сна-
чала специальный автомобиль — 
автозак — будет заезжать в адми-
нистративный корпус, там аре-
стованных — еще не осужденных! 
— выгрузят, обследуют, в том чи-
сле на рентгеновских установках. 
Длина сборно-следственного от-
деления тоже не маленькая, поэ-
тому для удобства установлены 
траволаторы — горизонтальные 
эскалаторы. Здесь же находятся 
комнаты для встреч со следовате-
лями и адвокатами.

Вообще проблема перемеще-
ний по территории комплекса ре-
шена современными технически-
ми средствами. Так, патрулирова-
ние периметра планируется вести 
на квадроциклах. В высотных кор-
пусах, где расположены камеры, 
установили лифты — по два подъ-
емника на каждый из «лучей» 
креста. Форма зданий, кстати, 
очень хорошо согласуется с во-
просами безопасности, ведь ка-
ждое крыло и каждый этаж можно 
перекрыть отдельно и без ущерба 
для остальных помещений. В цен-
тральной «башне» находятся по-
сты охраны, туда выведены датчи-
ки интегрированной системы без-

опасности, а вскоре установят мо-
ниторы, на экране которых будет 
отображаться картинка из ка-
ждой камеры.

Кстати, наиболее сильное впе-
чатление на неподготовленного 
человека производят так называ-
емые прогулочные дворики. Для 
«сидельцев» нижних этажей они 
оборудованы на земле, а для об-
итателей верхних — на крышах 
зданий. Но представляют они по 
сути те же камеры — с бетонными 
стенами и железной дверью пло-
щадью не более 20 квадратных 
метров, где всей природы — вид на 
небо в клеточку. 

В камерах установлена сантех-
ника из нержавеющей стали — она 
более долговечна, более безопа-
сна — труднее сломать, а делают ее 
в одной из колоний. Краска на сте-
нах — отечественная, кафельная 
плитка на полу коридоров тоже, а 
вот в камерах полы деревянные. 

Площадь камер разная — есть на 
шесть, на четыре, на два человека. 
Есть, разумеется, и одиночки, и 
карцеры. Рассчитаны они по нор-
мативу в семь квадратных метров 
на человека, еще два полагается 
выделить на санузел. Мебель в ка-
мерах тоже металлическая. Крова-
ти, тумбочки, шкафчик для про-
дуктов над столом выкрашены бе-
лой краской и намертво привинче-
ны к полу или стенам. Кстати, стол 
для приема пищи имеет деревян-
ные сиденья на скамейках, но сами 
они составляют со столом единую 
конструкцию — не оторвешь. 

Довольно трудно себе предста-
вить, как будет обслуживаться 
этот гигантский комплекс. У него 
есть собственная прачечная, и в 
пищеблоке уже установлено спе-
циальное оборудование. В элек-

трокотлах объемом 400 литров 
повара будут варить суп, и таких 
громадных емкостей на кухне 
около десятка. А кипятильники, 
чтобы готовить горячие напитки, 
вообще проточные — набрать чай-
ников на несколько тысяч чело-
век просто нереально.  

По словам Мойсеенко, число 
обслуживающего персонала в но-
вом комплексе должно составить 
более тысячи человек. Кадровый 
вопрос еще предстоит решать, по-
тому что не все сотрудники ста-
рых «Крестов» могут захотеть до-
бираться до нового места работы. 
А первые обитатели в новом 
СИЗО появятся уже летом буду-
щего года. 

По плану объект должен быть 
передан Федеральной службе ис-
полнения наказаний РФ в срок до 
1 июля 2016 года. Однако персо-
нал, которому будет необходимо 
освоиться в новом комплексе, 
планируют начать тренировать 
на месте уже в самое ближайшее 
время. 

После ввода комплекса в Кол-
пино в строй в Петербурге плани-
руется закрыть сразу несколько 
следственных изоляторов. Поми-
мо СИЗО № 1, который и есть ста-
рые «Кресты», ликвидированы 
будут СИЗО № 4 и № 5, а также, 
возможно, № 6. 

 В состав комплекса зданий 
следственного изолятора входит 
66 зданий и сооружений, общая 
площадь которых составляет 164 
тысячи квадратных метров, в том 
числе общая площадь камерных 
помещений — 26 тысяч квадрат-
ных метров.

Богаты и не рады
Есть ли какая-то поша-
говая инструкция, как 
найти у чиновника не-

легальные богатства?
ТА Л И Я  Х А Б Р И Е В А :  Прокуратурой 
применяется Методическое по-
собие по выявлению и обраще-
нию в доход Российской Федера-
ции имущества, в отношении ко-
торого не представлены соответ-
ствующие сведения. В этих реко-
мендациях раскрывается поря-
док действий при направлении в 
суд исков об обращении в доход 
государства имущества, по кото-
рому не представлены доказа-
тельства, что оно  приобретено 
на законные доходы. 

Когда у чиновника при скромной 
зарплате дорогой коттедж, это 
всегда вызывает вопросы. А на 
что еще следует обращать вни-
мание прокурорам?
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Необходимо нала-
дить алгоритмы выявления и об-
ращения в доход государства не 
только недвижимости, но и иных 
имущественных активов — тран-
спортных средств, ценных бумаг, 
предметов роскоши и т.д.

Сейчас много говорится о необ-
ходимости предотвращать кон-
фликт интересов. Какие меха-
низмы могут повысить эффек-
тивность выявления и предо-
твращения конфликта интере-
сов между чиновниками и их 
родственниками? 
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Два месяца назад в 
Федеральный закон от 25 декаб-
ря 2008 г. № 273-ФЗ «О противо-
действии коррупции» и в законо-
дательство о государственной 
службе внесены существенные, 
как мы полагаем, изменения, 
расширяющие понятия конфлик-
та интересов и личной заинтере-
сованности. 

В частности, в  него были 
включены положения, указыва-
ющие на нематериальную взят-
ку, а также на возможное суще-
ственное сокращение личных 
расходов должностного лица, 
его освобождение от материаль-
ных затрат. Теперь в законе ука-
зано, что такая выгода может по-
лучаться состоящими с ним в 
близком родстве или свойстве 
лицами  (родителями, супруга-
ми, детьми, братьями, сестрами, 
а также братьями, сестрами, ро-
дителями, детьми супругов и су-
пругами детей). Но и это не все. 
Личная заинтересованность 
должностного лица также связы-
вается с интересами граждан 
или организаций, с которыми 
должностное лицо и (или) лица, 
состоящие с ним в близком род-
стве или свойстве, связаны иму-
щественными, корпоративными 
или иными близкими отношени-
ями.

Таким образом, сфера дейст-
вия определения стала макси-
мально широкой и можно без 
сомнения сказать, что легальное 
определение конфликта интере-
сов в России является одним из 
наиболее  совершенных. 

Возможно ли распространить 
ответственность за подкуп на 
случаи, когда средства переда-
ются третьим лицам? 
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Действующая ре-
дакция статьи ст. 291 Уголовного 
кодекса РФ «Дача взятки» пред-
усматривает ответственность за 
дачу взятки должностному лицу 
лично или через посредника. В 
свою очередь, статья 291.1 УК РФ 
предусматривает ответствен-
ность за посредничество во взя-
точничестве. Однако она насту-
пает только в случае, когда полу-
чение и дача взятки осуществля-
ются в значительном размере, 
что составляет примерно 25 тыс. 
рублей. В случае если  посредни-
чество во взяточничестве осу-

ществляется на меньшую сумму, 
посреднику удается избежать от-
ветственности. 

Примером сложного случая, 
когда средства подкупа переда-
ются третьим лицам, является 
перечисление незаконного воз-
награждения не физическому 
лицу, а компании, зарегистриро-
ванной за рубежом. 

А если деньги перечисляются, 
скажем, детскому дому? ?
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Когда речь идет о 
перечислении средств на условно 
благие цели, необходимо учиты-
вать, что современные  коррупци-
онеры  далеки от образа Юрия Де-
точкина из фильма «Берегись ав-
томобиля». В реальной жизни это 

лишь один из способов сокрытия 
части незаконных доходов.

Гораздо более жизненной яв-
ляется другая ситуация. Когда 
коррупционеры шантажируют 
госзаказчика, выигрывая кон-
курс, предполагающий поставку 
вещей первой необходимости. 
Речь идет   о лекарствах, топливе 
и прочем, без чего нормальная 
жизнь  невозможна. При этом в 
поставку включаются товары не-
надлежащего качества. Поставка 
осуществляется не в полном объ-
еме, но и не принять ее целиком 
нельзя, поскольку это сразу  от-
разится на обеспеченности лю-
дей такими товарами.

Коррупционеры часто прячут 
свои нечестно заработанные бо-
гатства за границей. Эксперты 
часто говорят о необходимости 
наладить систему возвращения 
в страну таких активов. Однако 
реально ли решить такую про-
блему? 
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: По данным Центро-
банка России, чистый отток ка-
питала в 2014 году составил 150 
млрд долл. В общем объеме неза-
конно выводимых из российской 
экономики средств значитель-

ную долю составляют доходы от 
преступлений коррупционной 
направленности и хищений из го-
сударственного бюджета. 

Вектор вывода данных акти-
вов преимущественно односто-
ронний: из стран с развивающи-
мися экономиками в страны с 
развитыми экономиками и оф-
шоры. Для возвращения активов, 
полученных коррупционным пу-
тем и выведенных за рубеж, не-
обходимо прежде всего выявить 
указанные средства. 

Проведенные Институтом 
совместно с Росфинмониторин-
гом исследования показывают,   
что одним из наиболее значимых 
направлений данной работы мо-
жет стать анализ (в том числе по-
средством компьютерного моде-
лирования) многообразных фи-
нансовых потоков и их отслежи-
вание (в том числе посредством 
различных меток, «окрашива-
ние» подозрительных финансо-
вых потоков). 

Международное сотрудниче-
ство является ключевым аспек-
том функционирования механиз-
ма репатриации активов, полу-
ченных коррупционным путем и 
выведенных за рубеж. Для его ак-

тивизации потребуются следую-
щие меры: подготовка междуна-
родного соглашения  о сотрудни-
честве в области поиска и возвра-
та активов, полученных преступ-
ным путем;  постоянное взаимо-
действие между финансовыми 
разведками иностранных госу-
дарств,  в том числе входящими в 
Группу «Эгмонт» по вопросам 
выявления и репатриации дохо-
дов, полученных коррупцион-
ным путем; разработка и уста-
новление режимов совместного 
(с иностранными государствами) 
использования конфискованного 
имущества и другие меры.

На внутригосударственном 
уровне необходимо скоордини-
ровать  работу по выявлению и 
репатриации доходов, получен-
ных преступным путем;  расши-
рить число составов уголовных 
преступлений, за совершение ко-
торых может быть предусмотре-
на конфискация имущества, а 
также оптимизировать порядок 
подачи и выполнения запросов о 
правовой помощи по рассматри-
ваемой категории дел.

Даже дорогие часы могут стать 
поводом для проверки, на какие 
деньги приобретены.

Акцент

 Для «сидельцев» нижних эта-
жей прогулочные дворики — 
на земле, а для обитателей 
верхних — на крышах зданий

Акцент

 Ответственность за подкуп 
распространят и на случаи, 
когда средства передаются 
третьим лицам

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

В этом году удалось 
остановить рост 
числа заключенных 
в следственных 
изоляторах Москвы, 
но перелимит есть

По плану объект должен быть передан Федеральной службе исполнения наказаний РФ в срок до 1 июля 2016 года.
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Сообщение  
о завершении передачи  

страхового портфеля
Страховое акционерное общество ЭРГО (ОГРН 

1027809184347; лицензии Банка России от 27 ноября 2015 
года на осуществление страхования СЛ № 0177, СИ № 0177, 
ОС № 0177-03, ОС № 0177-04 (предыдущая лицензия С № 0177 
78 от 31 января 2007 года); регистрационный номер субъекта 
страхового дела 0177) сообщает, что 15 декабря 2015 года по-
сле подписания акта приема-передачи страхового портфеля 
процедура передачи страхового портфеля от Закрытого акцио-
нерного общества «Иф Страхование» (ОГРН 5067847280397; 
лицензия на осуществление страхования С № 4000 78 
от 29 июля 2010 года, регистрационный номер субъекта стра-
хового дела 4000) к Страховому акционерному обществу ЭРГО 
завершена.

Закрытое акционерное общество «Иф Страхование» осуще-
ствило передачу страхового портфеля, который состоит из обя-
зательств по договорам страхования и активов, принимаемых 
для покрытия сформированных страховых резервов, включая 
обязательства по договорам страхования, срок страхования 
которых не закончился на дату принятия решения о передаче 
страхового портфеля (28 октября 2015 года) и которые подле-
жали передаче в соответствии с действующим законодатель-
ством РФ и договором передачи страхового портфеля.

Передача страхового портфеля была осуществлена на осно-
вании договора о передаче страхового портфеля от 28 октября 
2015 года, а также акта приема-передачи страхового портфеля 
от 15 декабря 2015 года между Закрытым акционерным обще-
ством «Иф Страхование» и Страховым акционерным обще-
ством ЭРГО.

Страховщик, принявший страховой портфель:
1.  Фирменное наименование: 

(a)  на русском языке:
полное: Страховое акционерное общество ЭРГО
сокращенное: САО ЭРГО

(b)  на английском языке:
полное: ERGO Insurance Company
сокращенное: ERGO

2.  Место нахождения: город Санкт-Петербург; адрес: 191060 
Россия, Санкт-Петербург, переулок Кваренги, дом 4.

3.  Официальный сайт Страхового акционерного общества 
ЭРГО в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет»: www.ergo.ru

4.  Основной деятельностью страховщика, принимающего 
страховой портфель, является страховая деятельность. 
Финансовое положение Страхового акционерного обще-
ства ЭРГО удовлетворяет требованиям финансовой устой-
чивости и платежеспособности с учетом вновь принятых 
обязательств. Страховое акционерное общество ЭРГО 
имеет лицензии Банка России от 27 ноября 2015 года 
СЛ № 0177, СИ № 0177, ОС № 0177-03, ОС № 0177-04 
(предыдущая лицензия С № 0177 78 от 31 января 2007 
года) на осуществление видов страхования, по которым 
передается страховой портфель.

С 15 декабря 2015 года все права и обязанности по передан-
ным договорам страхования перешли к Страховому акционер-
ному обществу ЭРГО. Датой начала исполнения Страховым 
акционерным обществом ЭРГО обязательств по принятым до-
говорам страхования, включенным в переданный страховой 
портфель, является 15 декабря 2015 года.

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 191060 
Россия, Санкт-Петербург, переулок Кваренги, дом 4. Телефон 
для связи: 8 800 200 22 24.

Генеральный директор САО ЭРГО  Александр Май
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Максим Макарычев

Б
ританская газета «Таймс» со-
общила о том, что канцлер 
Германии Ангела Меркель во 

время визита в Лондон поделилась 
некой важной информацией с ру-
ководителями спецслужб Вели-
кобритании. Издание ссылается на 
источник в канцелярии британско-
го премьера.

Дело происходило в загородной 
резиденции главы кабинета мини-
стров, на ней присутствовал пре-
мьер-министр страны Дэвид Кэме-
рон. Со стороны британских спец-
служб в ней принимали участие 
все ключевые силовики Альбиона: 
глава контрразведки МИ-5 Эндрю 
Паркер, руководитель внешней 
разведки МИ-6 Алекс Янгер и ди-
ректор Центра правительственной 
связи Великобритании Роберт 
Ханниган.  Меркель, утверждает га-

зета, якобы передала британцам 
некую «полезную» информацию о 
президенте Путине, о ситуации на 
Украине и в Крыму. В ответ силови-
ки предоставили канцлеру ФРГ 
сведения о той угрозе, которую не-
сет для Европы ДАИШ (арабское 
название запрещенной в РФ груп-
пировки ИГИЛ), в частности, пере-
дав сведения об иностранцах, вою-
ющих в рядах боевиков в Сирии и 
Ираке.

Факт подобной встречи, если 
она все же состоялась, носит бес-
прецедентный характер. Германия 

не входит в так называемый союз 
«Пять глаз». Он объединяет спец-
службы Великобритании, США, 
Австралии, Канады и Новой Зелан-
дии, которые обмениваются между 
собой разведывательными данны-
ми. Впрочем, как пояснила британ-
ская «Дейли телеграф», Меркель 
уже получала такую информацию 
в начале года. Это произошло по-
сле нападения на редакцию сати-
рического еженедельника «Шарли 
эбдо» в Париже. Выходит, канцлер 
просто вошла во вкус или не дове-
ряет своим доморощенным спец-

службам, предпочитая получать 
информацию из других источни-
ков? Подобное вполне возможно, 
если принять во внимание психо-
логические особенности и манеру 
общения Меркель, о которых не 
раз упоминали в СМИ лица из ее 
ближайшего окружения. Они ут-
верждали, что канцлер любит по-
лучать «закулисную информа-
цию» и «делать много шума из ни-
чего».  Встреча на «даче у Кэмеро-
на» вызывает ряд других вопросов. 
Какой неизвестной конфиденци-
альной информацией о России и ее 
президенте Меркель могла поде-
литься, например, с МИ-6, входя-
щей в пятерку самых сильных и 
всезнающих разведок мира? Воз-
можно, дело происходило до опе-
рации российских ВКС в Сирии, и 
Меркель открыла британцам се-
крет, что «русские будут бомбить 
боевиков». Наконец, вызывает во-

просы сам статус встречи. Нечасто 
услышишь, чтобы глава государст-
ва лично передавала секретные 
сведения руководству иностран-
ных спецслужб, пусть и союзниче-
ских. Трудно представить, чтобы 
президент Франции Франсуа Ол-
ланд подобным образом обмени-
вался конфиденциальной инфор-
мацией с директорами ЦРУ и ФБР. 
А вообразить, что президент США 
Барак Обама общается визави где-
нибудь в Версале с главами фран-
цузских разведки и контрразвед-
ки, вообще из области фантастики. 
Все-таки не тот статус у главы госу-
дарства, чтобы «снисходить» до 
роли обычного агента. 

Читайте также: 
Разведка ФРГ шпионила 
за министерствами 
союзных стран
www.rg.ru/art/1185119

СКАНДАЛ Политики
на Украине подвели
итоги года на языке
ультиматумов

Яценюк напугал 
Раду Сантой

Евгений Шестаков

НАКАНУНЕ католического Рождества наиболее скан-
дальные украинские политики устроили парад амбиций, 
чтобы посильнее запугать коллег и избирателей.

Министр внутренних дел Арсен Аваков в очередной 
раз рассказал украинцам, как много те потеряют, если он 
уйдет в отставку. Этот шаг, по мнению Авакова, приведет 
не к росту преступности, за борьбу с которой отвечает ру-
ководитель ведомства, а к… «обвалу национальной валю-
ты и ряду других проблем для страны». Думаю, мини-
страм, отвечающим за экономический блок, слушать по-
добное было обидно: они-то полагали, что стабильность 
гривны зависит от множества финансовых показателей. А 
оказалось — от присутствия на своем посту министра Ава-
кова.

Когда жителям Незалежной ждать монетарной ката-
строфы глава МВД Украины объяснил доходчиво: «в са-
мый неожиданный момент». Может, до Нового года, а мо-
жет, после. Все худшее произойдет, когда, по словам Ава-
кова, он убедится в 
«невозможности де-
лать реформу» и бу-
дет не согласен с при-
нимаемыми властью 
решениями «на 
уровне внутренних 
моральных или идео-
логических норм». 
Тогда, по словам министра, и наступит час расставания, 
тот самый правильный момент, который угробит Украи-
ну: ведь его уход будет означать развал правительствен-
ной коалиции и непоступление денег от МВФ. В интервью 
«Украинской правде» патриот Аваков словно смакует эти 
последствия и наслаждается уроном, который он спосо-
бен своей отставкой нанести стране.

Другой патриот Украины Михаил Саакашвили, чье при-
сутствие в телевизоре «шесть из семи дней в неделю» так 
раздражает министра внутренних дел, в свою очередь, 
вместо Нового года обещал украинцам Хеллоуин. Одес-
ский губернатор анонсировал создание широкого внепар-
тийного независимого антикоррупционного движения, 
которое может получить название «Движение за очище-
ние Украины». Поганой метлой Саакашвили намерен из-
гнать из Киева тех политиков и бизнесменов, кто прежде 
стоял за спиной майдана, а теперь попал в категорию «во-
ров». Список лиц, кого собираются раскулачивать члены 
саакашвилевского движения, весьма обширный. Но оче-
видно, что после такого такого «обновления» снизу страна 
окончательно погрязнет в политических дрязгах и потеря-
ет поддержку Вашингтона. Для дышащей на ладан украин-
ской экономики это обернется катастрофой, что ничуть не 
смущает рвущихся к власти «Саакашвили и компанию».

В среду министр финансов США Джейкоб Лью преду-
предил Киев о возможности «подрыва международной 
финансовой поддержки» в случае несвоевременного ис-
полнения Украиной своих обязательств перед МВФ. В ка-
честве такого обязательства Вашингтон называет утвер-
ждение бюджета на 2016 год, где прописаны поставлен-
ные фондом разорительные для страны условия. Новый 
финансовый план раскритиковали все фракции в Раде. 
Тем не менее в четверг бюджет Украины вновь поступил 
на рассмотрение депутатов. Пугать народных избранни-
ков, а заодно рядовых украинцев вызвался лично премьер 
Арсений Яценюк. Тем депутатам, кто будет упорствовать, 

защищая интересы 
избирателей, и отка-
жется голосовать за 
бюджет, глава прави-
тельства обещал на 
31 декабря «приход 
Санта-Клауса» пря-
мо в Раду. А заодно 
пригрозил, что про-
ведет с депутатами 
новогоднюю ночь в 

здании парламента. Правда, из эмоционального спича 
премьера осталось не ясным, почему в Раду придет Санта, 
а не Святой Николай, на которого украинские власти со-
брались поменять в госполитике традиционного Деда Мо-
роза. Впрочем, своей цели Яценюк добился. Перспектива 
провести предстоящие праздники в обществе главы укра-
инского правительства подействовала на самых несговор-
чивых депутатов, вспомнивших старую поговорку: как 
встретишь Новый год, так его и проведешь. Так что роль 
«новогоднего пугала» Яценюку удалась.

Свой вклад в копилку ужасов, подаренную украинцам 
под Новый год, внес Национальный совет Украины по те-
левидению и радиовещанию. Чиновники предупредили о 
недопустимости показа на праздники фильмов и передач 
с российскими и зарубежными артистами, попавшими в 
составленный ведомством «черный список». Среди кар-
тин, которые запретили смотреть украинцам патриоты от 
культуры, «Д’Артаньян и три мушкетера» (там играет за-
прещенный на Украине Михаил Боярский), «Астерикс и 
Обеликс против Цезаря» (из-за Жерара Депардье), «Кав-
казская пленница, или Новые приключения Шурика» (из-
за Натальи Варлей). Оказалась под запретом даже «Иро-
ния судьбы, или С легким паром!», ведь в ней играет по-
павшая в «черный список» актриса Валентина Талызина.

Пока украинские политики напоминали друг другу о 
том «фильме ужасов», который ждет страну в 2016 году, 
президент Петр Порошенко посещал Израиль. Там он убе-
ждал депутатов еврейского государства в том, что это «ев-
реи создавали Украину». Возвращаться на родину Поро-
шенко не спешил…

УКРАИНА РАСШИРИЛА «ЧЕРНЫЙ СПИСОК» 
РОССИЯН

Министерство культуры Украины существенно расширило «чер-

ный список» российских деятелей культуры, которым запрещен 

въезд на Украину. До сих пор в нем значилось 43 артиста, теперь 

их стало 83. Как отметили в украинском ведомстве, все внесен-

ные в «черный список» лица представляют угрозу национальной 

безопасности Украины». Как сообщает ТАСС, с четверга запре-

щен въезд на Украину таким российским деятелям культуры, как 

Александр Розенбаум, Эвелина Бледанс, Юлия Чичерина, Сергей 

Пенкин, Владимир Бортко, Валентин Гафт, Василий Лановой, Па-

вел Лунгин и другие. Также в список попали и иностранцы: лидер 

рок-группы Limp Bizkit Фред Дерст, боксер Рой Джонс (младший).

Напомним, что в августе минкульт Украины объявил невъездными 

Олега Газманова, Иосифа Кобзона, Иосифа Пригожина, Ивана Ох-

лобыстина, Николая Расторгуева, Михаила Пореченкова, Михаила 

Боярского, Григория Лепса, Сергея Безрукова, Жерара Депардье. 

Одним из фигурантов списка стал режиссер Никита Михалков. Впо-

следствии официальный Киев несколько раз расширял список, чут-

ко отслеживая, что говорили о ситуации на Украине в России. 

Подготовила Надежда Ермолаева

Премьеру Яценюку 
удалась роль «ново-
годнего пугала» 

За ситуацией на Украине следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5113

ДАТА

Какие подарки
получат
на Рождество
лидеры
государств

ЧАСЫ, КНИГИ, 
СОБАКУ

Надежда Ермолаева

РУКОВОДИТЕЛИ государств 
тоже любят подарки и ждут их на 
Рождество и Новый год. Им, как 
выяснила «РГ», больше по душе 
сентиментальные презенты.

Канцлер Германии Ангела 
Меркель получила на Рождество 
плюшевого волка. Такой пода-
рок ей сделали коллеги по пар-
тии. Для женщины-политика это 
был необычный презент, учиты-
вая, что канцлер привыкла полу-
чать на новогодние праздники 
книги и музыкальные диски. 
Ведь ни для кого не секрет, что 
Меркель является ценителем 
классической музыки и литера-
туры. Пока не известно, что ей 
подарят родственники и друзья. 
Немецкие СМИ предполагают, 
что главе немецкого правитель-
ства преподнесут какой-нибудь 
кухонный аксессуар, учитывая, 
что в последние время она увле-
клась еще и кулинарией.

А вот президент США Барак 
Обама получит на Рождество от 
своей супруги Мишель инвен-
тарь для занятий спортом. Пер-
вая леди уже принесла извине-
ния супругу за то, что придума-
ла для него столь скучный пода-
рок. Тем более что Обама боль-
ше увлекается писательством, 
чем спортом. А вот дети Обамы 
хотели подарить отцу галстук, 
но мать их отговорила, сказав, 
что у президента галстуков бо-
лее чем достаточно. Первая леди 
США также поделилась тем, что 

на Рождество ждут дочери пре-
зидента, 17-летняя Малия Энн и 
14-летняя Саша: «Они не хотят, 
чтобы я тратила силы на поиски 
вещей, которые им не нужны. 
Поэтому попросили подарить 
деньги». Кроме того, Мишель 
рассказала, что ее дочки хотели 
бы в праздничный вечер поесть 
макарон с сыром.

Пока не известно, что на Но-
вый год преподнесут президенту 
Франции Франсуа Олланду. В 
прошлом году он получил в ка-
честве подарка щенка черного 
лабрадора. Собака стала огром-
ной радостью для президент-
ской четы, очень любящей жи-
вотных. Пса назвали Филем, и он 
сейчас живет в Елисейском 
дворце.

Но, пожалуй, самый необыч-
ный подарок на прошлый Новый 
год получила британская коро-
лева Елизавета II. Ей подарили 
3D-очки, украшенные моног-
раммой из кристаллов Swarovski 
в виде буквы Q, которая означа-
ет английское слово «queen» 
(королева). Елизавета II блиста-
ла в этом аксессуаре на страни-
цах всех британских газет. Она 
сама признала, что была крайне 
удивлена и рада необычному по-
дарку. Отметим, что британская 
королева увлекается породи-
стыми лошадьми и собаками. 
Также она любит путешество-
вать на яхте со своим супругом 
Филиппом.

Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко очень увлечен 
хоккеем, поэтому его родным и 
друзьям не надо ломать голову 
над тем, что ему подарить на Но-
вый год или день рождения. Иг-
рокам в хоккей приходится ча-
сто обновлять быстро изнаши-
вающуюся экипировку.

Президент Финляндии Саули 
Ниинисте получит на Рождест-
во сразу несколько ценных по-
дарков: студенты лесного фа-
культета Хельсинкского уни-
верситета подарят ему елку, 
фермеры из Вехмаа — рождест-
венский свиной окорок, а рыба-
ки из Корппоо — рождествен-
скую щуку.

Лидеры стран СНГ предпочи-
тают не хвастаться своими по-
дарками на Новый год. На ново-
годние праздники они сами 
чаще всего выступают в качест-
ве Дедов Морозов: ходят на дет-
ские праздники в школы, наве-
щают стариков в домах преста-
релых, больных в госпиталях. И 
везде дарят подарки. Президен-
там Армении, Азербайджана, 
Казахстана чаще всего дарят на 
Новый год часы и книги.

А судьи кто?
Речь шла о вопросах, ка-
сающихся влияния  офи-
циальной Варшавы на 

«независимость и функциониро-
вание суда». Законодатели проиг-
норировали это обращение, как и 
мнение председателя Парламент-
ской ассамблеи Совета Европы 
Анн Брассер: «Проведение далеко 
идущих ограничений компетен-
ций судебного органа, независи-
мость которого гарантирована 
конституцией, требует глубокого 
анализа». Незамеченным в Вар-
шаве остался и призыв шефа Ев-
ропейского регионального управ-
ления комиссара ООН по правам 
человека. Тот поддержал главу 
ПАСЕ: «Я разделяю ее мнение, что 
слишком поспешное принятие та-
кого законодательства может 
привести к серьезным нарушени-
ям власти закона в Польше и, что 
вытекает из этого, грозит осла-

блением защиты прав человека». 
Еще дальше пошел Жан Ассель-
борн — глава МИД Люксембурга, 
председательствующего в Евро-
союзе. В интервью «Рейтер» он за-
явил, что развитие ситуации в 
Польше напоминает курс дикта-
торских режимов. По его словам, 
в случае, если Конституционный 
суд фактически лишится силы как 
контролирующая инстанция, то 
вскоре и обычные суды потеряют 
свою независимость. Также стоит 
ожидать ущемления в Польше 
свободы мнения. «Поэтому Евро-
комиссия, Европарламент и в слу-
чае необходимости Европейский 
Совет должны действовать», — 
уверен Ассельборн.

Напомним, что около четырех 
часов утра 24 декабря верхняя 

палата парламента Польши ут-
вердила изменения в порядке 
функционирования Конституци-
онного суда. Они предусматрива-
ют, что отныне для принятия лю-
бого решения КС необходимы 
две трети голосов судей, а не про-
стое большинство, а для вынесе-
ния окончательного вердикта 
станет обязательным присутст-
вие 13 судей, а не девяти, как 
было ранее. Также были внесены 
изменения в порядок контроля 
над работой судей. По данным не-
мецкой радиостанции Deutsche 
Welle, такие изменения фактиче-
ски парализуют работу КС. «Это 
может оказаться на руку правя-
щим консерваторам во главе с 
Ярославом Качиньским. До по-
следнего времени КС оставался 
единственным высшим органом 
власти, не зависевшим от поли-
тики правящей консервативной 

партии», — сетуют немецкие ра-
диожурналисты. Но не стоит ду-
мать, что правящую в Польше 
партию озаботили столь много-
численные голоса протеста, про-
звучавшие из-за рубежа. Закон 
уже направлен на подпись прези-
денту, а министр юстиции Збиг-
нев Зебро заявил: «Не вижу при-
чин, по которым какой-либо 
внешний орган может в приказ-
ном тоне вмешиваться и навязы-
вать нам шаги, которые устраи-
вают эти государства или орга-
ны. Это могло бы войти в проти-
воречие с нашим чувством наци-
ональной гордости и суверенно-
сти». По мнению министра, во 
всей этой шумихе вокруг закона 
о конституционном суде винова-
та польская оппозиция.

Принятые парламентариями изменения в закон о Конституционном суде Польши, по мнению немецких СМИ, 
фактически парализуют работу судей.

Акцент

 Польские власти лишили 
Конституционный суд силы

Нечасто лидер страны лично передает секретные сведения руководству иностранных спецслужб.
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Барак Обама
получит 
на Рождество 
от своей супруги 
Мишель инвентарь 
для занятий
спортом

МЕЖДУ ТЕМ
В Германии предложили включить в школьную программу «Майн 
кампф». С инициативой выступила министр образования ФРГ Йохан-
на Ванка, комментируя переиздание печально знаменитой книги Гит-
лера мюнхенским Институтом современной истории. Как ожидается, 
двухтомник с пространными комментариями ученых, которые при-
званы в очередной раз развенчать идеологию национал-социализма, поя-
вится на прилавках немецких книжных в январе. 
«Критическое издание ставит своей целью внести вклад в политическое 
просвещение, комментарии изложены доступным для широкой аудито-
рии языком», — рассказала Ванка изданию Passauer Neue Presse. Она при-
ветствовала тот факт, что «высказывания Гитлера не останутся без 
опровержения». При этом министр (она представляет находящихся у 
власти христианских демократов) полагает, что «у школьников также 
возникнут вопросы, и будет правильно, если они смогут обсудить тему на 
уроках и закрыть ее». Идею Ванке поддержал немецкий Союз учителей.
Между тем ряд экспертов высказали сомнения относительно того, что 
программную книгу Гитлера, пусть даже с критическим разбором, будут 
изучать именно школьники — слишком уж болезненна эта тема для ФРГ. 
«Я не верю в то, что «Майн кампф» появится в немецкой школьной про-
грамме, — поделился с «РГ» народный учитель России, директор центра 
образования № 548 «Царицыно» Ефим Рачевский. — Германия — страна, 
глубоко переживающая последствия Второй мировой войны и всего того, 
что натворил автор этой книги». При этом собеседник «РГ» признает, 
что издание могут изучать студенты ряда немецких вузов. «Опираясь на 
комментарии историков, они будут знать потенциального «врага» в 
лицо. Специалисты должны понимать, какая совокупность абсурда и ди-
кости изложена в «Майн кампф». Ведь уничтожение немецкого фашизма 
не означает уничтожения фашизма вообще. Его проявления мы видим се-
годня по всему миру. Но, повторюсь, то, что эта книга когда-нибудь поя-
вится в школе, маловероятно», — убежден Ефим Рачевский.

Подготовили Екатерина Забродина, Ксения Колесникова

СПЕЦСЛУЖБЫ  Меркель «слила» информацию о России

Канцлер стала агентом
Акцент

 Встреча на «даче у Кэмерона»
вызывает много вопросов 

Глава МВД Украины 
Аваков связал свою 
отставку с обвалом 
гривны
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В польском МИД сообщили, что изменения в законодательстве о КС на-
правят для экспертной оценки в Европейскую комиссию за демократию 
через право — консультативный орган при Совете Европы, называемый 
также Венецианской комиссией. Ранее девять польских адвокатских и 
правозащитных организаций обращались в эту комиссию по тому же 
поводу, но им ответили, что «венецианская комиссия может предста-
вить мнение о ситуации в стране только по просьбе властей этой 
страны», но при этом выразили беспокойство в связи с ситуацией во-
круг Конституционного суда.
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Прямая речь Михаил Барщевский служит закону и обществу

Адвокат. Что? Где? Когда?
Валерий Выжутович

М
ихаилу Барщевско-
му исполняется 60. 
Хороший повод 
взять у него ин-
тервью. Я ему по-

звонил, он сказал, что не возража-
ет. А где и когда? «Где и когда — я 
должен подумать. Я редко это де-
лаю, но сейчас напрягу извили-
ны…» Он как будто боится выгля-
деть слишком серьезным. Мощ-
ная эманация успеха и благополу-
чия, исходящая от него, самоиро-
нией если и приглушается, то не 
намного. Да и чего стесняться? 
Самоирония — последнее прибе-
жище неудачника, а Барщевский 
живое воплощение разнообраз-
ного преуспеяния. Известный ад-
вокат, основатель адвокатского 
бюро «Барщевский и партнеры», 
профессор, доктор юридических 
наук, автор юридических спра-
вочников и почти десятка книг ху-
дожественной прозы, игрок и хра-
нитель традиций клуба «Что? Где? 
Когда?», политик, ведущий теле- и 
радиопрограмм. А с 2001 года — 
полномочный представитель пра-
вительства в высших судебных 
инстанциях. 

…Он попросил минут пять на 
размышление. Потом перезво-
нил и назначил встречу на десять 
утра, в кафе на Краснопреснен-
ской набережной, рядом с Домом 
правительства. 

Был не согласен с решением 
Конституционного суда 
только один раз 
— Сюда, в кафе, вы пришли из 
служебного кабинета?
— Да. 

— Сейчас десять часов. Значит 
рабочий день начался у вас еще 
раньше? 
— Официально он начинается в 
девять. Но сегодня я там был уже 
в восемь пятнадцать. И, увы, это 
не исключительный случай.

— Какие дела по искам к прави-
тельству у вас сейчас в работе, 
если это не государственная тай-
на?
— Это никакая не тайна, но я не 
люблю говорить о делах, которые 
находятся в работе, потому что 
они подлежат рассмотрению в 
суде. Просто назвать дело — неин-
тересно. А высказать позицию — 
значит через СМИ давить на суд. 

— Ну а все-таки? Для примера. 
— Дела разномасштабные. Есть 
даже абсолютно мелочные. На-
пример, гражданина одной афри-
канской страны, как он пишет в 
своей жалобе, не выпустили из 
России, поскольку он нарушил 
сроки пребывания у нас. Я пыта-
юсь в этом деле разобраться. Меня 
удивляет сама ситуация. Если че-
ловек находился в России после 
окончания визы, то он подлежит 
депортации, а не удержанию на 
территории РФ. Дело взял в произ-
водство Конституционный суд.

— Человек обратился туда?
— Да, он обратился в Конституци-
онный суд, что меня крайне уди-
вило. Хотя, с другой стороны, со-
блюдение прав даже одного чело-
века является предметом защиты 
со стороны Конституции РФ. 
Есть и дела масштабные, которые 
касаются сотен тысяч людей. 

— Ваша работа с Конституцион-
ным судом чем-нибудь отличает-
ся от вашей работы с Верховным 
судом?
— Отличие принципиальное. В 
любом суде закон является аргу-
ментом в споре. А в Конституци-
онном суде — нет. Там именно и 
проверяется, насколько тот или 
иной правовой акт соответствует 
Конституции. Поэтому моя рабо-
та с Конституционным судом — 
это на 70 процентов научная дея-
тельность, потому что это толко-
вание Конституции, и на 30 про-
центов — практическая деятель-
ность, потому что любое толко-
вание должно стоять на почве ре-
альной жизни. А в Верховном 
суде 95 процентов практики и 5 
процентов науки. 

— У вас были проигранные дела 
по искам к правительству?
— Я был принципиально не согла-
сен с решением Конституцион-
ного суда только один раз за че-
тырнадцать лет моей работы в 
этой должности. Речь шла о тол-
ковании одного изменения, вне-
сенного в КОАП. Конституцион-
ный суд вынес решение, которое 
я и тогда считал неправильным, и 
сегодня считаю таковым. Но не-
сколько раз доводы Конституци-
онного суда оказывались убеди-
тельнее моих аргументов, и я 
этого совершенно не стыжусь.

— Кому вы подчиняетесь в прави-
тельстве?
— По регламенту — председателю 
правительства или заместителю 
председателя правительства, то 
есть сегодня непосредственным 

моим начальником является 
Сергей Эдуардович Приходько, 
вице-премьер, руководитель ап-
парата.

— Полномочный представитель 
правительства в высших судеб-
ных инстанциях — эта должность 
как выглядит в табеле о рангах?
— Я действительный государст-
венный советник первого класса. 
В воинской ие,рархии это услов-
но приравнивается к генерал-
полковнику. На госслужбе это, 
наверное, уровень первого за-
мминистра.

— Вы заняли эту должность в 
2001 году. Тогда главой прави-
тельства был Михаил Касьянов. 
Через три года он был отправлен 
в отставку и ваши пути разо-
шлись. Судя по тому, какое поло-
жение сейчас занимаете вы и ка-
кое — он, вы друг с другом не кон-
тактируете?
— Ну почему же. Мы не являемся 
друзьями-приятелями, но, когда 
где-то пересекаемся, очень мило 
здороваемся, можем обменяться 
анекдотами. Я считаю, что поли-
тические взгляды человека, если 
он только не становится предате-
лем Родины, не исключают нор-
мального общения с ним. Я не 
разделяю политических взглядов 
Михаила Михайловича, а он — на-
верное, моих, но это не значит, 
что мы не можем поддерживать 
светское общение. 

Я скорее государственник, 
чем либерал 
— А какие у вас политические 
взгляды? Статья в Википедии 
под названием «Барщевский, 
Михаил Юрьевич» в этом пункте 
выносит вам по сегодняшним по-
литическим меркам суровый 
приговор: «либерализм». 
 — Я намерен оспаривать этот 
«приговор». Потому что поня-
тию «либерализм» сегодня при-
дается антипатриотическая 
окраска. Тогда как либерализм — 
это в первую очередь права чело-
века. В первую очередь! В силу 
своей профессии, менталитета, 
воспитания я действительно счи-
таю, что права человека являют-
ся святыми и первостепенными. 
Но это совершенно не исключает 
учета мнения большинства. Это 
не исключает учета интересов го-
сударства, которое, в идеале, 
обеспечивает соблюдение прав 
человека. Нет, я вовсе не ура-па-
триот. Я не готов бездумно и сле-
по восхвалять отечество, мне да-
леко не все в нем нравится. Но я 
столь же далек и от сладостраст-
ного поношения своей страны.

— Как бы то ни было, вы участво-
вали в создании и входили в чи-
сло лидеров двух политических 
партий либерального толка — 
«Гражданской силы» и «Гра-
жданской платформы». 
— Меняется жизнь, меняются об-
стоятельства. Наверняка мои 
взгляды тоже со временем тран-
сформируются. Но они трансфор-
мируются не принципиально. 
Обратите внимание — в названии 
обеих партий есть слово «гра-
жданская». Я считал и считаю, что 
у нас слишком много государства 
в экономике. И так считаю не 
только я. Так считают очень мно-
гие, как «патриоты», так и «либе-
ралы». Я, в частности, уверен, что 
у нас назрела судебно-правовая 
реформа. Я, например, с 2002 года 
отстаивал позицию о необходимо-
сти объединения Верховного и 
Высшего арбитражного судов, 
подвергался страшной критике за 
это. После того как эту же идею 
высказал президент, меня за нее 
«почему-то» критиковать пере-
стали. В 2001 году я предложил 
выделить Следственный комитет 
из состава Генпрокуратуры. Меня 
публично обвинили в связях с пре-
ступными группировками, в том, 
что я в интересах бандитов и ОПГ 
пытаюсь ослабить прокуратуру. 
После того как такое решение 
принял президент, меня «почему-
то» больше не обвиняют в связях с 
преступниками. Я говорил о необ-
ходимости расширения компе-
тенции суда присяжных, и это 
тоже не вызывало восторга. Когда 
об этом сказал президент в своем 
Послании Федеральному Собра-
нию, все осознали, что это пра-
вильная мысль. Президент об 
этом говорит совершенно не пото-
му, что я ему подсказываю. И я го-
ворю об этом не потому, что мне 
известна позиция президента. 
Просто есть область, в которой я, 
как мне кажется, разбираюсь. Это 
судебно-правовая система. В этой 
области я и пытаюсь предлагать 
некие реформы, призванные спо-
собствовать тому, чтобы россий-
ские граждане себя чувствовали 
защищенными. Хотите называть 
это либерализмом — называйте. 
Хотя я скорее государственник, 
чем либерал. 

— Создать в свое время «Гра-
жданскую силу» вам велели в ад-
министрации президента?

— С «Гражданской силой» история 
такая. Надвигаются выборы 2007 
года. И вот в начале 2006-го, встре-
тившись где-то с Сурковым (в то 
время заместителем руководите-
ля администрации президента. — 
В.В.), я сказал: «Слав, ну что та-
кое? Почему для интеллигенции, 
для людей, которые за права чело-
века, за европейскую ориента-
цию, ни одна партия ничего не 
предлагает? Почему у нас такой 
слабый выбор партий?» Сурков 
говорит: «А что ты ко мне? Возьми 
и сделай такую партию, кто тебе 
мешает?» Я говорю: «Ты это се-
рьезно?» Он: «Куда уж серьезней. 

Что вы все в администрацию пре-
зидента бегаете? Бери и делай». 
Тогда существовала партия «Сво-
бодная Россия», более или менее 
близкая мне по духу. Я встретился 
с председателем ее исполкома 
Александром Рявкиным, говорю: 
«Саш, вот такая история». Он го-
ворит: «Давай, мы готовы». Со-
брали высший совет партии, 
сформировали избирательный 
список из очень достойных людей 
и пошли на выборы. Мы набрали 1 
процент голосов. Но это было 
больше, чем набрал СПС, уже до-

статочно зрелая и довольно из-
вестная партия, и всего на 0,2 про-
цента меньше, чем «Яблоко» с его 
двадцатилетней историей. После 
этого возникла идея объединения 
демократических партий. Чтобы 
не было личных амбиций, Никита 
Белых ушел из СПС, а я из «Гра-
жданской силы». Возникло «Пра-
вое дело». Позже, когда Прохоров 
создал «Гражданскую платфор-
му», я вошел туда членом высше-
го совета. А потом внутрипартий-
ные разногласия привели к тому, 
что высший совет «Гражданской 
платформы» в полном составе 
партию покинул.

— Вы разочарованы своим уча-
стием в политике? Не хотели бы 
повторить этот опыт?
— Я не разочарован. Но повто-
рить в качестве первого лица — 
нет. Если политику сводить к вы-
борам, то я в ней не участвую, 
поскольку никуда избираться не 
собираюсь. Но если понимать ее 
как формирование обществен-
ного мнения, продвижение опре-
деленных идей, то можно ска-
зать, что я продолжаю занимать-
ся политикой, причем весьма ак-
тивно. 

Представители власти 
в моих интервью с ними 
выглядят нормальными 
людьми 
— Вы печатаете в «Российской га-
зете» объемные интервью, взя-
тые вами у известных людей. Я 
делаю то же самое, но я журна-
лист, брать интервью — моя про-
фессия. А вам-то зачем это надо?
— Вы обратили внимание, у кого я 
беру интервью?

— Это должностные лица.
— Правильно. За одним исключе-
нием: я как-то взял интервью у 
нового гендиректора Большого 
театра Владимира Урина.  В 
остальном — только должностные 
лица: депутаты, министры, гос-
служащие… Видите ли, лет семь 
назад, когда я начал сотрудни-
чать с вашей газетой, я почувст-
вовал, что между властью и об-
ществом колоссальная пропасть 
непонимания. Российское обще-
ство воспринимает власть как не-
что сакральное, а власть, в свою 
очередь, относится к обществу 
как к пастве, которую нужно 
окормлять. Я посчитал, что если 
буду брать интервью у предста-
вителей власти, при этом глядя 
на них не снизу вверх, то мне 
удастся сократить эту пропасть. 

— Вы считаете, вам это удалось?
— Думаю, в какой-то мере — да. По-
тому что в тех интервью, которые 
я у них брал, представители влас-
ти выглядят нормальными людь-
ми, а не надутыми индюками. Да 
они и есть нормальные люди. 
Просто с ними надо разговари-
вать нормально. А когда к ним 
приходит журналист, они сразу 

становятся в «государственную» 
позу, делаются невыносимо се-
рьезными и скучными. А со мной 
так нельзя разговаривать. Со 
мной эти номера не проходят. Я 
ведь тоже должностное лицо. Так 
что мы общаемся на равных. И 
люди открываются, иногда — с 
очень неожиданной стороны. Од-
нажды я пришел брать интервью у 
чиновника, который был мне не 
очень понятен и приятен. Стали 
беседовать — оказалось, глубокий, 
думающий, интереснейший чело-
век. Я отправил интервью ему на 
согласование и получил назад су-
хой, канцелярский, бюрократиче-
ски выверенный текст. Вроде все 
то же самое, что он говорил, толь-
ко язык совершенно другой. Я ему 
звоню: «Как же так?» Он говорит: 
«Это моя пресс-служба. Я ничего 
не могу с этим поделать». Тогда я 
сказал ему, что в таком виде не 
буду публиковать материал. И не 
стал. Я не журналист, и могу ска-
зать любому министру, что счи-
таться с его пресс-службой не 
считаю себя обязанным. 

Пишу беллетристику. 
Надеюсь, что не графоманию
— Вы еще и рассказы, романы, 
пьесы пишете. Ощущаете себя 
писателем?
— У меня около десяти художест-
венных книг. Я горжусь, что их 
суммарный тираж превышает сто 
тысяч. Я пишу не тогда, когда могу 
написать, а тогда, когда не могу не 
написать. Никогда не публикую 
книги за свой счет. Пишу на самые 

разные темы. Это совершенно не 
автобиографические вещи. Я не 
описываю свою жизнь. Некоторые 
автобиографические элементы 
есть только в моем романе «Защи-
та против, или Командовать пара-
дом буду я». Я очень давно не пу-
бликовался, но сейчас, ко дню ро-
ждения, у меня вышла новая кни-
га. Она называется «Не моя жизнь, 
или Обратный отсчет». В пред-
исловии к ней я пишу, что в шесть-
десят, хочешь не хочешь, начина-
ется обратный отсчет. 

— Вы уверены в своей литератур-
ной одаренности? 
— На мой взгляд, существует три 
типа письма — графомания, бел-
летристика и высокая литерату-
ра. Я не претендую на высокую 
литературу. Думаю, что пишу 
беллетристику. Надеюсь, что не 
графоманию. 

Надо говорить правду, одну 
только правду. Но не всю 
— Вам не говорили, что вы, может 
быть, слишком публичный чело-
век для госслужащего?
— Мне это не говорили впрямую. 
Но я знаю, что меня многие кол-
леги за это не любят. 

— Вам нравится быть на виду?
— Дело не в том, что я на виду. Я 
ведь на виду не просто так, я же 
не принимаю участие в переда-
чах типа «Звезды на льду» или 
«Последний герой». Для меня 
быть на виду не является самоце-
лью. Я хожу на телевидение и на 
радио, чтобы иметь возможность 
донести свою точку зрения до 
широкой аудитории.

— В теле- и радиоэфир вас зовут 
не как правительственного чи-
новника, а как медийную персо-
ну. И высказываетесь вы там не 
только по вопросам, входящим в 
вашу служебную компетенцию. 
— Я не высказываюсь по широко-
му кругу вопросов.

— А «Особое мнение» на «Эхе 
Москвы» с вашим регулярным 
участием?
— Меня там спрашивают о собы-
тиях, происходящих в судебно-
правовой сфере.

— Не только. Вас там могут по-
просить прокомментировать 
любое событие в политической и 
общественной жизни, и вы это 
делаете, уж не знаю, с удовольст-
вием или нет. 
— Возможно, вы не очень внима-
тельно слушаете мое «Особое 
мнение» на «Эхе». Меня не спра-
шивают про экономику. Меня не 
спрашивают про музыку или фут-
бол. Меня не спрашивают про Ук-
раину. Меня не спрашивают про 
операцию в Сирии, но могут спро-
сить про борьбу с терроризмом в 
связи с Сирией. То есть — да, могут 
спросить о чем угодно, но в аспек-
те, имеющем отношение к праву, 
закону, юриспруденции. Это чест-
ная передача в том смысле, что 
никто не обговаривает заранее, о 
чем пойдет речь. Меня действи-
тельно могут спросить о чем угод-
но. Но это не значит, что я стану 
отвечать на любой вопрос. Был на 
«Эхе» период, когда моими ин-
тервьюерами выступали журна-
листки, для которых главное было 
себя проявить, а не гостя расспро-
сить. С одной из них я в конце кон-
цов отказался выходить в эфир. 
Право ведущего — задать вопрос, а 
мое право — ответить или уйти от 
ответа. У меня есть принцип. Это 
принцип старой, еще дореволюци-
онной адвокатуры: «В суде надо 
говорить правду, одну только 
правду. Но не всю». Есть темы, по 
которым, с точки зрения этики, я 
не имею права высказываться. На-
пример, я не могу высказываться 
о деятельности того или иного ми-
нистра. Из этого не следует, что я 
буду врать. Я просто уйду от отве-
та на вопрос. Это отдельное искус-
ство — что-то сказать, ничего не 
сказав. Я не всегда могу сказать то, 
что я думаю. Но я никогда не скажу 
то, чего не думаю

Комфортней всего я себя 
ощущаю в лесу, собирая 
грибы 
— Где вам комфортней, где легче 
дышится — в кругу госслужащих 
или в светской тусовке?
— Комфортней всего я себя ощу-
щаю в лесу, собирая грибы. Я су-
масшедший грибник. Я собираю 
грибы с апреля по ноябрь. 

— При этом вы завсегдатай вече-
ринок, премьер, презентаций. И 
судя по всему, вам это доставля-
ет удовольствие. 
— «Завсегдатай» — это сильное пре-
увеличение. Я присутствую дале-
ко не всюду. Я действительно свой 
в театральном мире. Свой — пото-
му что моя мама была актрисой, а 
сам я в свое время поступал в Щу-
кинское. Я очень люблю театр, 
знаю его. У меня много друзей в те-
атральной среде. Они приглашают 
меня на премьеры. Я много лет 
дружу с Галиной Борисовной Вол-

чек. Театр Вахтангова для меня во-
обще родной. Театр у Никитских 
ворот Марка Розовского — тоже. А 
еще я член исполкома попечитель-
ского совета Большого театра. Я во 
многом, наверное, свой и в журна-
листской среде. А вот на презента-
циях вы меня не встретите.

— А в чиновничьей среде вы тоже 
свой?
— Там вряд ли. Я не стал чиновни-
ком. Не знаю, хорошо это или 
плохо. Я не держусь за свое кре-
сло. В день моего назначения мне 
позвонил Сергей Степашин (в ту 
пору председатель Счетной пала-
ты. — В.В.), с которым мы были до 
этого знакомы, и сказал: «Миш, 
запомни: первый твой шаг к со-
хранению должности окажется 
твоим первым шагом к отстав-
ке». Я с тех пор не сделал ни одно-
го шага к сохранению своей дол-
жности. Если я нужен — буду ра-
ботать в правительстве. Если не 
нужен — спокойно уйду. 

Слишком нетерпимо 
отношусь к дуракам
— Что в нынешней российской 
жизни вас больше всего удруча-
ет?
— Озлобленность людей. Отсутст-
вие доброжелательности. Доста-
точно сесть в метро или троллей-
бус, чтобы это почувствовать. 
Мы не любим друг друга, не ува-
жаем друг друга, отсюда многие 
наши проблемы. 

— Что из советской жизни вам хо-
телось бы вернуть?
— Отношения между людьми. Они 
были тогда все же чуть-чуть по-
лучше, чем теперь. Еще песни хо-
рошие были. Очень мелодичные. 
Но я не хотел бы туда обратно. 
Очень много было лжи. Ее и се-
годня хватает, но в те времена 
лжи было намного больше. 

— Что вам в себе не нравится? 
— Я слишком нетерпимо отно-
шусь к дуракам. И, к сожалению, 
не умею это скрывать. В резуль-
тате наживаю себе кучу недобро-
желателей.

— На что вы охотно тратите день-
ги, а на что — не очень?
— Охотно трачу деньги на то, что до-
ставляет удовольствие моим близ-
ким. Даже не очень близким помо-
гаю, когда речь идет о медицине и 
об образовании. Очень трудно тра-
чу деньги на себя. Я прошел через 
такую бедность в свое время, я на-
столько научился примирять свои 
потребности со своими возможно-
стями, что когда возможности 
сильно-сильно ушли вперед, по-
требности остались весьма огра-
ниченными. За всю свою жизнь я 
купил себе одни часы. Пять лет на-
зад, на свое 55-летие. Вот сейчас 
выпустили новый «Мерседес». 
Хожу, смотрю, облизываюсь. При-
знаюсь, грешен, деньги на него 
есть. Но у меня еще жив тот, на ко-
тором я езжу с 2005 года. У него 
пробег 77 тысяч, и он в отличном 
состоянии. Ну, продам его и куплю 
новый, в пять раз дороже. Хочется. 
Но психологически, ментально не 
могу себе этого позволить. 

— Что для вас огорчительней — 
сделать и пожалеть или не сде-
лать и пожалеть?
— Не сделать и пожалеть. Одноз-
начно. Когда ты сделал и пожалел 
— ты совершил ошибку, но чему-то 
научился. А когда не сделал и по-
жалел — никакой ошибки ты не со-
вершил, но ничему не научился. 

— От какой своей привычки вы 
хотели бы избавиться?
— От курения. 

— Вам никогда не хотелось уехать 
из страны?
— Никогда. Я не уехал в конце вось-
мидесятых, когда открыли «же-
лезный занавес». Не уехал в девя-
ностые, когда была разруха. И сей-
час не собираюсь уезжать. Здесь 
намерены жить мои дети, внуки. 
Вот еще и поэтому мне важно, что 
будет дальше с Россией. Акцент

 Меня действительно могут 
спросить о чем угодно. 
Но это не значит, что я стану 
отвечать на любой вопрос

Михаил Барщевский: Меняется 
жизнь, меняются обстоятельства. 
Наверняка мои взгляды тоже 
со временем трансформируются.
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Отстаивая в высших судах позицию 
правительства, Михаил Барщевский 
стремится  к тому, чтобы счет всег-
да был в пользу знатоков. 
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Строительство Спустя 9 лет, сегодня в Москве откроется Алабяно-Балтийский тоннель

Дорога из пробок
Любовь Проценко

С
троить дороги в Мо-
скве — дорого, сложно, 
порой невозможно,  
признавался в Мос-
гордуме пару месяцев 

назад Сергей Собянин, держа от-
чет за пять лет своей работы на 
посту мэра столицы. И в самом 
деле, потрачено уже больше трил-
лиона рублей на дорожное строи-
тельство. А сколько нареканий 
пришлось услышать от горожан 
на то, что куда ни глянь — город 
перекопан и надо искать пути 
объезда.

Но строителям с существую-
щих дорог не уйти — кругом дома и 
улицы. Их же не снесешь и заново 
868-летнюю Москву не постро-
ишь! И не делать ничего нельзя: 
еще в 2010 году столица была уже 
на грани транспортного коллап-
са, ведь в городе 4 миллиона ма-
шин и каждый год добавляется 
еще по 200—300 тысяч. И если он 
не наступил, то лишь потому, что 
вопреки всему, Москва построила 
за это время более 400 км новых 
дорог, 112 искусственных тран-
спортных сооружений, 139 пеше-
ходных переходов. Это в 2,5 раза 
больше, чем за предыдущие пять 
лет. В итоге российская столица 
вышла на третье место в мире по 
масштабам дорожного строитель-
ства — после Пекина и Гонконга!

А для самой Москвы много это 
или мало? «Это 10% от существо-
вавшей в городе улично-дорож-
ной сети», — напомнил «РГ» заме-
ститель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики 
и строительства Марат Хуснул-
лин. Лишь за эту, последнюю дека-
ду декабря уходящего 2015 года 
Москва ввела в строй полностью 
реконструированные развязки на 
пересечении МКАД с Можайским 
шоссе, Ленинским и Рязанским 
проспектами, тоннель на пересе-
чении Волгоградского проспекта 
с Люблинской улицей и эстакаду 
на Люблинской улице через же-
лезнодорожные пути Курского 
направления МЖД. А сегодня — вы 
не поверите, машины поедут по 
Алабяно-Балтийскому тоннелю! 
Одному из самых печальных дол-
гостроев Москвы, который стро-
ился с 2006 года…

Пирог допекли
Стройке у станции метро «Со-

кол», казалось, нет конца. Она на-
чалась девять лет назад, в рамках 
проекта Большая Ленинградка. 
Ситуация на трассе стала на-
столько проблемной, что город-
ским властям отступать было не-
куда, пришлось брать в работу все 
9 км дороги — от Кремля до аэро-
порта Шереметьево. За прошед-
шие годы Ленинградский про-
спект и Ленинградское шоссе дав-
но поехали заметно быстрее. А 
Алабяно-Балтийский тоннель — 
самое дорогостоящее сооружение 
на столичных трассах, в которое 
Москва вложила примерно 70 
млрд руб., стал настоящим кам-
нем преткновения. Пустить его 
планировалось сначала в 2009 
году. Потом — в 2012-м, 2013-м, 
2014-м…

Причин долгостроя строители 
называют несколько. Во-первых, 
сложность самого тоннеля. Про-
ектировщики сравнивают его со 
слоеным пирогом. Соединяя на 
северо-западе Москвы улицы Ала-
бяна и Балтийскую, он проходит 
ниже еще трех тоннелей. Самый 
верхний у поверхности земли свя-
зывает Ленинградское и Волоко-
ламское шоссе. Дальше лежат два 
метротоннеля, а еще ниже под 
всеми ними — Алабяно-Балтий-
ский. И проложить его надо было 
так, чтобы он ни на миллиметр не 
понизил дорогу, по которой идет 
метро. Словом, настоящая нейро-
хирургическая операция, говорят 
эксперты, когда ошибка смерти 
подобна.

Плюс трудные породы. Из 
1935 метров последние 25 дава-
лись тяжелее всего: вода хлестала 
со всех сторон. Как раз на этом 
месте под землей проходит речка 
Таракановка, и после реконструк-
ции Волоколамского и Ленин-
градского тоннелей она стала ис-
кать новое русло. Водяные струи 
строители придавливали мешка-
ми с грунтом и паклей, затем от-
качивали, бетонировали и шли 
дальше. И так шаг за шагом… «Тя-
желую технику не пустишь, — рас-
сказывал корреспонденту «РГ» 
начальник проходческого участ-
ка Алексей Чугунов. — Она может 
дать осадку пород до 10 см, а тре-
бования безопасности метропо-
литена допускают не более 2».

Не выдержав то ли этих труд-
ностей, то ли испытания больши-
ми бюджетными деньгами, объе-
динение «Космос», которое стро-
ило тоннель, обанкротилось. 
Эстафету подхватили другие… И 
вот, похоже, час настал! Сегодня 
ленточку перережут, и грузовики, 
торжественно трубя, пройдут 
первыми еще по одной новой до-
роге, которая выводит Москву из 
пробок.

Что же изменится для москви-
чей с пуском Алабяно-Балтийско-
го тоннеля? Пробки в районе «Со-
кола» они теперь могут запросто 
объехать под подземной дороге, 
соединившей улицу Алабяна с 
Большой Академической. Тон-
нель еще больше разгрузит саму 
Ленинградку и все прилегающие 
к ней внутриквартальные улицы 
районного значения на севере и 
северо-западе Москвы. «Про-
пускная способность Ленинград-
ского и Волоколамского шоссе 
увеличится примерно на 25%», — 
говорит Марат Хуснуллин. Зна-
чит, автомобилисты перестанут 
терять время в заторах, а у жите-
лей районов Аэропорт, Войков-
ский, Сокол, Коптево и Тимиря-
зевский улучшится экология, 
ведь чем меньше газует под ок-
ном машин, тем чище воздух. А у 
водителей появится еще и пря-
мой выезд с Дмитровского шоссе 
на Карамышевскую набережную. 
Это сейчас.

В ближайшем же будущем 
Алабяно-Балтийский тоннель 
станет полноценной частью Се-
веро-Западной хорды, которая 
тоже уже строится, причем пер-
вый этап уже завершен. Она 
пройдет по территории четырех 
административных округов Мо-
сквы и соединит все радиальные 
магистрали на северо-западе го-

рода. И тогда горожанам не нуж-
но будет даже выезжать на вечно 
перегруженные сейчас МКАД и 
Третье транспортное кольцо! Эту 
хорду вместе с еще одной — Севе-
ро-Восточной, а также с Южной 
рокадой город строит вместо пла-
нировавшегося Четвертого тран-
спортного кольца. Посчитав, что 
строительство ЧТК безумно до-
рогая затея, правительство Собя-
нина решило создать альтерна-
тивную связь округов города та-
кими сквозными трассами. По 
мнению экспертов из Высшей 
школы экономики, подобная си-
стема организации движения не 
только на 20% более эффектив-
нее, чем замкнутая кольцевая, но 
еще и дешевле. Выбрав этот путь, 
город еще и выгадал средства на 
реконструкцию вылетных маги-
стралей, 8 из которых уже обнов-
лены, а работа на остальных про-
должается.

Кольцо без «клевера»
Ну а пуск четырех транспор-

тных развязок за четыре декабрь-
ских дня — дело уже свершившее-
ся. Поехал быстрее Ленинский 
проспект, где в понедельник Сер-
гей Собянин открыл движение 
сразу по двум новым эстакадам на 
пересечении с МКАД. А первые 
две эстакады были запущены еще 
в июне. Таким образом, заверше-
на реконструкция прежней тран-
спортной развязки клеверного 
типа в развязку с направленными 
съездами, которые имеют на 
треть больше пропускную спо-
собность и намного безопаснее, 
так как по ним автомобили боль-
ше не идут лоб в лоб.

Во вторник с утра запустили 
развязку на пересечении МКАД 
и Можайки: и тут проходимость 
выросла на 25—30%. В среду ли-

ковал юго-восток столицы. Дол-
гие годы жители этой части горо-
да, сев за руль, чувствовали себя 
заложниками на дороге. Пробки 
тут были — врагу не пожелаешь! 
И вот реконструирована развяз-
ка МКАД — Рязанский проспект. 
Тут теперь тоже никакого «кле-
вера». Впереди — пуск левопово-
ротного тоннеля с движением из 
области под МКАД и Рязанским 
проспектом на внутреннюю сто-
рону Кольцевой. Для населения 
Некрасовки и Выхино — Жулеби-
но это, можно сказать, свобода! 
А вчера на юго-востоке — новая 
радость. Пуск тоннеля в еще од-
ном безумно пробочном месте — 
на пересечении улицы Люблин-
ской и Волгоградского проспек-
та. Это новогодний подарок, го-
ворят в пресс-службе стройком-
плекса, жителям районов Кузь-
минки, Текстильщики, Люблино, 
Марьино, Рязанский и других. 
Они часами не могли ни выехать 
в центр, ни домой вернуться. 
Тоннель же под Волгоградским 
проспектом, соединившись с пу-
тепроводом Остаповского прое-
зда улицей Люблинской под зем-
лей, дал им альтернативную до-
рогу! Стоять часами в ожидании 
«зеленого» только для того, что-
бы выехать с Люблинской улицы 
на Волгоградку, им больше не 
нужно.

Вот ради этого и работают без 
устали московские строители уже 
пятый год каждый день в три сме-
ны! И новогодние каникулы — с 1 
по 10 января, объявленные пра-
вительством страны, тоже не для 
них. Они выйдут в свои котлованы 
и на дороги уже 3 января. Отды-
хать некогда. Надо строить, чтобы 
город мог ехать еще быстрее.

Быстрее, еще быстрее
Первые итоги новой транспор-

тной политики города — налицо. 
На дворе — самое предновогодье, 
когда москвичи отправляются в 
магазины за подарками. В преж-
ние годы на Яндекс-пробках доро-
ги в эту пору были багрового цве-
та. А сейчас-то едем! Да, когда 
лучше, когда хуже, но ведь не сто-
им! Вот и по исследованию компа-
нии TomTom (Нидерланды), опу-
бликованному в марте этого года, 
показатель загруженности мо-
сковских дорог снизился на 24%. 
Скорость же движения только за 
этот год выросла на 16%!

Так Москва, долгие годы зани-
мавшая первое место по пробкам 
в мире, сместилась сразу на чет-
вертое место, с удовольствием 
уступив это лидерство в рейтинге 
Стамбулу, Мехико и Рио-де-Жа-
нейро. Но, смею надеяться, это 
только начало. Ведь в планах стро-
ителей только на ближайшие три 
года — еще порядка 300 км новых 
дорог, около 95 км из которых 
должны быть построены в насту-
пающем 2016-м. Такие цифры за-
писаны в адресно-инвестицион-
ной программе Москвы на 2016—
2018 годы. Деньги на нее бюдже-
том города выделены, решимости 
и последовательности москов-
ским властям не занимать. А зна-
чит, нет причин, чтобы ее не вы-
полнить. 

После окончания реконструкции развязки Можайского шоссе с МКАД ее пропускная способность выросла на 25—30%. Собянин дал задание построить Волоколамский путепровод так, чтобы он мог обеспечить и пуск МК МЖД.  

Акцент

 В планах строителей на бли-
жайшие три года — еще  
порядка 300 км новых дорог 
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РЕЗОНАНС «РГ» помогла 
поставить подаренную 
собаку-поводыря на учет 

Прозрели

Ирина Краснопольская

«РГ» 8 ДЕКАБРЯ с.г. в заметке «Неужели не прозреют?» 
рассказала о том, что вместе с фондом «Народное Един-
ство» газета подарила 14-летней слепой Регине Парпие-
вой из Нижегородской области собаку-поводыря — ла-
брадора Арвина. И о том, что приобрести собаку оказа-
лось проще, чем поставить ее на довольствие. 

Содержание лабрадора, да еще поводыря, стоит боль-
ших денег, которых у Регины и ее мамы Гульнары нет. Из-
вестно, что когда незрячему человеку вручается собака-
поводырь, то органы социальной защиты берут на себя 
оплату поводыря — 19 тысяч рублей в год на питание и 
бесплатную ветеринарную помощь. В нашем случае это-
го не произошло. В отделе обеспечения техническими 
средствами незрячих и слабовидящих социальной защи-
ты Нижегородской области Гульнаре сказали: «Так как 
собака приобретена самостоятельно, а не по госпрограм-
ме, государство не должно обеспечивать ее ни питанием, 
ни ветеринарным обслуживанием». 

Между тем у каждого инвалида есть индивидуальная 
программа реабилитации — ИПР. Еще в 2012 году Гульнара 
обратилась в областную Медико-социальную экспертизу, 
где ей почему-то выдали справки, что из средств ИПР ее 
ребенку ничего не нужно. Когда недавно, обзаведясь всей 
необходимой информацией, Гульнара обратилась туда 
снова и попросила «вписать трость и собаку как средства 
ИПР Регины», то руководитель Наталья Афонина ей зая-
вила: «Зачем вам все это? Ваш ребенок все равно ходит с 
вами за руку». Гульнара расплакалась. И тогда им «пред-
писали» трость. Содержание собаки не предписали.

В это время «РГ» опубликовала заметку «Неужели не 
прозреют?». Реакция последовала через две недели. Спе-
циалист отдела обеспечения инвалидов техническими 
средствами Светлана Артамонова извинилась: «Вышло 
недоразумение. Проблем с постановкой Арвина на учет 
нет». Более того, этот вопрос уже «согласовали с Мо-
сквой». Так что после праздников Арвин будет дома. И на 
полном довольствии, согласованном аж с Москвой…

ПОДРОБНОСТИ Зубы и носы 
выходят из печати

Заправляй 
биочернила!

Ксения Колесникова

В КИТАЕ младенцу пересадили созданный на 3D-принте-
ре титановый череп, в Австралии мужчине имплантирова-
ли искусственную грудную клетку... Новости про печатные 
протезы появляются каждый месяц, а уж уши, зубы и носы 
из принтера стали для мировой медицины почти обычным 
делом. Прогноз экспертов: производство органов, живых 
«запчастей» для человека будет налажено уже в ближай-
шие 10—15 лет. 

Пока печатать полноценные человеческие органы на 
биопринтере так и не научились: слишком сложно те 
устроены. Так, почка состоит из нескольких десятков ти-
пов разных клеток. Сначала их нужно «вырастить» из 
стволовых, потом — выложить в правильном порядке, 
предусмотрев сетку 
кровеносных сосу-
дов. А чтобы вся кон-
струкция не развали-
лась, ей нужно «до-
зреть»: клетки долж-
ны соединиться и за-
работать как один 
механизм.  

По сложности печати органы можно разделить на четы-
ре группы: плоские — например, кожа, полые трубчатые — 
сосуды или уретра, полые нетрубчатые — мочевой пузырь 
или матка, и солидные органы — например, печень или по-
чка. Определенные успехи есть в первых двух группах. 

В «гонке биопечати» участвуют все ведущие страны, 
включая Китай, США и Россию. Это около 150 научных 
групп, которые используют разные биочернила, биобума-
гу и различные конструкции принтеров. Например, китай-
ские и американские исследователи почти одновременно 
объявили о том, что создали аппарат, печатающий крове-
носные сосуды. Полученные таким способом артерии 
сами обрастают сетью капилляров. Правда, контролиро-
вать их рост ученые еще не научились. Так что до клиники 
эта технология еще долго не дойдет. 

А российские ученые — резиденты кластера биомеди-
цинских технологий «Сколково» — впервые в мире смогли 
распечатать на принтере щитовидную железу. Ее переса-
дили зверькам, у которых свой орган не работал. Несколь-
ко месяцев эксперимента показали: щитовидка прижи-
лась и вырабатывает гормоны не хуже настоящей. 

Почему именно щитовидка? Она достаточно простая: с 
одной стороны — артериальный вход, с другой — венозный 
выход, между ними — ткань из клеток. Это был первый ор-
ган, пересаженный человеку. Материалом для щитовидки 
стали генетически модифицированные клетки самой 
мыши. Из них ученые и изготовили биочернила — сферои-
ды. Это шарики микронного размера, содержащие в себе 
до 10 тысяч живых клеток. Сфероиды выложили на матри-
цу с гидрогелем и поместили конструкцию в биореактор. 
Там орган «созрел», клетки срослись. 

— Это глобальный прорыв в науке, который открывает 
новую эру в медицине, — считает вице-президент Фонда 
«Сколково» Кирилл Каем. — В будущем медики научатся 
печатать органы, которые смогут полноценно функциони-
ровать у человека.

Именно такую цель ставят российские ученые. Сначала 
они попытаются сделать ту же щитовидку. А затем рези-
денты «Сколково» сфокусируют усилия на биопечати по-
чки: в трансплантологии вопрос о нехватке этого органа 
стоит очень остро. Правда, не стоит забывать, что любая 
биоинженерная технология должна пройти серьезные до-
клинические испытания. И трудностей тут — огромное 
множество, в том числе и регуляторных.

ВЗГЛЯД  Врачи спасают маленького Мохаммада, но что ждет его завтра?

Мальчик и война
Ирина Краснопольская

В 
Федеральный центр дет-
ской онкологии, гематоло-
гии и иммунологии имени 

Димы Рогачева четырехлетнего 
Мохаммада доставил реанимо-
биль из Владимира. В очень тя-
желом состоянии он был госпи-
тализирован в отделение общей 
гематологии: у мальчика злока-
чественное заболевание крови, 
при котором не формируется 
иммунитет. 

В этом центре все тяжелые. 
Есть и вовсе неизлечимые. При 
этом начисто отсутствует ат-
мосфера отчаяния. Напротив, 
тут главенствует: все будет хо-
рошо. На стенах картины, напи-
санные маленькими пациента-
ми: обделенные здоровьем дети, 
как правило, удивительно та-
лантливы. И само здание центра 
не походит на больницу — скорее 
разноцветный игрушечный дво-
рец, который даже в пасмурный 
день кажется наполненным сол-
нцем. О таком мечтал Дима Ро-
гачев, когда просил президента 
построить в Москве больницу 
для тяжелобольных детей. Пом-
ню, мальчик уже не мог вста-
вать, но был полон оптимизма, 
любопытства. Дима не увидел 
свою воплощенную мечту. Не 
дожил… А в центре его имени те-
перь спасают тех, кто еще сов-
сем недавно был обречен. Спа-
сут ли маленького Мохаммада? 

Мохаммад Бадра лежит в от-
делении краткосрочного лече-
ния дневного стационара. Заве-
дует отделением Алексей Пшон-
кин, а лечащий врач мальчика 
Николай Ершов. Сейчас в отде-
лении 190 ребятишек из разных 
регионов России. Кто-то посту-
пает в плановом порядке. Кого-
то экстренно привозит «ско-
рая». 

У Мохаммада первичный ге-
мофагоцитарный лимфогистио-
цитоз. Оба родителя — носители 
гена заболевания. Но при этом и 
мама, и папа, и остальные дети 
здоровы. А вот однажды (приро-
да бывает зла) сходятся эти гены 

— и рождается малыш со страш-
ным недугом. Увеличенная пе-
чень,  селезенка —  не самое 
страшное, что происходит в ор-
ганизме. 

Ребенок прошел курс интен-
сивной химио- и гормонотера-
пии, противовирусное лечение. 
Состояние стабилизировалось. 
Идет подготовка к транспланта-
ции костного мозга. Родствен-
ного донора у Мохаммада нет. 
Потому дата трансплантации 
фиксированная — конец января 
будущего года. Трансплантат 
будет получен из банка костно-
го мозга Германии. Сейчас чрез-
вычайно важно, чтобы мальчик 
ничем не заразился. Он вместе с 
мамой Ольгой теперь в отделе-
нии, которое называется панси-
онатом. Тут не палаты — уютные 
комнаты с телевизором, кухонь-
кой. Без маски из отделения 
выйти нельзя. 

Маска ничуть не мешает Мо-
хаммаду быть чрезвычайно об-
щительным, улыбчивым. Он с 
явным удовольствием позиро-
вал фотокорреспонденту «РГ», 
тянулся к моим ярким бусам. И 
у него огромные сияющие гла-
за… Лишь недавно стараниями 
врачей Центра Рогачева он нау-
чился чуть-чуть стоять на ногах. 
Но пока не ходит, не говорит. 

Врачи называют Мохаммада 
солнечным мальчиком. Тут вре-
мя сказать: он родился с синдро-
мом Дауна. А Дауны — известно 
— обычно добрые, действитель-
но солнечные. Мохаммад очень 
похож на маму. И доброта его, 
наверное, тоже от нее. Хотя Оль-
га говорит, что Амин, отец ре-
бенка, — человек добрый, любя-
щий ее и детей. 

Ольга Седова и сириец Амин 
Бадра из Дамаска познакоми-
лись в политехническом инсти-
туте во Владимире. Амин прие-
хал учиться на инженера, а Оль-
га, которой было тогда 23 года, 
работала в институте... Родите-
ли Амина встретили русскую 
жену сына хорошо: удивитель-
ная доброта, огромные, лучи-
стые глаза, роскошная русая 

коса. Ольгу свекровь звала Нога 
с ударением на «о», что в пере-
воде означает конфета. 

Амин сразу начал работать 
учителем математики и инфор-
матики в школе. Через год у мо-
лодых родилась первая дочка 
Марьям. Через три года, но ров-
но в тот же день, когда родилась 
Марьям, появилась вторая дочь 
Настя. Когда девочки подросли, 
Ольга пошла работать — она уме-
лая маникюрша. Но так хоте-
лось, чтобы появился в семье 
наследник, сын. И в мае 2011 
года родился долгожданный ма-
лыш Мохаммад. Счастье?

— Я хотела подарить мужу 
сына, а подарила ему ангела, — 
говорит Ольга. — Так принято 
воспринимать детей с синдро-
мом Дауна.

Было очень тяжко — новоро-
жденному требовалось сложное 
лечение. Кроме синдрома Дауна 
у него была врожденная патоло-
гия развития кишечника, а зна-
чит, требовались сложнейшие 

операции. Ольга вспоминает тот 
страшный день, когда в палату, 
где она была вместе с малышом, 
зашел хирург и сказал Ольге: 
«Мадам, я не смогу провести 
операцию вашему сыну. У нас 
нет никаких лекарств. Больница 
переполнена ранеными».

В Дамаске шла война. Весь 
район, в том числе и дом, где 
жила Ольга, сровняли с землей. 

— Страшнее всего, — вспоми-
нает Ольга, — стало тогда, когда 

увидела на улице подростков с 
оружием, увидела, как дети 
стреляют друг в друга, стреляют 
неизвестно в кого. А с крыш в 
кого ни попало стреляют снай-
перы. В палате, где была с Мо-
хаммадом, окна завесили так 
плотно, чтобы мы не видели 
того, что творится на улице. А я 
сделала щелочку, решила посмо-
треть. День солнечный, улица 
пустая. Появился какой-то про-
хожий — и сразу выстрел. И чело-
век упал. А ночью стрельба была 
постоянная. 

Страх окутал все. И когда по-
звонившая из Владимира тетя 
услыша ла по  телефону эту 
стрельбу, она в ужасе сказала 
Оле: «Забирай детей и приез-
жай». Муж тоже считал, что воз-
вращение в Россию — единствен-
ная возможность выбраться из 
ада, спасти семью. Тем более что 
у Ольги и детей российское 
гражданство. Как собирались, 
как добирались до России лучше 
не вспоминать . В столичном аэ-
ропорту их встретила мама Оль-
ги. На машине тут же уехали в 
родной Владимир. 

Конечно, в тесноте — не в оби-
де. Но фактически жить Ольге с 
детьми негде. Когда Ольга уез-
жала, у семьи была крохотная 
двухкомнатная квартира, где 
жили Оля, ее мама и сестра. Уез-
жая, Ольга из этой квартиры вы-
писалась. Сейчас она и ее дети 
нигде не прописаны — у них вре-
менная регистрация. В той са-
мой квартире теперь живут се-
стра с дочкой и две дочери Оль-

ги. Марьям учится в торгово-
экономическом колледже и ра-
ботает продавцом в магазине. 
Настя учится в колледже на по-
вара. А Ольга и Мохаммад уже 
полгода живут в Центре Димы 
Рогачева. 

— О заболевании крови мы не 
знали, — рассказывает Ольга. — 
Вдруг у Мохаммада поднялась 
температура. И я с ним попала в 
детскую инфекционную больни-
цу Владимира. Там взяли анали-
зы, и врач мне сказал, что у 
мальчика плохая кровь. Когда у 
сына брали кровь, то в палате на 
тумбочке остался ватный там-
пон, на котором была красная 
капля крови. А утром я обнару-
жила, что красный цвет исчез, 
тампон был белым. Поняла: с 
кровью что-то очень серьезное. 
И когда ребенку стало совсем 
плохо, нас срочно отвезли на ре-
анимобиле сюда. Теперь все над-
ежды на пересадку костного 
мозга. Других способов избав-
ления от болезни нет. 

Ольга может бесконечно рас-
сказывать, как врачи Центра 
вытаскивают ребенка из беды. 
Она очень верит в предстоящее, 
пусть и очень тяжелое лечение. 
Верим в него и мы. Но при благо-
получном исходе к весне Ольгу 
и сына выпишут из Центра. 
Куда? Жилья у них никакого нет. 
Как нет и денег на его съем. Муж 
остался в Дамаске. Жилья ни у 
него, ни у его родителей теперь 
тоже нет: живут в школе. Нет и 
нормальной работы. Значит, и 
заработка тоже.

Ольга и дети оформили ста-
тус вынужденных переселенцев. 
Согласно программе «Жилище» 
их поставили в очередь на жи-
лье. Очередь может подойти не 
раньше чем через два-три, а то и 
четыре года. 

Прощаясь, спросила Ольгу: 
«На что надеетесь?» И эта жен-
щина с тяжелобольным ребен-
ком на руках ответила:

— Мы живы. Уже хорошо. Было 
бы здоровье. Потихонечку все 
наладится. Хотя сейчас очень тя-
жело. Если б не было войны…

От первого лица Александр Бурлаков: Онколог всегда должен быть 
психологом

Прильнуть к груди
Ирина Краснопольская

Р
ак молочной железы за-
нимает первое место 
среди онкологических 
заболеваний у женщин. 
И не только в России, во 

всем мире. К тому же эта локали-
зация постоянно молодеет. Пото-
му все чаще выходит за пределы 
проблемы медицинской, стано-
вясь проблемой этической. Об 
этом обозреватель «РГ» беседует с 
лауреатом Государственной пре-
мии, доктором медицинских наук, 
руководителем хирургического 
отделения Московской городской 
онкологической больницы № 62 
Александром Бурлаковым.

Александр Сергеевич, обратила 
внимание на молодую пару у две-
рей вашего кабинета. Он бережно 
поглаживал ее руку. Было замет-
но, что у женщины удалена грудь. 
Вы оперировали эту женщину. Вы 
сказали о ее онкологическом ди-
агнозе мужу? Вообще вы говори-
те мужьям о том, что следствием 
лечения заболевания может стать 
удаление молочной железы?
АЛЕКСАНДР БУРЛАКОВ: Это всегда не-
просто. Говорить или не говорить 
кому-либо о диагнозе, решает 
сама пациентка. И сообщать эту 
информацию кому бы то ни было, 
даже мужу, без ее ведома мы не 
имеем права.

Но муж же все равно узнает — та-
кое скрыть невозможно. 
АЛЕКСАНДР БУРЛАКОВ: Узнает. Но как 
и когда, решит сама пациентка. 

Вы часто сталкиваетесь с этой 
проблемой. Случается, что уда-

ление груди приводит к распаду 
семьи? 
АЛЕКСАНДР БУРЛАКОВ: Не могу отве-
тить однозначно. Обычно, если в 
семье все хорошо, то мне гово-
рят: была бы жива. С грудью или 
без, уже не так важно. Хотя быва-
ют исключения, от этого никуда 
не денешься. Онколог, впрочем, и 
врач любой другой специализа-
ции, но думаю, все-таки онколог 
особенно, должен быть психоло-
гом, должен уметь говорить не 
только с пациентом, но и с его 
близкими. 

Но этому не учат в вузах. Время 
работы медиков заключают в 
рамки времени, отведенного на 
диагностику, на лечение. Эти 
рамки не предусматривают про-
ведение бесед не только с родст-
венниками пациента, но даже и с 
самим пациентом. 
АЛЕКСАНДР БУРЛАКОВ: К сожалению, 
понятие деонтологии, похоже, 
уходит. Но врачевание без обще-
ния с пациентом, без его доверия 
к тому, кому он вверяет свое здо-
ровье, вряд ли может быть эф-
фективным.

Если вернуться к лечению мо-
лочной железы. Нынешние тех-
нологии, мастерство хирурга по-
зволяют выполнять пластиче-
скую операцию и полностью им-
мертировать женскую грудь. Мо-
жет, это некая компенсация той 
же деонтологии?
АЛЕКСАНДР БУРЛАКОВ: Не могу с вами 
согласиться. Никак нельзя игно-
рировать этические проблемы. 
Они всегда были, есть и будут в 
нашей профессии. Кстати, не все 
пациентки согласны на такую 

компенсацию. Опыт нашей боль-
ницы показывает: восстанавли-
вать грудь хирургическим путем 
хотят не более 20% женщин в воз-
расте до 50 лет. Иногда на это идут 
женщины и в 60 и 65 лет. Это не-
простые операции. И в общем-то 
они выполняются не по онкологи-
ческим, а по эстетическим пока-
заниям. А в момент, когда пациен-
тке озвучили ее, без сомнения, 
ужасный диагноз, ей не до эстети-
ки. Лишь со временем онкологи-
ческий страх притупляется, про-
блема внешности становится бо-
лее актуальной. Тогда-то и появля-
ется потребность обсудить вари-
анты возвращения привычного 
облика.

И каковы варианты такой вос-
становительной операции?
АЛЕКСАНДР БУРЛАКОВ: Для этого мож-
но использовать собственные 
ткани разных зон тела. Можно 
использовать силикон, вокруг 
которого постоянно идут споры в 
течение уже полувека. Хотя опыт 
и исследования давно доказали, 

что использование качественных 
силиконовых протезов не нано-
сят никакого вреда организму 
женщины. 

Скажите, а как вы относитесь к 
нашумевшей истории с Анжели-
ной Джоли? Опасаясь рака мо-
лочной железы, она удалила здо-
ровую грудь. Знаю, что у нее есть 
последователи — страх перед ра-
ком силен чрезвычайно.
АЛЕКСАНДР БУРЛАКОВ: Есть не только 
последователи, есть и предшест-
венники. Подобные операции де-
лались задолго до Анжелины. И 
не только в Соединенных Шта-
тах. Как я к этому отношусь? На 
мой взгляд, здесь нужно учиты-
вать страх и риск. Если у женщи-
ны высокий риск развития опу-
холи — бабушка, мама, да еще и 
родная сестра перенесли рак мо-
лочной железы, то есть наследст-
венность крайне неблагоприят-
на, то и женщина, естественно, 
тоже боится заболеть. И ее жела-
ние расстаться со здоровыми мо-
лочными железами мне кажется 

вполне оправданным. Не так дав-
но у нас была такая пациентка. 
Удалять же абсолютно здоровую 
грудь без всяких наследственных 
рисков и генетических наруше-
ний, повышающих вероятность 
заболевания раком, мне кажется 
бессмысленным. 

Рака молочной железы все боль-
ше, потому как никогда важна 
ранняя диагностика… 
АЛЕКСАНДР БУРЛАКОВ: Конечно. Я бы 
вернул профилактические осмо-
тры. Причем и женщин молодого 
возраста. Если еще лет 20 назад 
онкологи ужасались, увидев рак 
молочной железы у женщины 35 
— 37 лет, то сегодня рак в 18 — 20 
лет не удивляет. Почему рак так 
молодеет, проблема сложная и не 
тема сегодняшнего разговора. Но 
это означает, что к ней нужно от-
носиться очень серьезно. Тем бо-
лее что возможности диагности-
ки возрастают. Например, теперь 
при выделениях из соска мы мо-
жем осмотреть изнутри протоки 
молочной железы. Это позволяет 

выявить опухоль, размеры кото-
рой не превышают 1 — 2 мм. 

Когда-то  брала интервью у акаде-
мика Николая Блохина — тогдаш-
него руководителя онкоцентра на 
Каширке. При подходе к зданию 
центра  удивило множество объ-
явлений о продаже париков. Я не 
понимала, какая связь между па-
риками и онкоцентром. Узнав о 
химиотерапии, поняла: при лече-
нии почти всегда выпадают воло-
сы. Да, потом они вырастают. Но 
мало кто хочет — не только жен-
щины, но и мужчины — «обнаро-
довать» свою, пусть и временную, 
лысину. Я это к тому, что вопросы 
этические и эстетические с онко-
логией всегда были связаны.
АЛЕКСАНДР БУРЛАКОВ: И отмахивать-
ся от них нельзя. Тем более когда 
речь о женщинах, тем более мо-
лодых. А уж если это касается 
рака молочной железы… Тут без 
комментариев. 

Так выглядит щитовидная железа из биопринтера.

Живые «запчасти»  
из принтера поста-
вят на поток 
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Александр Сергеевич Бурлаков ро-
дился в 1962 году в Загорске. 
Окончил Первый Московский ме-
дицинский институт имени Се-
ченова. Докторская диссертация 
посвящена лечению рака молоч-
ной железы. В 1995-м удостоен 
Государственной премии за ис-
пользование микрохирургии в ле-
чении онкобольных. С 1992 года 
работает в онкологической боль-
нице № 62.
Жена Екатерина Валерьевна — 
преподаватель математики. 
Старшая дочь Мария заканчива-
ет школу. Сын Саша — ученик 7-го 
класса. Лизе почти четыре года. И
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Сейчас можно выявлять  опухоль 
молочной железы, размер которой  
не превышает 1-2 мм.

Мама Ольга и сын Мохаммад: Если б не было войны...

Акцент

 Ольга очень верит в лечение 
сына, пусть и очень тяжелое. 
При благополучном исходе 
к весне их выпишут 
из клиники. Куда?
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ТЕМА Монашеское ли дело —
на шоу петь? 

Браво, батюшка! 

Елена Новоселова 

СЕГОДНЯ завершается телешоу «Голос». Удививший 
многих при своем первом появлении на экране иеромо-
нах Фотий — один из претендентов на победу. В кулуарах 
программы к конкурсанту в рясе привыкли достаточно 
быстро, а вот среди зрителей единого отношения к пою-
щему монаху нет, хотя у него существует предшествен-
ница: в прошлогоднем итальянском «Голосе» победу 
одержала монахиня Кристина. Но пока наши конкурсан-
ты готовились к заключительному концерту, разрази-
лась весьма острая дискуссия на сайте pafnuty-abbey.ru 
Свято-Пафнутьева Боровского монастыря, где живет на-
сельник Фотий (Мочалов). Его прихожане и зрители шоу 
обсуждают, позволяет ли сан участвовать в подобных ме-
роприятиях и чем займется необычный участник про-
граммы «Голос» в случае победы. 

«Батюшка, зачем вы пришли на это СВЕТСКОЕ шоу? 
— пишет Валентина Кравченко. — Есть различные конкур-
сы духовной музыки, где можно показать свои вокаль-
ные возможности. А молодым и талантливым людям Вы 
перешли дорогу. А после Победы в конкурсе ВЫ поедете 
на гастроли по нашей необъятной России?».

На последний вопрос у финалиста «Голоса» ответа 
пока нет. Журналистам он говорит, что и в этом вопросе 
полагается «на волю Божию — как будет, так и будет». Так 
же относится и к выбору репертуара. Чего не могут по-
нять некоторые его воцерковленные поклонники. «Мо-
нашество — это все же уход от мира и от публичности, 
если я не ошибаюсь. Для отца Фотия — искушение, кото-

рое он искусственно 
создал. Для чего, на-
верное, сам знает. Но 
мое мнение: монах — 
это Воин Христов, а 
если он не на поле 
брани, значит, он не 
Воин... Не монаше-
ское это дело — песни 
на шоу петь». 

Между тем в мо-
настыре 30-летний Виталий Мочалов живет уже 10 лет. 
Родился в Горьком. Школу по классу фортепиано закон-
чил, а вот музыкальное училище — не успел: семья перее-
хала в Германию. В 20 лет решил уйти в монастырь и пе-
реехал в Боровск Калужской области.  

Почему бы с такой жизненной историей и не спеть для 
народа? Поддерживая финалиста, завсегдатаи сайта Свя-
то-Пафнутьева Боровского монастыря вспоминают дру-
гих священнослужителей, посвятивших себя светскому 
искусству. Среди самых известных — Иван Охлобыстин, 
актер и режиссер, не так давно священник Русской пра-

вославной церкви, временно запрещенный в служении. 
«Бог показывает правильный путь к искусству, — пишет 
пользователь Константин в отношении отца Фотия. — 
Искусство не было никогда грехом... Браво, Батюшка». 

У тех, кого сильно смущает участие монаха в свет-
ском развлекательном шоу, есть вопросы и к благосло-
вившему его на этот шаг митрополиту Калужскому и Бо-
ровскому Клименту. «Иеромонах Фотий — не новичок в 
монашестве, — объяснил свои мотивы порталу «Право-
славие и мир» владыка. — Сначала он обратился за сове-
том к духовнику монастыря схиархимандриту Власию, 
известному старцу. Отец Власий не возражал против уча-
стия отца Фотия в съемках. Поэтому, когда ко мне посту-
пил аналогичный запрос от продюсеров Первого канала, 
я также дал положительный ответ. Его речь, поведение, 
внешний вид — все выдает в нем православного верующе-
го, священнослужителя и монаха. Давая свое благослове-
ние, я понимал, что если участие в шоу потребует от него 
чего-либо противоречащего канонам Православной цер-
кви, то он предпочтет отказаться от выступления». 

КИНО В прокате — новый фильм режиссера комедии «Горько!» 

На «Самом лучшем дне» 

ГАСТРОЛИ 

В спектакле
«Трилогия» 
в Геликон-
опере люди
свободно
летают 

АНГЕЛЫ ВНЕ 
ГРАВИТАЦИИ 

Лейла Гучмазова 

СТАТУСНОЕ событие — часть 
программы года 750-летия Данте 
Алигьери Итальянского институ-
та культуры, к тому же первые га-
строли и первый балетный спек-
такль на сцене обновленного теа-
тра Геликон-опера. Интерес подо-
гревался фотографиями арти-
стов, парящих по воздуху в об-
нимку с воздушными шарами и 
программными установками ре-
жиссера-постановщика No 
Gravity Dance Company Эмильяно 
Пеллисари. 

Пять из десяти лет существо-
вания труппы Эмильяно Пеллиса-
ри работает над «Божественной 
комедией» Данте, объединил в 
спектакле «Трилогия» чистили-
ще, ад и рай и пришел к выводу, 
что между небом и землей можно 
одолеть законы гравитации. 

Поползший занавес открыл 
глубокую перспективу сцены за 
прозрачным экраном, задав по-
чтительное расстояние между ар-
тистом и зрителем и пообещав оп-
тическую иллюзию. Голос «за ка-
дром» призвал по-итальянски 
«Оставь надежду всяк сюда вхо-
дящий» — и началось. Ровно по-
среди сцены между небом и зем-
лей завис витрувианский человек 
Леонардо, по-балетному конкрет-
но вписанный в рамку из четырех 
тел. Тела меняли положение, рам-
ка — очертания, артисты разлета-
лись в разные стороны и собира-

лись в новую картинку. Зритель-
ское детское «ах» сменилось на-
зойливой мыслью-буравчиком — 
как это сделано? Если артист ле-
тит вправо, слева должны быть 
опора или трос. Если плашмя кру-
тится вокруг своей оси, то опора 
или трос должны быть у пояса. Но 
их нет, совсем нет. И потом — как 
он выверчивается спиралью?  

Меж тем сталкеры ада и рая 
изогнулись скорпионами на двух 
параллельных брусьях — брусья 
исчезли, а они остались стоять в 
воздухе как ни в чем не бывало. 
Разгоняя тучи огромными веера-
ми, прямо с неба припорхали два 
ангела. Тренированные тела слов-
но в калейдоскопе выстраивались 
в сложные конструкции, и только 
нагруженный собственным визу-
альным опытом русский зритель 
мог уловить в них сходство с пи-
рамидами синеблузников. Но 
итальянцы отличались радикаль-
но по существу: все движения — 
прыжки, па, повороты, захваты, 
невероятные переплетения тел — 
были безусильны. 

Самое дивное, что действо ни 
на секунду не выглядело цирко-
вой забавой — культурные цитаты 
выдают в постановщике Эмилья-
но Пеллисари книжного червя. 
Можно разглядеть Данте: челове-
чек в магическом шаре плескался 
будто младенец в материнской 
утробе, горестный, как те некре-
щеные пред вратами рая, а Паоло 
и Франческа неслись друг к другу 
по воздуху из разных углов не в 
силах разъединиться. Но не толь-
ко Данте. Мелькает Лаокоон с сы-
новьями, мальтийский крест из 
человеческих тел превращается в 
григорианский, а потом в психо-
делический гигантский цветок с 
живыми лепестками. Подчеркну-
то тянут друг к другу руки незем-
ные существа, как Господь к свое-
му творению с фрески Сикстин-
ской капеллы. Человек под вене-
цианской маской Доктора Чумы 
раздирает облака тюля. 

В музыке спектакль не так из-
ыскан, как в культурных аллюзи-
ях, да и полтора часа смотрятся 
перегружено: Эмильяно Пеллиса-
ри сам становится похож на ре-
бенка в магазине игрушек, ре-
шившего взять сразу все. Но все 
прощает созданная из человече-
ских тел умопомрачительной 
красоты библейская лестница Иа-
кова с земли на небо. На ней бы 
можно было остановиться.   

Суровый Данте не презирал 
сонета, и первые гастролеры от-
лично оснащенной Геликон-опе-
ры показали, что игра со зрите-
лем может быть одновременно 
простой и очень эффектной. Да, о 
театральном секрете нам после 
спектакля рассказали, но на то он 
и секрет. А на сцене пусть парят 
ангелы, призывая в нашей суете 
если не вспомнить о небе, то хотя 
бы перечитать Данте. 

Выставка  Литературный музей впервые представил новые документы 
из жизни Осипа Мандельштама 

Бездомный поэт 
Анастасия Скорондаева  

В 
пятницу, 25 декабря, в 
Доме И.С. Остроухова 
открывается выставка 
«Я скажу тебе с по-
следней прямотой…», 

посвященная 125-летию Осипа 
Мандельштама, которое отме-
чается 15 января. Музей не-
спроста представляет экспози-
цию в конце года: во-первых, 
это старт празднований, меро-
приятий запланировано много, 
во-вторых, 27 декабря 1938 
года поэта не стало. 

Кураторы поясняют: выстав-
ка не реконструирует биогра-
фию Мандельштама в целом и 
не посвящена определенному 
отрезку из его жизни. Основной 
задачей было продемонстриро-
вать то, что до этого никогда 
еще не экспонировалось, ярки-
ми мазками показать важные 
этапы творчества поэта. Это 
своеобразный итог многолет-
ней работы по изучению его 
творчества и биографии. Пред-
ставитель Мандельштамовско-
го общества Павел Нерлер и ди-
ректор ГЛМ Дмитрий Бак в один 
голос говорят: эта выставка — 
ступень к музею поэта. Ведь он 
как при жизни был «бездом-
ным» — постоянно переезжал, 
так и сегодня им остается: му-
зея Мандельштама в России нет. 
Но есть надежда, что именно в 
юбилейный год в здании Лите-
ратурного музея на Зубовском 
бульваре, которое должно рас-
пахнуть двери в 2016 году, поэт 
обретет «свой музейный при-
ют» — там откроется постоян-
ная экспозиция, посвященная 
ему. Говоря об увековечивании 
памяти поэта, Павел Нерлер за-
метил, что, возможно, сквер в 
Москве рядом с памятником 
Осипу Эмильевичу станет на-
зываться его именем.

В этом смысле как-то по-осо-
бому смотрится представлен-
ная на сегодняшней выставке 
переписка создателя Литера-
турного музея Владимира Бонч-
Бруевича и Осипа Мандельшта-
ма о приобретении архива поэ-
та. В те годы они просто не со-
шлись в цене — Бонч-Бруевич не 
заплатил Мандельштаму желае-
мых денег. 

Выставка в Трубниках про-
длится до 27 марта. Здесь можно 
увидеть уникальные документы. 
В первом же зале нас встречает 
портрет Мандельштама работы 
Анны Зельмановой, который он 
сам очень любил. Правда, увы, 
это всего лишь копия — подлин-
ник был утерян еще при жизни 
поэта. Здесь же хроника жизни 

Мандельштама, его семьи и бли-
жайшего окружения с 1910-х го-
дов до октябрьского переворота. 
Наиболее интересный документ 
в этом разделе — копия письма 
Мандельштама к матери, напи-
санного на обратной стороне 
фотографии, сделанной на похо-
ронах Ришара де ла Вернь, архи-
епископа Парижского: «19 1/3 
08 Дорогая мамочка! Посылаю 

тебе свою физиогномию, кото-
рая совершенно случайно запе-
чатлелась на этом снимке. Мож-
но сказать, что я обернулся на-
рочно, для того чтобы послать 
вам свой привет!.. Ося». 

Здесь же — первое издание на 
деньги родителей книги стихов 
«Камень», ее передал глава Ро-
спечати, известный библиофил 
Михаил Сеславинский. Для вы-

ставки он предоставил немало 
вещей из своего личного собра-
ния. Кстати, об этом издании, 
рассказывает один из курато-
ров выставки Анна Рудник, су-
ществует байка: когда Мандель-
штам пришел забирать тираж, 
типографщик сказал ему: вас 

ждет большое будущее. Любо-
пытный и забавный шарж «Три 
поэта», где изображены Осип 
Мандельштам в панамке, при-
стально всматривающийся 
вдаль Владислав Ходасевич и, 
словно гора, Максимилиан Во-
лошин на фоне синего-синего 
моря и неба в Коктебеле, также 
впервые представлен публике. 

Два уникальных автографа 
заслуживают особого внима-
ния. Один — двойной автограф со 
стихами «Я вернулся в мой го-
род, знакомый до слез» и «Мы с 
тобой на кухне посидим», где 
правка внесена как самим авто-
ром, так и его женой — Надеждой 
Яковлевной Мандельштам. Вто-
рой — «прорывной текст на века, 
где видна мысль», так характе-
ризует Рудник автограф стихот-
ворения Солдат № 3 (Неизвест-
ный солдат), сделанный Над-
еждой Яковлевной с правкой ав-
тора. Поистине удивительная 
вещь. К слову сказать, своео-
бразная кульминация выставки 
— уникальный опыт мультиме-
дийной реконструкции работы 
Мандельштама над рукописями, 
показывающей движение твор-
ческой мысли поэта. Любопыт-
ны здесь и стихи, набормотан-
ные поэтом близким и записан-
ные на блокнотных листах.

Третий зал посвящен послед-
ним годам жизни автора — от 
ареста 1934 года до смерти в 
концентрационном лагере в 
1938 г. Здесь представлены схе-
ма организации формирования 
эшелона для перевозки заклю-
ченных по маршруту Москва — 
Владивосток, план обеспечения 
перевозки заключенных по на-
ряду ГУЛАГа, где есть любопыт-
ные цифры: 1500 человек, на 
них 70 матрацев, 2 матраца для 
собак, 60 одеял, 260 простыней, 
90 кружек… 

Заканчивается выставка эк-
спозицией о посмертной судьбе 
творческого наследия и архива 
поэта и о роли Надежды Яков-
левны Мандельштам в его со-
хранении. 

В создании экспозиции при-
няли участие беспрецедентное 
количество музеев и архивов. 
Как говорят организаторы, на 
их запрос откликались абсо-
лютно все: от Государственного 
архива литературы и искусства 
и Российской государственной 
библиотеки до Государственно-
го архива Армении и архивов 
Принстонского и Гейдельберг-
ского университетов.

Выставка в Трубниках продлится 
до 27 марта. Здесь можно увидеть 
уникальные документы. 

Cреди зрителей 
единого отношения 
к поющему монаху 
нет

Самое дивное, что 
действо ни на секун-
ду не выглядело цир-
ковой забавой

В монастыре Виталий Мочалов живет 10 лет. Школу по клас-
су фортепиано окончил, а музыкальное училище — не успел.

Александр Нечаев

Р
оссийский коммерческий ки-
нематограф так устроен, что 
любое произведение, стоящее 

хоть сколь-нибудь осмысленного 
анализа, моментально возводится 
на пьедестал — порой, конечно, не 
очень заслуженно, но бывают и 
приятные исключения. 

Самым громким таким исклю-
чением последних пяти лет стала 
комедия Жоры Крыжовникова (в 
миру — Андрея Першина) «Горь-
ко!». В этом фильме в сатириче-
ском ключе исследуется феномен 
нашей свадебной церемонии, бес-
смысленной и беспощадной. Этот 
феномен в «Горько!» помножен на 
ключевую для нашего кино 10-х 
годов тему конфликтующих друг с 
другом «двух Россий» — здесь про-
тивопоставлены друг другу два 

разных поколения, два социаль-
ных слоя и два менталитета. В пол-
нометражном дебюте Крыжовни-
кова наследие советской менталь-
ности одних сталкивается с ис-
кренним желанием соответство-
вать «западным ценностям» дру-
гих — причем режиссер умудряет-
ся остроумно и безжалостно выс-
меять и тот и другой паттерн, но в 
финале иронично и в то же время 
проникновенно, с любовью пока-
зать, что у пресловутых «двух Рос-
сий» есть общее будущее. Если 
совсем кратко, то «Горько!» был 
высказыванием о том, что все в по-
следнее время обсуждают, зача-
стую не понимая, о чем идет речь 
— о пресловутых скрепах; о том, 
что делает нас одним народом.

«Горько!» стал не просто бле-
стящим сборником узнаваемых 
портретов, выполненных одновре-

менно и в абсурдистском, и реали-
стическом ключе, но еще и приме-
ром соседства богатого содержа-
ния с удачно выбранной формой 
(фильм блестяще стилизован под 
свадебную съемку криворукого 
оператора) — словом, образцом 
скрупулезного и талантливого 
подхода к комедийному жанру, ко-
торый в нашей стране переживает 
количественный, но отнюдь не ка-
чественный рост. Неудивительно, 

что после кассового и критическо-
го успеха именно на Жору Кры-
жовникова возлагались основные 
надежды в смысле возвращения 
российской комедии на былые вы-
соты, где недосягаемыми стоят ше-
девры Рязанова и Данелия. И он их, 
с одной стороны, оправдывал — не-
вероятно смешная короткоме-
тражка «Нечаянно» тому подтвер-
ждение. С другой — буквально сра-
зу же начал позволять себе халту-
рить, сделав на скорую руку зна-
чительно уступающий оригиналу 
сиквел «Горько!». «Самый лучший 
день», получается, во многом 
определяющее для Крыжовникова 
кино, которое должно ответить на 
вопрос, насколько оправданны 
были все выданные ему авансы.

Итак, режиссер вновь экспери-
ментирует с формой: «Самый луч-
ший день» — это комедийный мю-
зикл. Причем не просто мюзикл, а 
с элементами караоке: в какой-то 
момент на экране появляется под-
строчник к песням, которые ис-
полняют герои (в основном хиты 
советско-российской эстрады в 
диапазоне от «Зеленоглазого так-
си» до «Мамы Любы»), и предпо-
лагается, что зрители, сидящие в 
зале, будут подпевать. Предста-
вить, что ваш сосед в кинотеатре 
вдруг заголосит на сеансе «Самого 
лучшего дня» композицию Лепса, 
еще можно (новогодние застолья — 
они такие). Но вот то, что это будет 
возможно физически вынести, 
вряд ли.  

Сюжет картины строится по 

мотивам не самой значительной 
пьесы Островского «Старый друг 
лучше новых двух». Сотрудник 
ДПС Петя Васютин (Дмитрий На-
гиев) собирается сделать предло-
жение своей невесте — работаю-
щей на бензоколонке Оле (Юлия 
Александрова). Но внезапно на-
грянувшая в город певица Алина 
Шепот (Ольга Серябкина) прово-
цирует уход Васютина в запой, в 
связи с чем предложение руки и 
сердца сначала откладывается, а 
затем и вовсе отменяется. В любов-
ный треугольник с участием гаиш-
ника, королевы бензоколонки и 
поп-дивы постоянно вмешивают-
ся родители жениха (Инна Чури-
кова и Михаил Боярский), что при-
водит к тому, что запутавшийся 
Васютин делает предложение пе-
вице.  

«Самый лучший день» состоит 
из двух неравномерных частей — 
необязательной (собственно со-
бытийная часть) и самостоятель-
ных музыкальных клипов. Среди 
них есть слащаво-чудовищные (I 
Will Survive и финальный Болли-
вуд), но есть и настоящие жемчу-
жины, самая крупная из которых 
— сногсшибательная пародия на 
клип группы «Серебро» «Мама 
Люба». И раз уж речь зашла о по-
хвалах и «Серебре», то справедли-
вости ради нужно упомянуть, что 
солистка группы Ольга Серябкина 
очень органична в своей роли 
стервозной звезды. 

В остальном же «Самый луч-
ший день» является кладбищем 
упущенных режиссерских воз-
можностей. Главными свойствами 
«Самого лучшего дня», увы, явля-
ются нарочитость, лубочность. 
Грань между изображением «ши-
рокой русской души» и размаши-
стой клюквенной пошлостью ока-
залась тонка и проницаема — и мы 
вновь стали свидетелями, как с 
этой нехитрой истиной столкнул-
ся очередной неплохой режиссер. В основе сюжета — любовный треугольник с участием гаишника, королевы бензоколонки и поп-дивы.

Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте
www.rg.ru/tema/kultura
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Акцент

 «Самый лучший день» являет-
ся кладбищем упущенных 
режиссерских возможностей

Можно ли успешно совмещать монашеское служение и гастроли? 

На этот вопрос «РГ» отвечает бывшая актриса, а ныне монахиня 

Ольга (Гобзева).

Матушка Ольга, как лично вы относитесь к столь необычному 
для монаха шагу — выйти на публику?
Монахиня Ольга (Гобзева) | Если у монаха есть благословение 

его духовника, нет никаких сомнений в том, что он может участво-

вать не только в концертах. В свое время преподобный Сергий Ра-

донежский своих монахов воевать посылал, вспомните Пересве-

та.

А вы после того, как стали монахиней, принимали участие в ме-
роприятиях, связанных с кино?
Монахиня Ольга (Гобзева) | Да. У меня тоже есть благословение 

от владыки Воронежского и Лискинского. Я участвую в кинофору-

мах, различных обсуждениях и дискуссиях, фестивалях и не чура-

юсь общения с людьми. Пение иеромонаха Фотия — своего рода 

проповеди, ведь он поет произведения душевные и духовные. Го-

лос — это божественный дар, а культура и искусство зародились в 

монастырях. Почему бы монаху не выйти из стен монастыря и не 

нести свой дар через телевидение людям? Если это талантливо — 

значит, от Бога. 

Не кажется ли вам, что выход в финал конкурса, а, может быть, 
даже и победа — это грамотная работа продюсеров телевиде-
ния? Такой «экзотический» участник привлекает зрителей…
Монахиня Ольга (Гобзева) | Нет, мне так не кажется…Выиграет 

Фотий или проиграет — уже не важно. В данной ситуации я не 

очень желаю ему выигрыша, потому что это очень большое иску-

шение, соблазны знаменитостей велики. Но монах свое дело сде-

лал, потому что он миссионер. Он обратился к людям, и его услы-

шали, коль столько народу за него голосовало. И еще, Господь лю-

бит дерзновенных, а не тех, кто тихонечко где-то отсиживается. 

Мне очень нравится этот азарт монаха — прийти на телевидение и 

петь для людей. Для кого мы, монахи, живем-то? Для них, а пение — 

максимальное выражение любви к людям.

МНЕНИЕ
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ВЕРНИСАЖ «Отоваренная мечта» в Мультимедиа Арт Музее

В обморок не падать!
КИНО Мультфильм «Маленький принц» способен 
в каждом пробудить ребенка

Полюбите Розу
Жанна Васильева

С
реди бродячих полуанекдо-
тических историй советских 
времен, достоверность кото-

рых никак не проверить, был сю-
жет о простом советском туристе, 
который падал в обморок, зайдя в 
продуктовый супермаркет на рас-
тленном буржуазном Западе. Муль-
тимедиа Арт Музей, придумав и 
сделав выставку «Отоваренная 
мечта», предлагает нам противопо-
ложный сюжет — путешествие из 
общества потребления в общество 
дефицита 1920—1990-х годов.

В роли машины времени — ре-
кламные плакаты и фотографии 
магазинов, очередей и покупате-
лей, старенькие «ботильоны» с ме-
ховой опушкой и галоши, инстал-
ляции с обстановкой «квартиры 
мечты», своей, отдельной, ставшей 
хотя бы возможной в 1960-е, «варе-
ные» джинсы из коллекции Петлю-
ры и записи «Битлз» — «на ребрах», 
то бишь подпольные «диски», сде-
ланные на рентгеновских снимках. 
Но это было еще до массового при-
шествия магнитофонов…

А в качестве прозрачного наме-
ка на теневую сторону общества 
победившего социализма (уже «с 
человеческим лицом») — фильмы: 
от «Берегись автомобиля» до пред-
шественника нынешних детектив-
ных сериалов «Следствие ведут 
знатоки». В «Следствии…» хапуги 
и рвачи, из тех, что «кое-где у нас 
порой честно жить не хочет», ока-
зывались расхитителями народной 

собственности или, того круче, 
«валютчиками нэповских времен». 
Словом, детьми не романтика лей-
тенанта Шмидта, а прагматика 
«гражданина Корейко». К слову, 
«валютчик» — звучало как приго-
вор. Отнюдь без метафор. Во вся-
ком случае проходившие в 1961-м 
по «делу Рокотова» Ян Рокотов, 
Владислав Файбишенко, Дмитрий 
Яковлев были приговорены к выс-
шей мере. По оценкам следовате-
лей, у Рокотова было изъято ценно-
стей на полтора миллиона долла-
ров. Их дело пересматривалось не-
сколько раз — под прямым давлени-
ем руководителей страны, каждый 
раз в сторону ужесточения. Более 
того, под него переделывался за-
кон. В результате все трое были рас-
стреляны — после показательного 
процесса.

Огромное богатство сюжетов, 
на которые так щедра выставка 
«Отоваренная мечта», впечатляет 
загадочным противоречием. С од-
ной стороны, государство явно с 
подозрением относилось к гражда-

нам, которые скорее неправдами, 
чем правдами, дорывались до за-
претного «рога изобилия», и как 
минимум клеймило их мещанами, 
хапугами, стилягами или низкопо-
клонниками перед Западом. Да и 
общественность всегда была наче-
ку. Как говорила управдомша, сыг-
ранная Нонной Мордюковой в 
«Бриллиантовой руке», «совет-
ские люди на такси не ездят». С 
другой стороны, общество тоталь-
ного дефицита кажется ни о чем 
так не мечтало, как выглядеть ре-
спектабельным обществом изоби-
лия. Именно об этом буквально 
кричит реклама, объявляющая, 
что «всем попробовать пора бы, 
как вкусны и нежны крабы» 
(1938), призывающая требовать 
всюду «куриный бульон в куби-
ках» (1938), позже убеждающая в 
пользе «диетического какао в бри-
кетах», соуса майонез («банки 
принимаются магазинами обрат-
но») или капроновых чулок (1952), 
вопрошающая требовательно: 
«Купили ль Вы сыночку иль дочур-

ке / В подарок шоколадные фигур-
ки?» (1950).

Я спросила одного 65-летнего 
знакомого, о чем он мечтал в детст-
ве. Ожидая услышать в ответ, что, 
дескать, как раз мечтал о шоколад-
ных зайчиках, птичках, рыбках. Он 
неуверенно пожал плечами. Я упор-
ствовала: что-то же вы хотели в дет-
стве? Ну, из еды хотя бы? Он явно не 
хотел отвечать. Потом сказал: «Ког-
да старший брат в институт посту-
пил и приехал на каникулы, мама 
купила белый хлеб, порезала его и 
намазывала маслом. Я рядом вер-
телся. Конечно, хотелось кусочка. 
Мама сказала: «Это брату. Ты пока 
не студент…» Его мама после смер-
ти мужа-фронтовика одна растила 
троих сыновей. На дворе был конец 
1950-х. Я тупо поинтересовалась: а 
что было из лакомств? Ответ был — 
баранки, их мамин брат привозил, 
когда из Москвы приезжал.

Можно долго рассуждать о том, 
как менялся стиль рекламы, на-
блюдать, как плакатах вместо ру-
мяной крепкой бабы в ярком плат-
ке, задорно и кокетливо пригляды-
вающейся к «обновке» — резино-
вым калошам с маркой «Треуголь-
ник», появился утонченный пло-
ский профиль красавицы в япон-
ском духе на фоне красного мака, 
склонившейся над коробочкой пу-
дры с таким же маком и кисточкой 
и такого же цвета губной помадой. 
А ее в свою очередь сменил образ 
уверенной дамочки в шляпке от 
южного солнца, поглощающей мо-
роженое и не думающей о фигуре. Я 
просто пытаюсь представить, что 
ощущали те, для кого пряник был 
роскошью, не говоря об отдыхе на 
море, глядя на рекламу с видения-
ми иных изобильных миров? Те, 
кто не мог накормить детей белым 
хлебом?

Фотографии дают возможность 
представить это. Например, на 
снимке, встретив взгляд в упор ху-
денькой женщины в вязаной ша-
почке, которая идет с сыном, «ото-
варившись». В руках у сына — би-
дон, авоська с кефиром и банками, 
под мышкой — две буханки хлеба. 
Женщина бережно прижимает к 
себе пакет с десятком яиц. Это сни-
мок 1985 года, сделанный Владими-
ром Соколаевым в Новокузнецке. 
Так вот, в глазах той женщины — пе-
чальный укор фотографу, который 
снимает ее в момент, нет, не «добы-
чи», а после того самого распреде-
ления, которое делало людей зави-
симыми не от труда, а от «выдачи» 
товара — отоваривания карточек, 
талонов и прочей замены денег.

Очень хорошая получилась вы-
ставка.

Сусанна Альперина

Е
сли, посмотрев новый 
французский мультфильм 
режиссера Марка Осбор-

на «Маленький принц», кото-
рый вышел в прокат вчера, 24 
декабря, вы не проронили сле-
зинки, значит, окончательно 
потеряли в себе ребенка. А мо-
жет, его в вас никогда и не было 
— есть те, кто с самых ранних 
лет уже маленькие взрослые. 
Тогда вы обратились по адресу: 
весь этот фильм направлен на 
то, чтобы пробудить в нас детей 
с помощью одной из самых луч-
ших сказок всех времен и наро-
дов, придуманной Антуаном де 
Сент-Экзюпери.

Хотя  н а з ы в а е т с я  м у л ь -
тфильм точно так же, как и 
сказка, — это не ее анимацион-
ная экранизация или фантазия 
на заданную тему. В рекламе 
мультфильма говорится, что он 
сделан «по мотивам» сказки 
«Маленький принц», но на са-
мом деле он обращает нас к ней, 
как к источнику того добра и 
света, который мы порой в себе 
не видим, или отправляет нас к 
ней, как на планету любви Ма-
ленького принца и Розы, опи-
санную Сент-Экзюпери.

Главная героиня мультфиль-
ма — маленькая «взрослая» де-
вочка. Живет она вдвоем с ма-
мой — бизнес-вумен, которая не 
просто просчитала жизнь доч-
ки на много лет вперед, но и со-
ставила ее подробный интерак-
тивный бизнес-план: если ты 
захочешь поиграть с подруж-
кой, у тебя на это будет время в 
следующем году примерно с 
13.00 до 13.30. Девочка честно 
пытается следовать плану. 
Мама много работает, а папы у 
нее нет (он, видимо, от такой 
жизни просто сбежал). Зато 
есть странный дедушка-авиа-
тор, живущий в не менее стран-
ном доме по соседству. Он-то и 
откроет малышке из «города 
взрослых», что существует дру-
гой мир, например, мир сказки 
«Маленький принц».

Все просто — дети хотят иг-
рать, попадать в волшебные 
миры, совершать невозможное. 
Обычный листик, сложенный в 
виде самолетика, где написано 
и нарисовано начало сказки, 
переносит девочку в мир воо-
бражения и фантазии. Она ви-
дит Авиатора и маленького 
мальчика в пустыне, и не верит 

этому: дети просто так, откуда 
не возьмись, в пустыне не появ-
ляются! Какой барашек? Какой 
удав, проглотивший слона? Она 
пытается все просчитать, но не 
получается. Гораздо легче все-
таки дать волю своему любо-
пытству и эмоциям: когда мама 
уходит на работу, перелезть че-
рез забор к дедушке-соседу и 
день за днем открывать для 
себя продолжение сказки.

Эта девочка, как самая на-
стоящая взрослая, стесняется и 
своих эмоций и своей веры в 
сказку. Ей кажется, что ее обма-
нывают, и она даже способна 
начать отдирать недавно накле-
енные на потолок в своей ком-
нате фосфоресцирующие зве-
зды. Но, найдя игрушечного ры-
жего лиса с зашитым ртом в 
странном доме авиатора, ребе-
нок внутри нее побеждает.

Она отправляется в неверо-
ятное путешествие и находит 
выросшего Маленького прин-
ца, который попытался стать 
скучным взрослым. Она видит, 
в кого в реальной жизни прев-
ратились Король, Честолюбец и 
Деловой человек (в фильме — 
Банкир), и знание сказки помо-
гает ей распознать и раскусить 

этих людей. Согласитесь, не 
просто разглядеть Честолюбца 
в Полицейском. Но самое глав-
ное — девочка узнает, что такое 
полюбить другого, приручить 
его. Трагическая история люб-
ви принца к прекрасной кра-
сной Розе прояснит ей, что 
любви без слез сочувствия и со-
страдания не бывает. Она ис-
кренне полюбит состарившего-
ся и болеющего Авиатора, а еще 
поймет, что мама, несмотря на 
всю свою суровость и заня-
тость, очень любит ее. И когда 
напряженная и суровая бизнес-
вумен превращается в живую 
обычную любящую маму — на 
этом месте слез уже не сдер-
жать...

Нам повезло, что в России 
прокат мультфильма пришелся 
на Рождество. Смотреть его, 
как и  читать  «Маленького 
принца», могут и взрослые, и 
дети — каждый найдет в этой 
сказке что-то для себя. Впервые 
показанный в этом году на Кан-
нском кинофестивале, муль-
тфильм уже увидели зрители 
многих стран, и, основываясь 
на высоких сборах, его даже на-
з в а л и  са м ы м  п о п ул я р н ы м 
французским анимационным 

фильмом всех времен за преде-
лами Франции. Режиссер Марк 
Осборн известен у нас благода-
ря мультфильму «Кунг-фу Пан-
да», но об этой ленте не вспоми-
наешь, когда смотришь «Ма-
ленького принца». На память 
приходит совсем другой муль-
тфильм — Пита Доктера и Боба 
Питерсона «Вверх», который в 
2009 году также показывали в 
Каннах — тогда впервые за всю 
историю кинофестиваля он от-
крывался анимационной лен-
той. Напоминает еще и потому, 
что «Вверх» был награжден за 
лучшую музыку (лишь одна из 
его наград), а в «Маленьком 
принце» автор музыки — Ханс 
Циммер, и его работа также 
достойна поощрения.

В  о р и г и н а л ь н о й  в ер с и и 
мультфильм озвучивают такие 
артисты, как Джефф Бриджес, 
Рэйчел МакАдамс, Марион Ко-
тийяр, Джеймс Франко, Бени-
сио дель Торо и другие. В Рос-
сии к озвучанию также привле-
чены лучшие из лучших — Сер-
гей Гармаш (Авиатор), Екатери-
на Климова (Мама), Чулпан Ха-
матова (Роза), Игорь Костолев-
ский (Змей), Константин Ха-
бенский (Лис) и другие. «Ма-
ленький принц» сделан с фран-
цузским шармом, тонким юмо-
ром и большой человечностью 
и добротой, который не заме-
нят даже самые яркие техноло-
гии и спецэффекты. Зрителям 
остается лишь проникнуться 
настроением мультфильма.  В роли машины времени — рекламные плакаты и фотографии магазинов, очередей и покупателей.

Акцент

 Мультфильм обращает 
нас к сказке как к источнику 
добра и света

Акцент

 Огромное богатство сюжетов, 
на которые так щедра выстав-
ка, впечатляет загадочным 
противоречием

Фильм «Шерлок Холмс. 
Безобразная невеста» — на Первом 
канале 1 января в 00.01.
Четвертый по счету Новый год Первый 

канал предлагает зрителям провести 

вместе с одним из лучших мировых се-

риалов — британским «Шерлоком 

Холмсом». На этот раз в ночь с 1 на 2 ян-

варя 2016 года, почти одновременно с 

Великобританией, наши зрители уви-

дят специальный рождественский 

эпизод сериала «Шерлок Холмс. Без-

образная невеста» («Sherlock» The 

Abominable Bride ). Его продолжитель-

ность — 89 минут. Действие фильма 

происходит в 1895 году в Лондоне. К 

Шерлоку за помощью обращается не-

кий Томас Риколетти. Он увидел свою 

жену в старом свадебном платье и 

очень удивился. А вскоре узнал, что 

она покончила с собой всего за не-

сколько часов до этой странной встре-

чи. Получается, что он видел призрак 

жены, который бродит по улицам, не в 

силах утолить жажду мести. Переме-

щаясь от скрытой в тумане станции 

«Лаймхаус» до развалин старой цер-

кви, Холмс, Ватсон и их друзья должны 

проявить свои лучшие качества в 

схватке с врагом, на первый взгляд свя-

занным с потусторонними силами, 

чтобы узнать шокирующую правду о 

безобразной невесте.

Этот фильм не связан сюжетом ни с 

вышедшими на экраны тремя первы-

ми сезонами, ни с четвертым сезоном, 

который будет показан в начале 2017 

года. Идея этого спецвыпуска основа-

на на фрагменте из рассказа Конан 

Дойла «Обряд дома Месгрейвов». Там 

говорится, что Холмс показал Ватсону 

пачку своих старых дел. О самих делах 

упоминается вскользь. Сюжет фильма 

полностью сочинен на основе корот-

кой цитаты из этого рассказа, упоми-

нания о расследовании: «полный от-

чет о кривоногом Риколетти и его от-

вратительной жене». В ролях: Бене-

дикт Камбербэтч, Мартин Фримен, 

Аманда Аббингтон, Луиза Брили, Ру-

перт Грейвз, Наташа О’Кифф, Уна 

Стаббс и другие.

Также Первый канал еще раз проде-

монстрирует сам сериал «Шерлок 

Холмс». Напомним, что он 66 раз но-

минировался на разные премии и 24 

раза их получал, в том числе 12 премий 

BAFTA и 7 премий «Эмми». Показ на 

праздничной неделе начнется 1 янва-

ря в 01.30 и продолжится 2 января в 

0.15 и 3 января в 23.40. Таким обра-

зом, можно говорить о том, что к рос-

сийским телезрителям «Шерлок 

Холмс» приходит ночью. Но для тех, 

кто любит поспать, есть выход. Со 2 

января у онлайн-кинотеатра Первого 

канала kino.1tv.ru эксклюзивные пра-

ва на интернет-показ новой серии 

«Шерлок Холмс. Безобразная неве-

ста» на территории России. А уже на-

чиная с 25 декабря на этом сайте мож-

но будет посмотреть все три сезона 

культового английского сериала 

«Шерлок Холмс».

«Новогодник у Маргулиса», канал 
«Че», 31 декабря с 23.00.
Среди новогодних заявок телекана-

лов одна из самых привлекательных — 

у канала «Че», где в роли Деда Мороза 

выступит Евгений Маргулис. «Ново-

годник у Маргулиса» сделан в форма-

те «Квартирника» — так, кстати, назы-

вается и его программа. Ее празднич-

ный выпуск откроет сам Дед, который 

споет дуэтом со своей женой Анной 

Маргулис песню «Расскажи, Снегу-

рочка!». Продолжат вечер артисты, 

которые исполнят не только свои по-

пулярные композиции, но и традици-

онные новогодние песни в необыч-

ном формате и без фонограммы: 

«Снежинку», «Песенку о белых медве-

дях», «Разговор со счастьем» и другие 

народные хиты. Создать теплую об-

становку торжества Маргулису помо-

гут Александр Пушной, Владимир Ма-

тецкий, Алексей Кортнев, Найк Бор-

зов, Александр Скляр, Валерий Сют-

кин, Варвара Визбор и другие.

30 декабря, четверг. Новогодний 
концерт «Би-2». Клуб «16 тонн». 
«Би-2» в этом году выигрывали раз-

личные награды, став, например, в 

ноябре лучшей рок-группой по вер-

сии телеканала MusicBox. Помога-

ли участницам «Голоса». И выпуска-

ли новые альбомы, причем в отли-

чие от прошлых лет без масштаб-

ных презентаций, почти незаметно.  

Некоторые из них стали широко из-

вестны, как, например, саундтрек к 

недавнему фильму «Клинч», в кото-

ром прозвучало немало новых пе-

сен: «Тише и тише», «Книга», «Ро-

ждество», «Я ищу», «Будет он 

один»… Это в основном баллады — 

негромкие, напевные и трагично-

душевные. Уровня хитов «До утра» 

и «Мой рок-н-ролл». Многие из них 

снова спел Шура Би-2 (его низкий, 

глуховатый голос оптимально под-

ходит как раз для драматичных, не-

спешных и мудрых песен).

Еще один релиз 2015 года Past Live 

(official bootleg) оказался пока ме-

нее замеченным, поскольку вышел 

только Интернете. Это сборник из 

39 концертных исполнений извест-

ных хитов. Часть записей была сде-

лана «Би-2» еще в 2001—2003 годы 

(«Волки», «Варвара», «Елочный 

сок», «Зажигать», «Моя любовь» и 

другие). Есть и шесть совсем све-

жих, 2015 года, среди которых 

«Хипстер», «Мать» и «Не умирать 

молодым» (в специальной «филь-

мовой» версии эта песня есть и на 

CD саундтреке «Клинч»). Случилась 

в нынешнем году у «Би-2» и еще 

одна, третья премьера — двойной 

CD «Нечетный воин. Лучшее. 

2005—2015), где тоже оказались 

уже и новые песни. Спетые дуэтом 

с Варей Демидовой, Светланой 

Сургановой и Марией Максаковой.

Не было только очередного студий-

ного альбома «Би-2». Но записы-

вать его музыканты отправятся уже 

после январских концертов в США 

(в ноябре группа выступала и в Лон-

доне) и февральских по России.

«Прозвучат ли новые песни в кон-

церте 30 декабря? Скорее всего, 

пока еще нет. Это будет новогоднее 

выступление и в нем прозвучат 

наши лучшие хиты», — рассказали 

обозревателю «РГ» перед предсто-

ящим концертом в группе «Би-2». И 

в самом деле, ведь и не все их попу-

лярные хиты смогут уместиться в 

одном концерте. А недавно, кстати, 

«Би-2» записали и один чужой хит — 

«Траву у дома» — культовый шлягер 

группы «Земляне»...

Best of Bond… James Band (сбор-
ник). (CD). Capital Records LLC./ 
«Юниверсал Мьюзик». 2015 г.
Этот диск вместил сразу 22 песни и 

главную тему из этого культового 

фильма, ставшего, по сути, мас-

штабным сериалом с разными глав-

ными героями и растянувшимся на 

52 года. Первые треки датированы 

еще 1963 (тема из фильма) и 1964 

годами (песня, названная From 

Russia This Love, то есть «Из России 

с любовью»). Этот сборник ценен 

уважительной констатацией того, 

что создатели эпопеи о Джеймсе 

Бонде все эти годы точно чувство-

вали, какой из солистов-исполни-

телей является наиболее актуаль-

ным и ярким. И поэтому песни для 

этих фильмов в 60-е пели Луис 

Армстронг, Том Джонс и Ширли 

Бэсси, в 70-е: Пол Маккартни и 

Wings, в 80-е: Duran Duran, A-Ha и 

звезда диско Шина Истон… То есть 

артисты, находившиеся в топах 

хит-парадов. А исполнителей-од-

нодневок в фильмах о Джеймсе 

Бонде никогда и не было...

Ну а для нас, мужчин, этот диск — 

еще и повод вдохновиться перед 

Новым годом на большие, смелые и 

решительные поступки и не разоча-

ровать хотя бы своих любимых жен-

щин.  

«Уроки чтения», Исторический 
музей, до 4 апреля 2016 года.
Исторический музей решил закрыть 

Год литературы выставкой, на кото-

рой будут представлены редкости — 

рукописные документы, мемориаль-

ные предметы, книжные памятники. 

На экспозиции собраны автографы 

всех классиков — А.С. Грибоедова, 

М.Ю. Лермонтова, Н.В. Гоголя, Н.А. Не-

красова, Ф.М. Достоевского, Л.Н. Тол-

стого, И.А. Бунина, А.П. Чехова, А. Бе-

лого, М. Горького. Не менее интере-

сны предметы одежды, некогда при-

надлежавшие писателям, — фрак Ни-

колая Гоголя, костюмы Алексея Тол-

стого и Агнии Барто, а также письмен-

ные принадлежности, предметы де-

коративно-прикладного искусства и 

мебели. 

Зал «Первая книга» целиком посвя-

щен детской литературе. Здесь посе-

тители выставки окунутся в воспоми-

нания среди азбук, букварей, детских 

книг, вспомнят, как учились читать, 

когда выучили свое первое стихотво-

рение, какая книга была прочитана 

раньше других. Художественная дет-

ская книга с картинками как самосто-

ятельное явление утвердилась в Рос-

сии в конце XIX века. Впервые на вы-

ставке можно будет увидеть издания 

из коллекции детских книг Историче-

ского музея. Это книги для детей Ива-

на Крылова и Александра Пушкина, 

Льва Толстого и Антона Чехова, Вла-

димира Маяковского и Аркадия Гай-

дара, Самуила Маршака и 

Корнея Чуковского, 

оформленные Ива-

ном Билибиным, Георгием Нарбутом, 

Дмитрием Кардовским, Владимиром 

Лебедевым. 

В зале «Литература и школа» гостям 

предложат вспомнить школьные уро-

ки литературы. В отдельной витрине 

— школьные сочинения — с ошибками 

и без, вдумчивые и не очень. По ним 

можно проследить, кто подружился в 

школе со словом, а для кого книга так 

и не стала верным спутником жизни. 

В этом разделе впервые вместе эк-

спонируются две ранние рукописи 

комедии Александра Грибоедова 

«Горе от ума» — «Музейный автограф» 

и «Жандровская рукопись». Два этих 

текста — важнейшие документы тек-

стуальной истории бессмертной ко-

медии. При жизни Грибоедова в иска-

женном цензурой виде были напеча-

таны только отрывки комедии. По-

следующие издания также выходили 

с большими цензурными правками. 

Когда в 60-х годах появилась возмож-

ность напечатать текст полностью, 

авторитетные рукописи еще не были 

найдены. Только в 1902 году в Исто-

рический музей поступил автограф, 

на девять десятых созданный самим 

Грибоедовым. 

Также стоит обратить внимание на ав-

торскую книгу стихов Андрея Белого, 

изготовленную им вручную в 1920 

году для реализации в московской 

Книжной лавке писателей, которая до 

сих пор работает в столице. Рядом с 

книгой — сборник стихотворений 

Анны Ахматовой «Подорожник» (Пе-

троград, 1921) с дарственной надпи-

сью актрисе Московского Художест-

венного театра Марии Успенской и 

рукописи поэмы «Василий Теркин» 

вместе с одним из первых изданий 

этого произведения с иллюстрация-

ми известного советского графика  

Ореста Верейского. 

28 декабря — пианист Люка Дебарг 
с Госоркестром им. Е.Ф. Светланова 
в Большом зале консерватории. 30 
декабря — сольный концерт Люки 
Дебарга на фестивале 
«Декабрьские вечера» в ГМИИ им. 
А.С. Пушкина.
Французский пианист, ставший на-

стоящей сенсацией XV конкурса 

Чайковского, привез в Москву че-

тыре программы, с которыми вы-

ступает в последней декаде декаб-

ря в залах Дома музыки, в Большом 

зале консерватории и в ГМИИ им. 

А.С. Пушкина. Первые концерты 

Люки Дебарга уже прошли в Свет-

лановском и Камерном залах Дома 

музыки.

Ни на одно выступлении Дебарга в 

Москве билетов не достать. Кон-

церт в Камерном зале Дома музы-

ки, являющийся призом Ассоциа-

ции музыкальных критиков Мо-

сквы на XV Конкурсе Чайковского, 

наградивших пианиста за «уникаль-

ное дарование, творческую свобо-

ду и красоту музыкальных тракто-

вок», был раскуплен за несколько 

часов. Причем аншлаги «на Дебар-

га» не только в Москве, но и в Сама-

ре, в Пекине, в Милане — везде, где 

он выступает теперь как лауреат 

Конкурса Чайковского. И везде от 

пианиста ждут того же чуда, что и 

на конкурсе, подтверждения ожи-

даний и доказательства, что «слу-

чай Дебарга» — не иллюзия, не сов-

падение обстоятельств, миг удачи и 

т.д. Но то, чем французский музы-

кант завоевал публику Большого 

зала консерватории, прочно оста-

ется при нем: его искренность, кра-

сота музыкальной мысли, спонтан-

ность и тончайшее ощущение зву-

ка. И поразительное, свойственное 

именно ему качество — исполнять 

не результат, а словно «рождать» 

во время исполнения саму музы-

кальную материю, изменчивую, не 

закостенелую в исполнительском 

каноне. 

Естественно, что об интерпретаци-

ях Дебарга нет смысла рассуждать 

только в категориях техники, фра-

зировки или даже композиторских 

стилей. Дебарг прекрасно ощуща-

ет все детали музыкального языка. 

Но феноменальное впечатление от 

его игры строится в другом измере-

нии: это прежде всего лирическая 

сущность самого пианиста, его на-

строение, чувственность, сиюми-

нутная мысль, мелькнувшая и тут 

же запечатленная в музыкальную 

ткань — то, что магически действует 

на зал. И, конечно, его особое свой-

ство «визуализации» музыки, когда 

в его исполнении через нежную 

звуковую ткань плавающих в возду-

хе мордентов и трелей разворачи-

вается грандиозная и хрупкая кра-

сота сонат Скаралатти, когда бы-

стрый бег плотного звука с выска-

кивающими «кривыми» ритмами 

или вьющимися, зловещими фигу-

рациями трелей погружает в дикий 

пляс «Мефисто-вальса» Листа. И 

уже всем знакомый дебарговский 

«Ночной Гаспар» Равеля, сыгран-

ный в Светлановском зале, вновь 

заворожил «визуализацией» вспле-

сков и хрустальной неподвижности 

воды в «Ундине», мерным раскачи-

ванием звука в «Виселице», жутки-

ми эффектами скачущей звуковой 

«сущности» в «Скарбо». 

Сюрпризом же для всех стала ми-

ровая премьера написанной Люкой 

Дебаргом Сонаты для виолончели и 

фортепиано в четырех частях, ис-

полненной с французским виолон-

челистом Себастьяном Юрто: му-

зыкально изысканный опус, в кото-

ром можно было почувствовать и 

драйв джаза, и раскаленную, «плаз-

менную» энергию, и колористиче-

скую красоту французской музыки. 

Части сонаты играли на «бис».

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКАВЫСТАВКА КЛАССИКА

Первый канал предлагает провести 
новогоднюю ночь с Шерлоком 
Холмсом. 

Поэма «Василий Теркин» с иллюстрациями Ореста Верейского.

Аншлаги «на Дебарга» не только 
в Москве, но и в Самаре, в Пекине, 
в Милане — везде, где он выступает 
теперь как лауреат Конкурса 
Чайковского. 

Недавно «Би-2» записали и один 
чужой хит — «Траву у дома». 

Эта девочка, как самая настоящая 
взрослая, стесняется и своих эмо-
ций, и своей веры в сказку. 

с Натальей Соколовой с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ.

Сведения о земельных участках, находящихся в государ-
ственной и (или) муниципальной собственности, располо-
женных в границах Особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа «Липецк» на терри-
тории Грязинского района Липецкой области и не сданных в 
аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 02 
01:188 площадью: 6 775 826.00 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить:

На сайте: www.russez.ru
По телефону: +7 (4742) 51 52 27

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Евротэк-Югра» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений проектной документации «Строительство поисково-
оценочной скважины № 7-П на Карабашском 2 лицензионном 
участке».

Форма общественных обсуждений: общественные слушания 
(предоставление замечаний в устной и письменной форме).

Цели и месторасположение намечаемой деятельности: обезвре-
живание отходов бурения в накопителе на Карабашском 2 лицен-
зионном участке в Кондинском районе ХМАО — Югры.

Наименование и адрес заявителя (проектной организации): Об-
щество с ограниченной ответственностью «СЕРВИСПРОЕКТ-
НЕФТЕГАЗ» (ООО «СПНГ»), 625008, Тюменская область, г. Тю-
мень, ул. Самарцева, д. 3/14, тел.: 8 (3452) 39 94 95.

Наименование и адрес заказчика: АО «Евротэк-Югра», 123242, 
г. Москва, Новинский бульвар, д. 31.

Место нахождения материалов проектной документации для 
ознакомления и предоставления замечаний и предложений (обще-
ственная приемная): 628200, Тюменская обл., ХМАО — Югра, пгт 
Междуреченский, ул. Мира, 3, Управление жилищно-
коммунального хозяйства администрации Кондинского района, 
тел./факс: (34677) 34-553.

Срок предоставления замечаний и предложений: с 28.12.2015 г. 
по 26.01.2016 г.

Место и дата проведения общественных обсуждений: Тюмен-
ская обл., ХМАО — Югра, пгт Междуреченский, ул. Титова, 21, Зал 
заседаний администрации Кондинского района 27 января 2016 г. 
в 14.00 (время местное).

Организаторы обсуждений: Администрация Кондинского рай-
она, АО «Евротэк-Югра», ООО «СПНГ».

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июль 2014 г. — январь 2016 г.

Контакты: Герасимова Мария Викторовна — инженер-эколог 
ООО «СПНГ», тел.: 8 (3452) 39 94 95, доб. 111.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АК «Астальди Ичташ» и ЗАО «Институт «Трансэкопроект» 
сообщают о проведении общественных обсуждений по материа-
лам оценки воздействия на окружающую среду при намечаемой 
хозяйственной деятельности (далее — ОВОС) в связи с коррек-
тировкой (изменения с момента получения положительных за-
ключений Государственной экспертизы № 356-14/ГГЭ-0189/04 
и № 363-14/ГГЭ-0189/04 от 21.03.2014) проектной документа-
ции по объектам «Южный участок Западного скоростного диа-
метра от транспортной развязки на пересечении с кольцевой ав-
томобильной дорогой вокруг Санкт-Петербурга (нежилая зона 
«Предпортовая-2») до транспортной развязки на Канонерском 
острове. Центральный и Северный участки Западного скоростно-
го диаметра (участок от транспортной развязки на Канонерском 
острове до транспортной развязки на пересечении с автодорогой 
Е-18 «Скандинавия»). IV очередь строительства ЗСД (от транс-
портной развязки в районе реки Екатерингофки до транспортной 
развязки в районе улицы Шкиперский проток)» и «Центральный и 
Северный участки Западного скоростного диаметра (участок от 
транспортной развязки на Канонерском острове до транспорт-
ной развязки на пересечении с автодорогой Е-18 «Скандинавия»). V 
очередь строительства (от транспортной развязки в районе ули-
цы Шкиперский проток до транспортной развязки на пересечении с 
Богатырским проспектом)».

Заказчик подготовки документации:
Иджа Астальди — Идж ИЧТАШ ВХСД Иншаат Аноним 

Ширкети,
196210, Санкт-Петербург, Дунайский пр., д. 13, корп. 1, тел. 

(812) 320-56-46.
Генеральная проектная организация: 
АО «Институт «Стройпроект»,
196158, г. Санкт-Петербург, Дунайский пр., д. 12, корп. 2, лит. А., 

тел. (812) 327-00-55, факс (812) 331-05-05. E-mail: most@stpr.ru.
Проектная организация — разработчик материалов 

ОВОС:
ЗАО «Институт «Трансэкопроект»,
196084, г. Санкт-Петербург, ул. Новорощинская, д. 4, лит. 

А., тел. (812) 331-68-74, факс (812) 331-68-75. E-mail: tep@
transecoproject.ru.

Информация о сроках и местах проведения:
Василеостровский район 

МО Округ Морской
С материалами ОВОС можно ознакомиться на официальном 

сайте АО «Институт «Стройпроект»: www.stpr.ru и на экспозиции 
в здании местной администрации муниципального образования 
муниципальный округ Морской по адресу: г. Санкт-Петербург, 
ул. Кораблестроителей, д. 21, к. 1, лит. Д.

Материалы ОВОС доступны для ознакомления в период с 
12.01.16 г. по 27.01.16 г. (с понедельника по четверг — с 9.00 до 
18.00, пятница — с 9.00 до 17.00).

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
27.01.16 г. в 15.00 в помещении местной администрации муници-
пального образования муниципальный округ Морской по адресу: 
г. Санкт-Петербург, ул. Кораблестроителей, д. 21, к. 1, лит. Д.

МО Остров Декабристов
С материалами ОВОС можно ознакомиться на официальном 

сайте АО «Институт «Стройпроект»: www.stpr.ru и на экспозиции 
в здании местной администрации муниципального образования 
муниципальный округ Остров Декабристов по адресу: г. Санкт-
Петербург, ул. Кораблестроителей, д. 35, к. 5.

Материалы ОВОС доступны для ознакомления в период с 
12.01.16 г. по 27.01.16 г. (с понедельника по четверг — с 9.00 до 
18.00, пятница — с 9.00 до 17.00).

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
27.01.16 г. в 17.00 в помещении местной администрации муници-
пального образования муниципальный округ Остров Декабристов 
по адресу: г. Санкт-Петербург, ул. Кораблестроителей, д. 35, к. 5.

МО Гавань
С материалами ОВОС можно ознакомиться на официальном 

сайте АО «Институт «Стройпроект»: www.stpr.ru и на экспози-
ции в здании местной администрации муниципального образова-

ния муниципальный округ Гавань по адресу: г. Санкт-Петербург, 
ул. Шевченко, д. 27.

Материалы ОВОС доступны для ознакомления в период 
с 12.01.16 г. по 28.01.16 г. (с понедельника по четверг — с 9.00 до 
18.00, пятница — с 9.00 до 17.00).

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
28.01.16 г. в 17.00 в помещении местной администрации муници-
пального образования муниципальный округ Гавань по адресу: 
г. Санкт-Петербург, ул. Шевченко, д. 29.

Кировский район
С материалами ОВОС можно ознакомиться на официальном 

сайте АО «Институт «Стройпроект»: www.stpr.ru и на экспозиции 
в здании местной администрации муниципального образования 
муниципальный округ «Морские ворота» по адресу: г. Санкт-
Петербург, Канонерский остров, д. 8а.

Материалы ОВОС доступны для ознакомления в период с 
12.01.2016 по 26.01.2016 (с понедельника по четверг — с 9.00 
до 18.00, пятница — с 9.00 до 17.00).

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
26.01.2016 в 15.00 в помещении местной администрации муници-
пального образования муниципальный округ «Морские ворота» 
по адресу: г. Санкт-Петербург, Канонерский остров, д. 8а.

Петроградский район
С материалами ОВОС можно ознакомиться на официальном 

сайте АО «Институт «Стройпроект»: www.stpr.ru и на экспозиции 
в здании местной администрации муниципального образования 
муниципальный округ Чкаловское по адресу: г. Санкт-Петербург, 
ул. Большая Зеленина, д. 20.

Материалы ОВОС доступны для ознакомления в период с 
13.01.2016 по 29.01.2016 (с понедельника по четверг — с 9.30 
до 18.00, пятница — с 9.30 до 17.00).

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
29.01.2016 в 16.00 в помещении местной администрации муници-
пального образования муниципальный округ Чкаловское по адре-
су: г. Санкт-Петербург, ул. Большая Зеленина, д. 20.

Приморский район
С материалами ОВОС можно ознакомиться на официальном 

сайте АО «Институт «Стройпроект»: www.stpr.ru и на экспозиции 
в здании администрации Приморского района по адресу: 197374, 
Санкт-Петербург, ул. Савушкина, д. 83, фойе 1-го этажа.

Материалы ОВОС доступны для ознакомления в период 
с 14.01.2016 по 28.01.2016 (с понедельника по четверг — с 9.00 
до 18.00, пятница — с 9.00 до 17.00).

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
28.01.2016 в 15.00 по адресу: Санкт-Петербург, ул. Савушкина, 
д. 83, здание администрации Приморского района, Зеленый зал за-
седаний, 2-й этаж.

Краткая характеристика проводимых работ:
В составе раздела «Оценка воздействия на окружающую среду» 

выполнена оценка природных условий района проведения работ 
по строительству центрального участка ЗСД. Приведена характе-
ристика существующего состояния окружающей среды, произве-
ден расчет параметров техногенной нагрузки от проектируемого 
объекта и результаты оценки воздействия при строительстве и экс-
плуатации объекта на все компоненты окружающей среды.

В составе раздела мероприятия по охране окружающей среды 
разработаны мероприятия по охране окружающей среды, опреде-
лен санитарный разрыв, разработана программа экологического 
мониторинга за характером изменения всех компонентов экоси-
стемы.

Предполагаемый срок реализации проекта: 2016 г. 
В течение 30 дней после проведения общественных слуша-

ний официальные замечания и предложения от граждан, и ор-
ганизаций о реализации намечаемой хозяйственной деятель-
ности могут быть направлены разработчику материалов ОВОС 
по адресу: 196084, г. Санкт-Петербург, ул. Новорощинская, д. 4, 
лит. А., тел. (812) 331-68-74, факс (812) 331-68-75, e-mail: tep@
transecoproject.ru

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», Постановлением Прави-
тельства РФ от 14.11.2014 №1189 «Об организации предупреждения 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов на континенталь-
ном шельфе Российской Федерации, во внутренних морских водах, 
в территориальном море и прилежащей зоне Российской Федера-
ции» (вместе с «Правилами организации мероприятий по предупре-
ждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов на конти-
нентальном шельфе Российской Федерации, во внутренних морских 
водах, в территориальном море и прилежащей зоне Российской Фе-
дерации»):

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту: «План по предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов для Пильтун-Астохского ме-
сторождения».

Заказчиком разработки «Плана по предупреждению и ликви-
дации разливов нефти и нефтепродуктов для Пильтун-Астохского 
м е с т о р о ж д е н и я »  я в л я е т с я  к о м п а н и я  
«Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.», московское пред-
ставительство: 123242, г. Москва, Новинский бульвар, 31, 
 телефон: +7 (495) 956-1750, главный офис в г. Южно-Сахалинске: 
693020,  г .  Южно-Сахалинск,  ул.  Дзержинского,  35,  
телефон: +7 (4242) 66-20-00, e mail: ask@sakhalinenergy.ru.

Разработчик «Плана по предупреждению и ликвидации разли-
вов нефти и нефтепродуктов для Пильтун-Астохского месторожде-
ния» — компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.».

Исполнитель работ по проведению «Оценки воздействия на 
окружающую среду при выполнении работ по предупреждению и 
ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для  
Пильтун-Астохского месторождения (План по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для  
П и л ь т у н - А с т о х с к о г о  м е с т о р о ж д е н и я ) »  —  
ООО НПФ «Экоцентр МТЭА»,  119571,  г .  Москва,  
пр. Вернадского, 94, к. 1, телефон: +7 (499) 503-93-93,  
e-mail: ec@ecifpa.ru.

Органы, ответственные за проведение общественных об-
суждений: в МО ГО «Охинский» — Администрация МО  
городской округ «Охинский», в МО «Городской округ Ногликский» 
— Администрация МО «Городской округ Ногликский»,  
в МО ГО «Смирныховский» — Администрация МО городской округ 
«Смирныховский». 

Цели намечаемой деятельности: Планирование действий 
по предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепро-
дуктов (далее — ЛРН) проводится в целях заблаговременного 
проведения мероприятий по предупреждению чрезвычайных си-
туаций, поддержанию в постоянной готовности сил и средств их 
ликвидации для обеспечения безопасности населения и террито-

рий, а также максимально возможного снижения ущерба и потерь 
в случае их возникновения.

Общие сведения о проекте: Компания «Сахалин Энерджи 
Инвестмент Компани Лтд.» является оператором проекта  
«Сахалин-2», реализуемого на условиях СРП, заключенного 
между компанией и Российской Федерацией. Компания разраба-
тывает Пильтун-Астохское месторождение нефти и газа, распо-
ложенное на северо-восточном шельфе о. Сахалин в пределах 
территориального моря РФ. Компания эксплуатирует следую-
щие морские производственные объекты:

 
«Пильтун-Астохская-А» (ПА-А или «Моликпак»), 
«Пильтун-Астохская-Б» (ПА-Б);

 
Пильтун-Астохское.

Форма проведения общественных обсуждений при про-
ведении оценки воздействия на окружающую среду: в письмен-
ном виде.

Материалы проектной документации будут доступны  
для ознакомления с 8 февраля 2016 г. по следующим адресам:

-
отечная система», 694490, Сахалинская область, г. Оха, 
ул. Ленина, 17;

библиотека», 694450, Сахалинская область, пос. Ноглики, 
ул. Пограничная 5, «А»;

-
ная библиотечная система», 694350, Сахалинская область, 
пгт. Смирных, ул. Ленина, 12;

-
сальная научная библиотека», 693000, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Хабаровская, 78;

Компани Лтд.» www.sakhalinenergy.ru и интернет-сайте  
ООО НПФ «Экоцентр МТЭА» www.ecifpa.ru.

Срок предоставления замечаний и предложений: Замеча-
ния, предложения, мнения и вопросы по представленным для об-
щественного обсуждения материалам могут направляться в пись-
менном виде в течение 30 дней в компанию «Сахалин Энерджи 
Инвестмент Компани Лтд.» или в библиотечные учреждения по 
указанным выше почтовым и электронным адресам.

Ответственные организаторы:

начальник управления по взаимодействию с государствен-
н ы м и  о р г а н а м и  н а д з о р а  и  к о н т р о л я  
Литвинов Сергей Глебович: т.  +7(4242) 66-2000;  
т./ф: +7(4242) 66-2801;

-
р е к т о р  Б ы ч к о в с к а я  Л ю б о в ь  В л а д и м и р о в н а ,  
т./ф. +7(499) 503-93-83.

Извещение о проведении общественных обсуждений 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», Постановлением Правительства РФ от 14.11.2014 
№1189 «Об организации предупреждения и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов на континентальном шельфе Российской 
Федерации, во внутренних морских водах, в территориальном 
море и прилежащей зоне Российской Федерации» (вместе с 
«Правилами организации мероприятий по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов на 
континентальном шельфе Российской Федерации, во внутренних 
морских водах, в территориальном море и прилежащей зоне 
Российской Федерации»):

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной 
документации по объекту: «План по предупреждению и 
ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов. Лицензионный 
участок Лунское».

Заказчиком разработки «Плана по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов. 
Лицензионный участок Лунское» является компания  
«Сахалин Энерджи Инвестмент Компани 
Лтд.», московское представительство: 123242, 
г. Москва, Новинский бульвар, 31, телефон:  
+7 (495) 956-1750, главный офис в г. Южно-Сахалинске: 
693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского, 35, телефон:  
+7 (4242) 66-20-00, e mail: ask@sakhalinenergy.ru.

Разработчик «Плана по предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов. Лицензионный участок Лунское» 
— компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.».

Исполнитель работ по проведению «Оценки воздействия на 
окружающую среду при выполнении работ по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов. Лицензионный 
участок Лунское (План по предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов. Лицензионный участок 
Лунское)» – ООО НПФ «Экоцентр МТЭА», 119571, г. Москва, 
пр. Вернадского, 94, к. 1, оф. 6, 7, 9, телефон: +7 (499) 503-93-93, 
e-mail: ec@ecifpa.ru.

Органы, ответственные за проведение общественных 
обсуждений: в МО ГО «Охинский» — Администрация МО 
городской округ «Охинский», в МО «Городской округ Ногликский» 
— Администрация МО «Городской округ Ногликский», в 
МО ГО «Смирныховский» — Администрация МО городской округ 
«Смирныховский», в МО «Поронайский городской округ» — 
Администрация МО «Поронайский городской округ».

Цели намечаемой деятельности: Планирование действий по 
предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов 
(далее — ЛРН) проводится в целях заблаговременного 
проведения мероприятий по предупреждению чрезвычайных 
ситуаций, поддержанию в постоянной готовности сил и средств 
их ликвидации для обеспечения безопасности населения и 

территорий, а также максимально возможного снижения ущерба 
и потерь в случае их возникновения.

Общие сведения о проекте:
Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» 

является оператором проекта «Сахалин-2», реализуемого на 
условиях СРП, заключенного между компанией и Российской 
Федерацией. Компания разрабатывает Лунское месторождение 
нефти и газа, расположенное на северо-восточном шельфе о. 
Сахалин, но в пределах территориального моря РФ. Компания 
эксплуатирует следующие морские производственные объекты:

(Лун-А);

Лунское.
Форма проведения общественных обсуждений при 

проведении оценки воздействия на окружающую среду: 
в письменном виде.

Материалы проектной документации будут доступны 
для ознакомления с 16 февраля 2016 г. по следующим адресам:

 
МБУ «Охинская централизованная библиотечная система», 
694490, Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, 17;

библиотека», 694450, Сахалинская область, пос. Ноглики, 
ул. Пограничная 5 «А»;

 
МБУК «Смирныховская центральная библиотека», 694350, 
Сахалинская область, пгт. Смирных, ул. Ленина, 12;

 
МБУК «Поронайская центральная библиотека», 694241, 
Сахалинская область, г. Поронайск, ул. Гагарина, 45;

универсальная научная библиотека», 693000,  
г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 78;

Компани Лтд.» www.sakhalinenergy.ru и интернет-сайте  
ООО НПФ «Экоцентр МТЭА» www.ecifpa.ru.

Срок предоставления замечаний и предложений: 
Замечания, предложения, мнения и вопросы по представленным 
для общественного обсуждения материалам могут 
направляться в письменном виде в течение 30 дней в компанию  
«Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» или в 
библиотечные учреждения по указанным выше почтовым и 
электронным адресам.

Ответственные организаторы:

Лтд.»: начальник управления по взаимодействию 
с государственными органами надзора и контроля: 
Литвинов Сергей Глебович: т. +7(4242) 66-2000;  
т./ф: +7(4242) 66-2801;

директор Бычковская Любовь Владимировна,  
т./ф. +7(499) 503-93-83.

Извещение о проведении общественных обсуждений

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1«О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя Председателя Верховного Суда Респу-
блики Тыва;

— заместителя председателя Тверского областного 
суда;

— председателя Краснореченского гарнизонного во-
енного суда;

— председателя Якутского гарнизонного военного 
суда;

— заместителя председателя Ростовского-на-Дону 
гарнизонного военного суда;

— судьи Владикавказского гарнизонного военного 
суда;

— судьи Красноярского гарнизонного военного суда;
— судьи Полярнинского гарнизонного военного суда;
— председателя Арбитражного суда Рязанской обла-

сти;
-заместителя председателя Девятого арбитражного 

апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 121, 122. 

Последний день приема документов — 27 января 2016 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэ-
кологии России от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
Постановлением Правительства РФ от 14.11.2014 №1189 
«Об организации предупреждения и ликвидации разливов неф-
ти и нефтепродуктов на континентальном шельфе Российской 
Федерации, во внутренних морских водах, в территориальном 
море и прилежащей зоне Российской Федерации» (вместе с 
«Правилами организации мероприятий по предупреждению и 
ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов на континенталь-
ном шельфе Российской Федерации, во внутренних морских во-
дах, в территориальном море и прилежащей зоне Российской 
Федерации»):

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани 
Лтд.» извещает о проведении общественных обсуждений про-
ектной документации по объекту: «План по предупреждению и 
ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для морских объ-
ектов производственного комплекса «Пригородное».

Заказчиком разработки «Плана по предупреждению и ликви-
дации разливов нефти и нефтепродуктов для морских объектов 
производственного комплекса «Пригородное» является компания 
«Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.», московское пред-
ставительство: 123242, г. Москва, Новинский бульвар, 31, телефон: 
+ 7  ( 4 9 5 )  9 5 6 - 1 7 5 0 ,  г л а в н ы й  о ф и с  в  
г. Южно-Сахалинск: 693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинско-
го, 35, телефон: +7 (4242) 662000, e mail: ask@sakhalinenergy.ru.

Разработчик «Плана по предупреждению и ликвидации раз-
ливов нефти и нефтепродуктов для морских объектов производ-
с т в е н н о г о  к о м п л е к с а  « П р и г о р о д н о е »  —  
компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.».

Исполнитель работ по проведению «Оценки воздействия на 
окружающую среду при выполнении работ по предупреждению 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для морских 
объектов производственного комплекса «Пригородное» (План 
по предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепро-
дуктов для морских объектов производственного комплекса 
«Пригородное»)» — ООО НПФ «Экоцентр МТЭА», 119571, 
г. Москва, пр. Вернадского, 94, к.1, телефон: +7 (499) 503-93-93, 
e-mail: ec@ecifpa.ru.

Органы, ответственные за проведение общественных 
обсуждений: в МО «Корсаковский городской округ» — Адми-
нистрация МО «Корсаковский городской округ», в МО «Анив-
ский городской округ» — Администрация МО «Анивский город-
ской округ».

Цели намечаемой деятельности: Планирование действий 
по предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепро-
дуктов (далее — ЛРН) проводится в целях заблаговременного 
проведения мероприятий по предупреждению чрезвычайных 
ситуаций, поддержанию в постоянной готовности сил и средств 

их ликвидации для обеспечения безопасности населения и тер-
риторий, а также максимально возможного снижения ущерба и 
потерь в случае их возникновения.

Общие сведения о проекте:
Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» яв-

ляется оператором проекта «Сахалин-2», реализуемого на усло-
виях СРП, заключенного между компанией и Российской Феде-
рацией. Компания эксплуатирует следующие морские производ-
ственные объекты:

 

Форма проведения общественных обсуждений при про-
ведении оценки воздействия на окружающую среду: в письмен-
ном виде.

Материалы проектной документации будут доступны 
для ознакомления с 01 марта 2016 г. по следующим адресам:

-
ковская централизованная библиотечная система», 694020, 

городской юношеской библиотеке №13 г. Корсакова, 
6 9 4 0 2 0 ,  С а х а л и н с к а я  о б л а с т ь ,  г .  К о р с а к о в ,  

-
блиотечная система», 694030, Сахалинская область г. Ани-

-
сальная научная библиотека», 693000, г. Южно-Сахалинск, 

-
мент Компани ЛТД.» www.sakhalinenergy.ru и интернет-
сайте ООО НПФ «Экоцентр МТЭА» www.ecifpa.ru.

Срок предоставления замечаний и предложений: Заме-
чания, предложения, мнения и вопросы по представленным для 
общественного обсуждения материалам могут направляться в 
письменном виде в течение 30 дней в компанию «Сахалин Энер-
джи Инвестмент Компани Лтд.» или в библиотечные учрежде-
ния по указанным выше почтовым и электронным адресам.

Ответственные организаторы:

Лтд.»: Начальник управления по взаимодействию с госу-
дарственными органами надзора и контроля: Литвинов 

 

-
 

т/ф +7(499) 503-93-83.

Извещение о проведении общественных обсуждений 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О внесении изменений в объявление 
в «Российской газете» №253 (6824) 

от 10.11.2015 г.
ООО «РосНефтеГазПроект» сообщает об изменении даты 

проведения общественных обсуждений проектной докумен-
тации по объекту: ш. 107-14 «Обустройство Ватинского место-
рождения нефти. Куст скважин № 217». Предпоследний абзац 
читать в следующей редакции: Общественные обсуждения со-
стоятся 29.01.2016 г. в 15.00 в помещении муниципального ка-
зенного учреждения «Сельский дом культуры сельского поселе-
ния Вата», расположенного по адресу: 628636, Ханты-Мансийс-
кий автономный округ — Югра, Нижневартовский район, д. Вата, 
ул. Лесная, д. 8А. Тел. 8 (3466) 21-34-06.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СТРАТЕГИЯ Муниципалитеты 
должны привлекать 
инвестиции

Мэры поддержки

Наталия Швабауэр

СТАРОПРОМЫШЛЕННЫЕ ре-
гионы сильнее других ощущают 
колебания внешней конъюнкту-
ры, но ждать у моря погоды Сред-
ний Урал не собирается. Наобо-
рот, в регионе поставили задачу 
перейти от «штучных» проектов 
к комплексной системе привле-
чения инвестиций.

Среди первостепенных ша-
гов — снижение административ-
ных барьеров на уровне муници-
палитетов. В течение 2016 года 
все органы местного самоуправ-
ления (МСУ) обязаны сформиро-
вать пакеты из пяти-семи допол-
нительных инвестпредложений. 
Это должно помочь властям изба-
виться от чиновничьей логики и 
осознать себя как публичного 

партнера бизнеса. При этом при-
ток капиталов предполагается не 
только в производство, но и в 
здравоохранение, образование, 
культуру и спорт, где инвестпо-
тенциал достаточно высок, но не-
достаточно реализован.

Основная задача на трехлет-
ку — обеспечить максимальные 
объемы госинвестиций и увели-
чить частные вложения. В 2015 
году регион получил беспреце-
дентную поддержку из федераль-
ного бюджета: 24 миллиарда ру-
блей, в том числе 12,9 миллиарда 
в качестве субсидий и иных тран-
сфертов, 8,5 миллиарда — за счет 
участия в адресных инвестпрог-
раммах. Более двух миллиардов 
удалось привлечь благодаря по-
паданию свердловских предпри-
ятий в госпрограммы, 600 мил-
лионов направили из Фонда со-
действия реформированию ЖКХ.

А вот масштабы частных инве-
стиций, к сожалению, снизились, 
составив в первом полугодии все-
го 110,8 миллиарда рублей. Прав-
да, разница частично обусловле-
на высокой базой 2014-го: годо-
вой объем инвестиций составил 
370 миллиардов рублей, был сдан 
целый ряд крупных промышлен-
ных и социальных объектов.

— К 2018 году объем инвести-
ций должен превысить 500 мил-
лиардов рублей. Учитывая напря-
женность регионального бюдже-
та, необходимо более эффектив-
но использовать меры господдер-
жки субъектов инвестиционной 
деятельности, — подчеркивает гу-
бернатор Евгений Куйвашев. — 
Нам нужны не «воздушные за-

мки», а обоснованные, строго 
просчитанные и обеспеченные 
ресурсами решения. В 2016 году 
главным критерием эффективно-
сти работы министерств и орга-
нов МСУ, а также лично их руко-
водителей будет являться объем 
привлеченных инвестиций.

Особую роль в этой работе иг-
рает механизм государственно- и 
муниципально-частного пар-
тнерства. Сегодня в области реа-
лизуются 17 таких проектов, еще 
несколько в стадии обсуждения. 
Размер инвестиций по ним пред-
варительно оценивается в 19 
миллиардов. Речь идет, в частно-
сти, о строительстве блочно-мо-
дульных газовых котельных по 
концессии, третьем пусковом 
комплексе кольцевой автодороги 
в Екатеринбурге и автодорожном 
мосте в Нижнем Тагиле.

Кроме того, с 1 января должен 
вступить в силу дополнительные 
меры стимулирования малого и 
среднего бизнеса. Областные 
власти уделяют особое внимание 
кооперации «малышей» с круп-
ным бизнесом, полагая, что это 
серьезный резерв для инвестици-
онного роста. Как ожидается, это 
позволит повысить объемы про-
изводства малых предприятий и 
ИП с 1867,4 миллиарда рублей в 
2015 году до 2655,9 миллиарда в 
2020-м. 

Сегодня на территории регио-
на реализуется более 200 инве-
стпроектов, в том числе 69 — в 
промышленности, с общим объе-
мом инвестиций 180,5 миллиар-
да рублей. При этом уже сейчас 
возможно увеличение производ-
ства импортозамещающей про-
дукции более чем в два раза — со 
146 миллиардов рублей до 326. 
Практически ежемесячно вво-
дятся новые объекты, например, 
литейное производство корпу-
сных деталей в Полевском, шахта 
«Черемуховская—Глубокая» в Се-
вероуральске, первая очередь 
прокатного комплекса на Ка-
менск-Уральском металлургиче-
ском заводе. В АПК более десятка 
инвестпроектов, инвестиции в 
которые превышают 1,8 милли-
арда рублей. Планируется строи-
тельство генетического птице-
водческого центра, селекционно-
семеноводческого центра 
«Уральский картофель», 15 объ-
ектов молочного животноводст-
ва, на очереди — создание свино-
ферм на сотни тысяч голов на се-
верных территориях.

— Мы сохраняем базовые для 
Среднего Урала отрасли, но раз-
виваем то, что обеспечит конку-
рентную себестоимость: глубо-
кие переделы в металлургии, вы-
сокотехнологичное машиностро-
ение, станко-, приборостроение, 
робототехнику, производства пя-
того и шестого технологических 
укладов — электронику, IT, ген-
ную инженерию, наноэнергетику 
и т. д., — комментирует вице-пре-
мьер областного правительства 
Алексей Орлов.

ПЕРСПЕКТИВА На Урале стартует 
программа строительства школ

Пошла
вторая смена

Ирина Макарова

В СВЕРДЛОВСКОЙ области 
полностью ликвидирована оче-
редь в детские сады для ребят от 
трех до семи лет.

Еще четыре года назад более 
23 тысяч малышей годами дожи-
дались возможности пойти в дет-
сад. Родители подавали заявление 
заранее, как только в семье ро-
ждался ребенок, и счастьем счи-
талось получить путевку до пяти 
лет. На начало 2015-го очередь со-
кратилась почти в четыре раза — 
до 4585 человек, сейчас исчезла 
совсем. За год на Среднем Урале 
появилось более 16 тысяч новых 
мест в дошкольных учреждениях.

Тем временем перед регио-
нальными властями встала новая 
задача: демографический бум на-
чала нулевых уже докатился до 
школ. Сейчас почти в четырех-
стах общеобразовательных учре-
ждениях региона учатся во вто-
рую смену 70 тысяч детей. К при-
меру, в городе Арамили все учеб-

ные заведения загружены в две 
смены, похожая ситуация в Пер-
воуральске. По прогнозам демог-
рафов, через пять лет количество 
детей школьного возраста на 
Среднем Урале увеличится еще 
на 67,4 тысячи человек. Чтобы 
все они могли отправляться на 
учебу по утрам, а классы не были 
переполнены, в ближайшие 10 
лет в регионе предстоит провести 
столь же масштабную кампанию 
строительства и реконструкции 
школьных зданий, какую провели 
с детсадами.

Идея областных властей — со-
здать новый тип учебного заве-
дения. Как пояснили в министер-
стве образования региона, это 
будет своеобразный «трансфор-
мер», объединяющий под одной 
крышей детский сад и школу: 
площади, отведенные для малы-
шей и учебных классов, могут 
варьироваться, исходя из реаль-
ного количества детей, что по-
зволит снизить зависимость от 
демографической ситуации.

ОБРАЗОВАНИЕ Экскурсии 
на заводы включили 
в школьную программу

В цех по карте

Светлана Добрынина

УНИКАЛЬНЫЙ образовательный проект представили 
уральцы на всероссийском форуме инноваций в области 
педагогики. Единая промышленная карта (ЕПК) — это 
цикл экскурсионных программ по предприятиям, на-
правленный на раннюю профориентацию школьников.

— Первоклашка посещает простые и «вкусные» пред-
приятия — фабрику мороженого или игрушек. Это ему 
близко, приятно и понятно. Ребенку постарше мы пока-
зываем основу уральской промышленности: непосредст-
венно в цехах знакомим с тем, как работают металлурги-
ческие производства, создается продукция для космоса 
или оборонного комплекса, — рассказывает организатор 
проекта Вероника Пиджакова.

Впервые ЕПК была представлена в июле нынешнего 
года на международной выставке ИННОПРОМ в Екате-
ринбурге. А уже к началу учебного года «карта» заработа-
ла. О желании участвовать в проекте заявили директора 
школ из всех крупных городов региона, а о готовности 
принять школьников — руководители 130 предприятий, в 
числе которых УВЗ, Уралмаш, НПО автоматики, УГМК.

Причем промышленники готовы встречать детей хоть 
каждую неделю и даже выделять для проведения экскур-
сий своих специалистов. У них есть для этого железный 
стимул: в регионе остро ощущается нехватка инженеров 
и квалифицированных рабочих. Проект ЕПК естествен-
ным образом вписался в реализуемую в области про-
грамму «Уральская инженерная школа».

— Никакая лаборатория в школе, вузе не сможет вос-
произвести заводскую атмосферу, дать почувствовать 
«вкус производства», — оценил проект председатель ко-
митета областного Заксобрания Вячеслав Погудин.

Средний Урал входит в десятку субъектов, в которых 
производится 45 процентов промышленной продукции в 
стране. Власти региона считают воспитание будущих ра-
бочих и инженеров стратегической задачей, решать кото-
рую нужно в тесной связке с бизнесом.

СОБЫТИЕ Екатеринбург 
готовится к ЧМ-2018

Не игра, а песня

Валентина Светлова

УРАЛЬСКИЙ композитор Александр Пантыкин начал 
работу над мюзиклом, который будет посвящен чемпио-
нату мира по футболу. Главным героем музыкального 
спектакля станет легендарный вратарь Лев Яшин.

— Мне хотелось бы сделать этот мюзикл о стойкости, 
решительности и спортивном духе. Яшин обладал именно 
этими качествами, которые помогают идти к победе, — по-
яснил свою задумку «дедушка уральского рока».

Премьера мюзикла намечена на 2017 год. Гимном 
уральских игр чемпионата произведение, конечно, не ста-
нет. Но предполагается, что отрывки из постановки будут 
транслироваться на больших экранах прямо на стадионе 
перед матчами.

Понятно, что на 
первом месте в под-
готовке к ЧМ-2018 — 
не музыка, а строи-
тельство спортивных 
объектов, прежде 
всего реконструкция 
Центрального стади-
она. По рекоменда-
ции ФИФА он полу-
чил новое имя — 
«Екатеринбург—Аре-
на». Чтобы соответ-
ствовать требовани-
ям, прежний стадион пришлось едва ли не полностью сне-
сти. Осталась лишь архитектурная группа главного входа. 
Сейчас колонны и стены с лепниной нелепо смотрятся 
среди строительных кранов, но пройдет время, и истори-
ческие  детали органично впишутся в новый облик арены. 
После реконструкции ее общая площадь превысит 57 ты-
сяч квадратных метров, пятая часть придется на игровое 
поле. Высота сооружения составит более 45 метров, шесть 
ярусов смогут вместить 35 тысяч болельщиков.

— Использование стадиона после окончания мундиаля 
тоже продумано, — говорит губернатор Свердловской об-
ласти Евгений Куйвашев. — Здесь также будут проходить 
матчи и тренировки, а пространство под трибунами зай-
мут секции и кружки. Очень важно, что объект будет до-
ступен и людям с ограниченными возможностями.

Будущее «наследие» ЧМ-2018 используется уже сегод-
ня: в июле сдан реконструированный стадион «Урал-
маш», где через три года будут проводить предматчевые 
тренировки команды — участники чемпионата, а сейчас 
оттачивают мастерство футболисты клуба «Урал» и учат-
ся забивать голы юные спортсмены. Не случайно симво-
лический ключ от стадиона глава региона вручил игроку 
юношеской команды Александру Щербакову.

Перемены, связанные с грядущим приемом тысяч 
спортсменов и болельщиков, ощутили и далекие от спорта 
уральцы. По Екатеринбургу уже колесят новые экологи-
ческие автобусы на газомоторном топливе, в крупные го-
рода региона запущены современные скоростные элек-
тропоезда «Ласточка», ведется масштабная реконструк-
ция улично-дорожной сети, завершается строительство 
транспортного кольца вокруг областного центра.

Прямая речь Регион нарастил объемы промышленного 
и сельхозпроизводства, несмотря на кризис

Стресс-тест сдан

Константин Балагаев

О
дно за другим в Свер-
дловской области 
произошло два круп-
ных события в энер-
гетике: выдал первые 

киловатты в сеть новый блок Бе-
лоярской атомной электростан-
ции БН-800 и запущена Нижне-
туринская ГРЭС.

Оба объекта строили на вы-
рост: энергосистема Среднего 
Урала не является дефицитной. 
Увеличение мощностей электро-
генерации создает благоприят-
ные условия для развития новых 
производств. Но вот вопрос: мо-
гут ли быть масштабными инве-
стиции при нынешних финансо-
вых трудностях? 

Могут, уверен губернатор 
Свердловской области Евгений 
Куйвашев, поскольку, во-первых, 
вложения в инфраструктуру 
всегда оправдываются и, во-вто-
рых, не такое уж оно кризисное, 
нынешнее время. «Слово это я 
вообще предпочитаю не употре-
блять. И вам не советую, — гово-
рит глава региона. — Будете твер-
дить «кризис» — он настанет. Что 
сегодня происходит? Внешние 
ограничения, давление. Если до-
пускаете, что могут продавить, — 
продавят. Не допускаете — все бу-
дет нормально».

Но вы же не станете утверждать, 
что проблем нет?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Да, региональ-
ная экономика испытывает 
стресс. Но стресс — это и стимул 
к развитию: заставляет бизнес и 
власть искать новые подходы, 
чтобы подстроиться под изме-
нившуюся ситуацию. Свердлов-
ская область адаптировалась к 
новым условиям. По многим на-
правлениям сохранила лидиру-
ющие позиции среди субъектов 
Федерации: четвертое место — 
по обороту оптовой торговли, 
пятое — по обороту розничной 
торговли и объему платных 
услуг. За этот год производство 
промышленной продукции вы-
росло на 10 процентов в нату-
ральном выражении. Машино-
строение увеличило объемы вы-
пуска в два раза.

Это связано с замещением им-
портной техники?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: И с этим тоже. Но 
главное — стопроцентная загруз-
ка оборонных предприятий, на-
личие у них конкурентоспособ-
ной экспортно-ориентирован-
ной гражданской продукции. Во-
обще, около 60 процентов наше-
го ВРП приносят предприятия-
экспортеры. 

Хорошо себя чувствуют и дру-
гие базовые для Урала отрасли: 
черная, цветная металлургия, 
трубное производство — падение 
курса рубля лишь усилило их. 

Достичь таких результатов 
области помогло содействие фе-
деральных властей. Наши заводы 
привлекают субсидии на уплату 
процентов по кредитам на попол-
нение оборотных средств: во-
семь компаний уже получили 
520 миллионов рублей. Минпро-
мторг РФ, напомню, включил 14 
уральских предприятий в список 
системообразующих. По итогам 
конкурсного отбора в перечень 
новых комплексных инвестпро-
ектов вошли шесть наших с об-
щей суммой инвестиций около 
14 миллиардов рублей.

Судя по всему, федеральный 
центр активно поддерживает 
Средний Урал?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Он вырабатывает 
инструменты поддержки регио-
нов. Но только от региона и самих 
предприятий зависит, смогут ли 
они воспользоваться этими меха-
низмами. Мы стремимся к макси-
мальной активности в привлече-
нии федеральных инвестиций. На-
пример, по количеству заявок в 
Фонд развития промышленности 
Свердловская область занимает 
второе место после Москвы. Если 
суммировать средства по всем фе-
деральным программам содейст-
вия модернизации на предприяти-
ях, получится внушительная сум-
ма — 24 миллиарда рублей. Столь-
ко в этом году наши заводы полу-
чили дополнительных средств на 
свое перевооружение. 

В этом году ИННОПРОМ в Екате-
ринбурге впервые прошел с уча-
стием страны-партнера — Китая. 
Оправдался такой формат вы-
ставки?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Безусловно. В 
2015 году объем торговли с КНР 
увеличился у нас на треть — до 
800 миллионов долларов. Дина-
мика сотрудничества между 
уральским и китайским бизне-
сом, наше взаимодействие с ру-
ководством провинции Хэйлун-
цзян привели к тому, что, как вы 
знаете, на межправительствен-
ном уровне было принято очень 
важное для региона решение. 
Российско-китайское ЭКСПО бу-
дет проходить на постоянной ос-
нове в двух городах: это Харбин в 
Китае и Екатеринбург в России. У 
нас появятся дополнительные 
возможности для работы с пар-
тнерами по привлечению инве-
стиций и реализации совмест-
ных проектов. Безусловно, будет 
расти товарооборот, появляться 
новая номенклатура в торговле с 
КНР. Например, во время нашей 
встречи мэр Харбина Сун Сибин 
проявил заинтересованность в 
уральских продуктах питания.

Промышленная область может 
стать агроэкспортером?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Зайдите в любой 
уральский супермаркет и убеди-

тесь: мы уверенно движемся к 
полному самообеспечению про-
довольствием. Молоко, мясо, 
овощи — три кита нашего агро-
прома. На наращивании объемов 
производства, сохранении и пе-
реработке этой продукции мы 
сейчас сосредоточились. Овоща-
ми уже обеспечиваем себя в пол-
ном объеме, свининой и мясом 
птицы — почти на 80 процентов. 

Методично строим молочно-
товарные фермы: ежегодно дой-
ное стадо увеличивается на три 
тысячи голов. Сегодня по суточ-
ному объему производства моло-
ка область уже входит в десятку 
лучших регионов страны. И сни-
жать темпы не намерены: возво-
дим еще 40 ферм. Стимулируем и 
мясное животноводство. На 2016 
год заложили в региональный 
бюджет такую же сумму поддер-
жки агропрома, что и в 2015-м. 
Рассчитываем на инвестиции из 
федерального бюджета. Так что 
уже скоро у нас появится воз-
можность экспортировать про-
дукты питания. 

Что принесла региону реализа-
ция майских указов президента? 
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Майские указы 
сосредоточили действия всех 
уровней власти, финансовые по-
токи на решении конкретных 
проблем. От нас, на местах, тре-
бовалось главное: самим не си-
деть сложа руки и включаться во 
все федеральные программы. 
Нам в целом это удалось. Участие 
в государственных программах 
принесло региону в 2013—2015 

годах более 55 миллиардов ру-
блей. Это очень существенный 
плюс к тем средствам, которые 
выделяли мы сами. При такой 
консолидации финансов резуль-
тата просто не могло не быть. Это 
касается всех направлений: рас-
селения аварийного жилья, орга-
низации многофункциональных 
центров, создания высокотехно-
логичных рабочих мест, увеличе-
ния оплаты труда в бюджетной 
сфере. За время реализации ука-
зов зарплата некоторых катего-
рий бюджетников — у педагогов 
детсадов, работников культуры — 
выросла более чем в два раза. Но, 
пожалуй, самый яркий, ощути-
мый для десятков тысяч семей 
результат — это строительство 
детских садов. 

По информации Фонда содейст-
вия реформированию ЖКХ, ре-
гион занял лидирующие пози-
ции в расселении аварийного 
жилья. И в то же время в этом 
году отремонтировано меньше 
половины из примерно 900 до-
мов, стоявших в плане. Что слу-
чилось?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Программа ка-
премонта реализуется впервые. 
Идет настройка сложной систе-
мы, выявляются организацион-
ные, правовые недоработки. В 
чем ошибки начального этапа? 

Местное самоуправление и 
управляющие компании не уча-
ствовали в проведении конкур-
сных процедур. На самом же 
деле главы муниципальных 
образований должны влиять на 
весь цикл проведения ремонта: 
от объявления тендера, выбора 
подрядчика и до приемки работ. 
Мы предложили органам мест-
ного самоуправления часть пол-
номочий взять на себя: напри-
мер, полномочия стройтехнад-
зора и технического заказчика. 
Помимо прочего это позволит 
заблаговременно и качественно 
составлять сметы. Важный мо-
мент. Уровень собираемости 
платежей за капремонт в регио-
не почти 80 процентов: уральцы 
ответственно относятся к свое-
му жилью, доверяют программе. 
Наша задача — поддержать этот 
настрой открытостью проце-
дур, прозрачностью смет, со-
блюдением сроков и качеством 
работ. Тогда тех, кто сомневает-
ся в программе, станет еще 
меньше.

У региона 30-процентный уро-
вень долговой нагрузки. Вас это 
не тревожит? 
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Заимствования — 
инструмент для реализации тех 
или иных планов, для текущей 
работы. Размер госдолга действи-
тельно в среднем составляет 32 
процента от уровня доходов. Но 
это нормально. Более того, пра-
ктика показывает, что такой уро-
вень может свидетельствовать о 
недостаточно качественном 
управлении бюджетом. Мы же 
стремимся к максимальному эф-
фекту. Поэтому будем использо-
вать этот инструмент и в следую-
щем году. При, разумеется, очень 
взвешенной бюджетной полити-
ке.

Следующий год будет трудным 
для региона?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Думаю, прине-
сет новые испытания. Но у меня 
нет сомнений, что справимся, 
ведь мы знаем, что делать. На-
пример, в этом году область пе-
ревыполнила план ввода жилья — 
построено более 2,1 миллиона 
квадратных метров. Но есть и 
тенденция, на которую необхо-
димо реагировать, — это сниже-
ние задела. Он всегда был доста-
точным, сегодня составляет око-
ло трех с половиной лет. Вместе 
со строителями нужно понять, 
как его увеличить.

В промышленности необходи-
мо перейти от штучных инвести-
ционных проектов к комплек-
сным программам. Мы, собст-
венно говоря, это уже делаем: со-
здаем отраслевые кластеры и се-
рьезно поддерживаем наши 
предприятия. 

Понятен и алгоритм действий. 
Реализация майских указов, по-
вторюсь, показала, как решать 
сложные задачи: через объедине-
ние усилий всех уровней власти 
— федеральной, региональной, 
местного самоуправления — на 
прорывных точках экономиче-
ского и социального развития. В 
этом плане считаю очень важ-
ным, что сегодня у нас нет ни од-
ного муниципалитета, где бы не 
работали федеральные или реги-
ональные программы софинан-
сирования.

Значительная часть оборудования 
Нижнетуринской ГРЭС изготовлена 
на уральских предприятиях.

Акцент

 По количеству заявок в Фонд 
развития промышленности 
Свердловская область занима-
ет второе место после Москвы

СПРАВКА «РГ»
В Свердловской области футболом занимаются более 55 
тысяч человек, ежегодно в регионе проводят более 50 круп-
ных футбольных турниров. Секции по футболу и мини-
футболу работают в 66 спортивных школах в 60 муници-
пальных образованиях. В них занимаются свыше 11,4 ты-
сячи детей и подростков. 

Сегодня 
на территории 
области реализует-
ся более 200 
инвестиционных 
проектов

На первом месте 
в подготовке 
к Чемпионату — 
реконструкция 
Центрального 
стадиона

Областная программа «Уральская инженерная школа» пред-
усматривает приобщение детей к техническому творчеству.

Евгений Куйвашев: Время застав-
ляет бизнес и власть подстраивать-
ся под изменившуюся ситуацию.
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НОВОСТИ

Россия примет
 отборочный 
турнир 
по гандболу

ВСЕ В НАШИХ 
РУКАХ

Анна Козина

ОТБОРОЧНЫЙ турнир по ган-
дболу среди женских сборных на 
Игры 2016 года примет Россия. 
Об этом сообщает официальный 
сайт Федерации гандбола Поль-
ши, который получил официаль-
ное подтверждение от междуна-
родной организации.

Польки, напомним, вместе со 
шведками и мексиканками попа-
ли с россиянками в одну группу. 
Квалификационный турнир 
пройдет 18—20 марта 2016 года и 
путевки на Олимпиаду получат 
две команды из четырех. Точное 
место проведения соревнования 
будет объявлено позднее. Одна-
ко ранее президент Федерации 
гандбола России Сергей Шишка-
рев заявлял, что отборочные 
матчи могут принять Астрахань, 
Краснодар, Москва или Санкт-
Петербург.

Первая группа, в которую по-
пали Нидерланды, Франция, 
Япония и Тунис, сыграет во 
французском городе Мец. Вто-
рая четверка — Румыния, Дания, 
Уругвай и Черногория — побо-
рется за олимпийские лицензии 
в датском Ольборге. 

Шипулин 
возглавил 
рейтинг 
популярности

НАРОД 
ЗА АНТОНА

Сергей Сокольский

АНТОН Шипулин стал самым 
популярным спортсменом среди 
россиян по итогам уходящего 
года, сообщает Всероссийский 
центр изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ).

Отвечая на вопрос «кого бы 
вы могли назвать спортсменом 
года в России», 6% респондентов 
высказались в пользу биатлони-
ста. При этом разрешалось назы-
вать не более трех фамилий.

Второе место у фигуриста Ев-
гения Плющенко (4%), а замкну-
ла тройку самых популярных 
прыгунья с шестом Елена Исин-
баева (3%). Напомним, в прош-
лом сезоне Шипулин стал вто-
рым в общем зачете Кубка мира, 
а также завоевал «серебро» в 
гонке преследования на чемпио-
нате мира в финском Контио-
лахти.

Что касается частоты упоми-
нания в прессе, то тут в 2015 
году не было равных форварду 
«Зенита» Артему Дзюбе (39 713 
публикаций). Вторым стал еще 
один футболист Александр Кер-
жаков (27 315), а третье место у 
теннисистки Марии Шараповой 
(26 513).

Штангист 
Ловчев 
попался 
на допинге  

БЛИН ВЫШЕЛ 
КОМОМ

Анна Козина

ЧЕМПИОН мира по тяжелой ат-
летике 2015 года россиянин 
Алексей Ловчев временно от-
странен от соревнований в связи 
с подозрениями в употреблении 
допинга.

На официальном сайте Ме-
ждународной федерации тяже-
лой атлетики (IWF) сообщается, 
что в пробе 26-летнего спортсме-
на, взятой на ЧМ в Хьюстоне в 
конце ноября, где он установил 
мировой рекорд, найдены следы 
запрещенного вещества ипамо-
релина.

Кроме Алексея Ловчева под 
подозрение попали еще 16 тяже-
лоатлетов, включая бронзового 
призера чемпионата мира в весе 
до 75 кг Ольгу Зубову, Алексея 
Косова и Ольгу Афанасьеву.

Напомним, что по итогам ЧМ 
наши штангисты заняли первое 
место в общекомандном зачете, 
завоевав два «золота», два «сере-
бра» и одну «бронзу». Девушки 
стали вторыми (1-1-2). Таким 
образом, сборная России обес-
печила себе максимальную кво-
ту на Олимпийские игры в Рио — 
шесть человек у мужчин и четы-
ре у женщин.

ШАХМАТЫ Необычный 
матч-турнир поколений
проходит в столице

Принцы
против королей

Владимир Ильин

МЕЖДУНАРОДНЫЙ турнир поколений «Щелкунчик» 
проходит в Москве, в Шахматной гостиной имени Влади-
мира Дворковича. Команды соревнуются в формате «ко-
роли» против «принцев».

«Короли» — это титулованные гроссмейстеры. Вице-
чемпион мира-2012 Борис Гельфанд (Израиль), вице-
чемпион мира-2004 Петер Леко (Венгрия), двукратный 
победитель первенства России Александр Морозевич и 
чемпион Европы-2015 Евгений Наер противостоят веду-
щим молодым шахматистам нашей страны. В составе 
«принцев» Владислав Артемьев, Иван Букавшин, Михаил 
Антипов и Григорий Опарин.

«Классическая» часть турнира уже позади. За четыре 
матчевые встречи все участники двух команд успели сыг-
рать друг против друга. Контроль времени действовал та-
кой: два часа на 40 ходов плюс 60 минут на последующие 
20 ходов и еще 15 минут до конца партии с добавлением 
30 секунд к каждому ходу, начиная с 61-го. Игрокам за-
прещено было соглашаться на ничью до 40-го хода. За по-
беду — два очка, за ничью — одно, за поражение — ноль.

Сенсации не заставили себя долго ждать. Уже в старто-
вом туре Морозевич уступил чемпиону мира среди моло-
дежи (до 20 лет) Антипову. Равновесие восстановил Леко, 
обыгравший Букавшина. Две другие партии завершились 
мирным исходом. Во втором туре были сплошные ничьи, а 
на третий день благодаря победам «королей» в поединках 
Букавшин — Наер и Гельфанд — Опарин команда-фаворит 
вырвалась вперед. Под занавес «классики» снова отличил-
ся Гельфанд, заставивший сдаться Антипова. Однако Арте-
мьев белыми фигурами победил Наера, и «принцы» дале-
ко не отпустили «королей» — общий счет противостояния 
стал 18:14 в пользу более опытных шахматистов. 

Во второй части матча соперники играют «рапид» с 
контролем времени 15 минут до конца партии с добавле-
нием 10 секунд к каждому ходу, начиная с первого.

КНИЖНАЯ ПОЛКА Болельщикам
напомнили об успехах
«Красной машины»

Хоккей           
нового времени

Николай Долгополов

В НОВОЙ книге одного из старейших хоккейных обозре-
вателей России Всеволода Кукушкина — подробный рас-
сказ об успехах нашей, еще той, сборной, в хоккейных 
турнирах на Кубок Канады.

Об этом приятно вспомнить как раз накануне чемпио-
ната мира среди молодежных команд, начинающегося по 
традиции под Новый год, — 26 декабря в Финляндии.

Фолиант Всеволода Кукушкина «Хоккей нового време-
ни», выпущенный в издательстве «Спорт», — продукт кол-
лекционный. А коллекционные книги, как и коллекцион-
ные вина, доставляют радость читателям.

В этой красочной, со многими цветными фото книге, 
которую приятно подержать в руках, немало воспомина-
ний. К счастью для читателя, а еще больше для нашего хок-
кея, победных. Молодой Третьяк и совсем юный, прямо 
мальчишка, Слава Фетисов и другие наши звезды смотрят 
на нас с радостными улыбками. Сборная СССР — победи-
тельница Кубка Канады-81, на котором «Большая красная 
машина» буквально растерзала соперников. То было ред-
кое в командных видах спорта единение игроков, трене-
ров и больших спортивных начальников, сражавшихся и 
за страну, и за нас с вами, и за себя тоже.

А руководил всем этим победно-неудержимым нака-
том, неистовым натиском великий тренер Виктор Василь-
евич Тихонов. О нем почему-то принято писать чуть ли не 
как о тренере-диктаторе. Но именно Виктор Тихонов, ко-
торого так близко знал автор, был гениальным созидате-
лем. Он лепил мастеров из молодых, порой еще не сфор-
мировавшихся парней, у которых иногда не хватало хок-
кейного авторитета, но зато была беззаветная предан-
ность стране, наставнику. Хоккею.

И это отлично показано в книге Кукушкина. Ведь у Все-
волода Владимировича, помимо отличного знания хок-
кея, было еще одно преимущество перед коллегами по 
перу. Он постоянно находился с хоккейными сборными 
той поры не на далекой трибуне, не в комнате для пресс-
конференций, а совсем рядом. Кукушкин, прекрасно зна-
ющий и язык хоккея, и язык английский был переводчи-
ком команды. Не приходящим, не каким-то звездным и 
приглашенным, а своим, исконным, которого любили и 
которому верили. С ним советовались наставники, игроки 
доверяли секреты. И даже суровые судьи часто спрашива-
ли, как оценивает их действия дружелюбный, однако 
строгий и очень принципиальный человек небольшого ро-
ста, известный не только в российских, но и в мировых 
хоккейных кругах под именем Сева.

А Сева, невзирая на навалившиеся годы, по-прежнему 
в хоккее. Пишет книги, ездит с командами. И несколько 
десятилетий выступает в роли синхронного переводчика, 
кстати, вместе с известным телекомментатором Первого 
канала Виктором Гусевым, на конгрессах Международной 
федерации хоккея и прочих больших сходках.

Прочитайте «Хоккей нового времени». Гарантирую, 
что оптимизма и веры в нашу отечественную хоккейную 
школу у вас значительно прибавится. А так хочется верить 
— и не только накануне Нового года. 

В классической части матча Борис Гельфанд показал отлич-
ный результат: две победы над «принцами» и две ничьи.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ После первого дня на чемпионате России лидируют Максим Ковтун,
пара Волосожар — Траньков и дуэт Синицина — Кацалапов

В Екатеринбург 
со своими тулупами
Николай Долгополов

Д
аже старейшина нашего су-
дейского корпуса, всегда 
очень корректно-сдержан-

ный Александр Лакерник заме-
тил на пресс-конференции, что 
не припомнит другого чемпиона-
та фигуристов, сравнимого с 
этим по непредсказуемости. А 
память у неизменного председа-
теля Технического комитета 
ИСУ, профессионального мате-
матика и нынешнего главного су-
дьи первенства отличная.

Если откровенно, то мужское 
фигурное катание вместе с танца-
ми на льду — одна из российских 
проблемных дисциплин, где на ев-
ропейских, не говоря уже о миро-
вых чемпионатах, успехов нашим 
добиться сложно. Плющенко в су-
губо творческом отпуске. А его так 
долго ожидавшийся преемник 
Максим Ковтун, хотя и включил в 
свои программы четверные, 
справляется с ними с незавидной 
нерегулярностью.

Но не здесь, не в Екатеринбур-
ге, откуда и вышел в большое фи-
гурное катание нынешний лидер 
столичной школы ЦСКА и тренера 
Елены Буяновой-Водорезовой. 
Даже огромнейшая надпись, сде-
ланная зрителями, подчеркивала, 
кто здесь свой. Она гласила: «Три-
буна Максима Ковтуна». И Мак-
сим, словно резвый хоккеист, вы-
скочил на лед, сделав сначала чет-
верной сальхов и тройной тулуп, 

затем еще один четверной тулуп 
и… Вдруг, как это с ним бывает, не-
брежно завалил аксель. Но запаса 
для первого места в короткой, ко-
нечно, хватило.

Еще один претендент — Адьян 
Питкеев, 1998 года рождения, на 
ноябрьском «Кубке Ростелекома» 
в Москве даже выиграл короткую 
программу у чемпиона мира ис-
панца Хавьера Фернандеса. Вос-
питанник тренера Этери Тутбе-
ридзе и тут, в Екатеринбурге, мог 
бы прокатать получше. Но навер-
няка помешало волнение. И в ито-
ге пока третье место.

Зато блеснул Михаил Коляда. 
Он на «Кубке Ростелекома» заме-
нил получившего травму Гачин-
ского. Выступил тогда удачно. И, 
словно продолжая начатую в Мо-
скве эстафету, откатал отлично, 
став вторым.

Результаты в спортивном пар-
ном катании можно было в какой-
то степени прогнозировать. Воз-
вращение на родной лед после 
долгого перерыва и должно и за-
кончилось победой двукратных 
олимпийских чемпионов Татьяны 
Волосожар — Максима Транькова 
в короткой. Но разрыв между 
ними и Юкой Кавагути — Алексан-
дром Смирновым минимален — 
какие-то сотые. Возможно, Татья-
на с Максимом за долгое время от-
сутствия несколько отвыкли от са-
мого процесса соревнований. 
Быть может, какую-то роль сыгра-
ла травма ноги, полученная не так 

давно Таней. Чтобы 
боль в пятке не была 
столь нетерпимой, 
один из членов 
чемпионской ко-
манды тренера 
Нины Михайловны 
Мозер Роберт Шол-
ковы даже заказал для 
Волосожар специаль-
ные стельки. Их изгото-
вили в Германии и вовре-
мя доставили спортсмен-
ке. Максим тоже находится 
в процессе раскатывания. 
Он еще только осваива-
ет новые коньки. А 
для фигуриста 
высшего класса 
коньки, что ин-
с т р у м е н т  д л я 
скрипача-виртуо-
за: их надо не толь-

ко холить и лелеять, но и привы-
кать к ним, осваивать.

Но тут вопрос и в несколько 
ином. Своим выступлением Кава-
гути — Смирнов опровергли тех, 
кто пытался доказать, будто силы 
пары на исходе, что в 34 Юко труд-
но осваивать новые элементы и 
по-прежнему рисковать и риско-
вать. Саша и Юко исполнили ко-
роткую задиристо. Кажется, этот 
сезон может стать для партнеров и 
их тренера Тамары Москвиной 
чем-то вроде хорошо подготовлен-
ного и тренировками пробужден-
ного ренессанса.

Ну а третья позиция Евгении 
Тарасовой — Владимира Морозова 
подтверждает: у нас есть третья и 
очень хорошая пара. Молодая и за-
дорная, имеющая право на любые 
пьедесталы. И она не из тех, кото-
рых в былые времена, как гово-
рится, «разменивали», чтобы до-
биться медалей в других видах 
программы.

В танцах на льду лучший ре-
зультат в первый день показали 
Виктория Синицина и Никита Ка-
цалапов (73,96 балла). Вторыми 
стали Екатерина Боброва и Дмит-
рий Соловьев (70,21), замкнули 
тройку лидеров Александра Сте-
панова и Иван Букин (68,56).

Новый год – Новым годом, а пу-
блика к концу выступлений запол-
нила «Уралец». И еще отметим ин-
терес прессы. На чемпионате ак-
кредитованы 180 представителей 
СМИ – наших и зарубежных.

Хоккей В Хельсинки стартует юбилейный чемпионат мира 
для игроков не старше 20 лет

Молодежь взялась 
за клюшки
Илья Соболев 

З
автра в Хельсинки стар-
тует юбилейный, 40-й 
по счету молодежный 
чемпионат мира по хок-
кею, в котором по тра-

диции будут разыграны первые 
награды в новом календарном 
году.

Честь открывать турнир вы-
пала сборной России: на глав-
ной площадке МЧМ «Хартвалл 
Арене» наши сразятся с чехами. 
Россиянам, впрочем, как и всег-
да, на мировом первенстве отво-
дится роль фаворитов. Амбиции 
сборной подчеркивает уже тот 
факт, что разъезжает она на ав-
тобусе основной команды под 
брендом «Красная машина».

При этом вряд ли кто будет 
спорить, что нынче главная зве-
зда российской сборной — это ее 
наставник Валерий Брагин. Под 
его началом наши хоккеисты 
трижды выходили в финал моло-
дежных чемпионатов мира, за-
воевав «золото» и два «сере-
бра». Недаром парни прямо за-
являют, мол, биться они будут 
не только за страну, но и за Бра-
гина.

Что касается непосредствен-
но игроков, заранее было ясно, 
что основу сборной составят де-
бютанты чемпионата мира. 
Лишь у троих уже имеется опыт 
выступления на подобном тур-
нире. Во-первых, это 19-летний 
Владислав Каменев, назначен-
ный капитаном сборной. Тот 
факт, что Владислав выполнял 
капитанские функции и в юни-
орской сборной (до 18 лет), го-
ворит о его лидерских качест-
вах. Во-вторых, большие над-
ежды связаны с защитником 
Иваном Проворовым, который 
на минувшем драфте НХЛ был 
выбран под самым высоким, 
седьмым номером среди всех 
россиян. Наконец, многого 
ждут от Александра Дергачева, 
самого габаритного игрока в ко-
манде (рост 195 см, вес 100 кг).

Кроме названных парней 
удивить могут многие. Это и Ев-
гений Свечников, ставший пер-
вым из россиян, кого за долгое 
время выбрал на драфте «Де-
тройт», и Денис Гурьянов. В ко-
нечном счете мы уже привыкли, 
что любой в нашей команде спо-
собен блеснуть на чемпионате 
мира.

«Думаю, что на турнире ко-
манда сама выявит лидеров, ко-
торые должны будут повести 
всех за собой», — подчеркнул 
Брагин.

Отметим: ответственности 
россиянам должен добавить тот 
момент, что просматривать мо-
лодежь будет лично главный 
тренер основной национальной 
команды Олег Знарок. Глядишь, 
попадешь на карандаш к Олегу 
Валерьевичу, а там уже и домаш-

ний чемпионат мира не за гора-
ми.

Кстати, в Хельсинки наши 
приехали в количестве 25 чело-
век. Накануне россияне в контр-
ольном матче разгромили дат-
чан — 5:0, а сегодня по итогам 
этой встречи тренерский штаб 
назовет окончательную заявку 
из 23 хоккеистов. Как и следова-
ло ожидать, во всей красе проя-
вило себя первое звено, органи-
зовавшее четыре из пяти шайб. 
По три очка набрали Каменев 
(2+1), Проворов (0+3) и Свеч-
ников (1+2).

Конкуренты у россиян все те 
же. Прежде всего это действую-
щий чемпион мира — сборная 
Канады. Против «кленовых ли-
стьев» — фактор европейских 
площадок, которые больше тех, 
что в Северной Америке. В по-
следний раз в Старом Свете ка-
надцы выигрывали молодежное 
первенство в 2008 году. 

Разумеется, с чемпионскими 
амбициями на турнир прибыли 
команды США и Швеции. По-
следние, как и финны, наверня-
ка смогут рассчитывать на горя-
чую поддержку трибун. «Тре 
крунур» попытаются отомстить 
«суоми», которые выиграли ти-
тул в шведском Мальме. Ну и, 
конечно, при своих зрителях 
очень серьезным соперником 
представляются хозяева льда. С 
ними сборной России, к слову, 
предстоит сыграть уже на груп-
повом этапе: матч состоится 28 
декабря, в понедельник.

Акцент

 В нынешней сборной России 
только три игрока имеют опыт 
выступления на молодежном 
чемпионате мира
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В прошлом году российская сбор-
ная с нынешним голкипером СКА 
Игорем Шестеркиным уступила 
в финале канадцам.

ЦИФРА

4
ТИТУЛА
чемпионов мира завоевала 
российская молодежка 
в новейшей истории. 
«Золото» наши добывали 
в 1999, 2002, 2003 
и 2011 годах

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 декабря, суббота
Матч ТВ

15.00 Россия — Чехия — прямая тран-

сляция

00.30 США — Канада

Татьяна Волосожар 
и Максим Траньков 

показали лучший 
прокат короткой про-

граммы в сезоне.
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